

Universidad Nacional Autónoma de México

Facultad de Estudios Superiores Iztacala

"Experiencias y significados de sexoservidoras, sexoservidores y usuarios en la nueva normalidad derivada del COVID-19"

E Т S S TÍTULO DE QUE PARA OBTENER EL LICENCIADA ENPSICOLOGÍA Р R F S Ε N Т A (N) Jessica Leticia Rocha Palemonte

Directora: Dra. Diana Isela Córdoba Basulto

Dictaminadores: Lic. Verónica Estela Flores Huerta

Dr. José Salvador Sapién López







UNAM – Dirección General de Bibliotecas Tesis Digitales Restricciones de uso

DERECHOS RESERVADOS © PROHIBIDA SU REPRODUCCIÓN TOTAL O PARCIAL

Todo el material contenido en esta tesis esta protegido por la Ley Federal del Derecho de Autor (LFDA) de los Estados Unidos Mexicanos (México).

El uso de imágenes, fragmentos de videos, y demás material que sea objeto de protección de los derechos de autor, será exclusivamente para fines educativos e informativos y deberá citar la fuente donde la obtuvo mencionando el autor o autores. Cualquier uso distinto como el lucro, reproducción, edición o modificación, será perseguido y sancionado por el respectivo titular de los Derechos de Autor.

ÍNDICE

Agradecimientos	Página 6
Dedicatoria	7
Resumen	8
Introducción	9
Marco teórico	11
1. Perspectiva de Género, los cautiverios de las mujeres, la caja de la masculinidad y el ejercicio de poder sobre la construcción de los cuerpos	11
2. Antecedentes de las y los trabajadores sexuales y los derechos que debería tener el sexoservicio	15
3. La cotidianidad de los Servicios Sexuales y su impacto psicológico.	17
3.1 La belleza, el cuerpo y el trato que se recibe como factores para determinar el precio en dos investigaciones con sexoservidoras y una investigación sobre el COVID y el estilo de vida de sexoservidoras	18
3.2 Experiencia corporal como ayuda en la identidad de Strippers, Mayates, Travestis y Masajistas en la ciudad de Xalapa, y Turismo sexual masculino en la ciudad de México y Guadalajara, juventud y belleza física para ejercer como sexoservidor	21
3.3 El uso de métodos anticonceptivos y redes sociales en una investigación con usuarios del sexoservicio	26
4. Riesgos biológicos antes y después de la pandemia por el COVID- 19	28
4.1 Protección de Infecciones de transmisión sexual en el sexoservicio	29
4.2 COVID-19 un nuevo riesgo para consumidores y trabajadores y trabajadoras del sexoservicio	31
Metodología	34
Participantes	34
Procedimiento	36
Materiales	39
Medios para recolección de datos	40

Instrumentos	49
Estrategia metodológica	50
Resultados	52
Eje 1. El mundo del sexoservicio para los usuarios	55
1.1 El primer contacto de usuarios con el sexoservicio	55
1.2 Aspectos que algunos hombres consideran importantes para consumir el sexoservicio: necesidad física, la falta de una pareja, y presión social para el inicio de vida sexual	56
1.3 Apariencia física y servicios que buscan los usuarios	57
1.4 El uso de redes sociales para consumir el sexoservicio	58
1.4.1 Para contratar y consumir el sexoservicio de forma virtual y su costo	58
1.4.2 Para contratar el sexo servicio de forma virtual y consumirlo en presencial y su costo	59
1.5 Recomendaciones entre usuarios para contratar el sexoservicio con una sexoservidora en particular	60
1.6 Acercamiento o relaciones con personas del sexoservicio	60
1.7 Creencias que tienen con relación al consumo del sexoservicio	61
1.8 Experiencias con el consumo de sexoservicio	61
1.8.1 Experiencias fuera del sexoservicio	62
1.9 Significados del consumo sexoservicio	63
1.10 Ocultamiento del consumo del sexoservicio a la familia	64
Eje 2. Medidas de prevención frente a las ITS y COVID-19	65
2.1 Usuario que no usan protección para prevenir ITS durante el sexoservicio	65
2.2 Usuario que no se hace chequeos médicos para prevención de ITS	65
2.3 Usuario que no usa cubrebocas ni pide pruebas de COVID-19 para saber si las sexoservidoras no portan el virus de COVID-19 al momento de consumir el servicio	66
2.4 Conocidos de usuario que consumen el sexoservicio y sus protecciones contra ITS y el COVID-19	67

2.5 Usuario que no se enfermó de COVID-19, pero sus familiares sí	67
2.6 Usuario que se inyecto para prevenir el COVID-19	67
Eje 3. El mundo del sexoservicio para la sexoservidora y el sexoservidor	68
3.1. Motivos por los cuales el sexoservidor y la sexoservidora justifican su inmersión en este oficio: necesidad económica y gustos personales	68
3.2. Rutinas de la sexoservidora y sexoservidor al momento de dar un servicio	71
3.2.1 El hacer específico del sexoservidor en un encuentro sexual con una clienta	72
3.3 El uso de redes sociales para ofrecer el sexoservicio	73
3.3.1 Para ofrecer el sexoservicio de forma virtual	73
3.3.2 Para ofrecer el sexoservicio de forma virtual, verse de forma presencial y su costo	74
3.4 Creencias con relación al servicio que ofrecen	76
3.5 Experiencias ofreciendo el sexoservicio	78
3.6. Significados de ofrecer sexoservicio	79
3.7 Contacto con otras y otros trabajadores sexuales	81
3.8 Ocultamiento del oficio a la familia	82
3.9 A quien le comparten información del oficio que ofrecen	83
3.10 Antecedentes familiares de trabajo en el sexoservicio	84
3.11 Elección de no tener pareja sentimental	85
Eje 4. Medidas de prevención contra ITS y COVID-19	86
4.1. Trabajadora y trabajador de sexoservicio que usan protección para prevenir ITS y embarazos durante el sexo servicio	86
4.2. Sexoservidor y sexoservidora que se hacen chequeos médicos para prevención de ITS	88
4.3. Sexoservidora y sexoservidor que no usan cubrebocas cuando ofrecen el sexoservicio	89
4.4. Excepciones de sexoservidora y sexoservidor en el uso del cubrebocas cuando ofrecen el servicio	90

4.5. Sexoservidora y sexoservidor que se enfermaron de COVID-19	91
4.6. Sexoservidora y sexoservidor que se inyectaron para prevenir el de COVID-19	92
4.7. Sexoservidora y sexoservidor que no piden comprobante de vacunación o pruebas de COVID-19 para saber si sus clientes o clientas no portan el virus de COVID-19 al momento del servicio	93
Análisis y Discusión	95
Conclusiones	112
Propuestas	116
Referencias	118
Anexos	124

AGRADECIMIENTOS

En primera instancia quiero agradecer a mí misma por seguir adelante a pesar de todos los problemas, por seguir luchando y por intentar ser mejor persona cada día.

A la Universidad Nacional Autónoma de México y a la Facultad de Estudios Superiores Iztacala por las enseñanzas a lo largo de la carrera y la otorgación de becas, entre ellas la Beca de Titulación-Egresados Alto Rendimiento, como ayuda para continuar mi formación.

Gracias a la Dra. Diana Córdoba por su acompañamiento, paciencia y apoyo en la realización de la tesis.

Gracias a cada uno de los participantes de este trabajo, por su tiempo y su disposición para contar las valiosas experiencias que han vivido, su participación fue clave para este trabajo.

DEDICATORIA

- A mis Papás.
- A Papá Abuelito.
- A mi familia.
- A la Mau, Galleta y la Gata.
- A Rolando.
- A mis amigos.
- A todos los que alguna vez me inspiraron.

RESUMEN

Introducción: El sexoservicio es considerado por muchas personas como un trabajo en donde solamente las mujeres son quienes ofrecen el servicio, sin embargo, los hombres también han participado activamente a lo largo del tiempo. Dicho oficio está lleno de prejuicios y desigualdades pues no se cuenta con ningún tipo de derecho o beneficio como en cualquier otro trabajo, además de correr riesgos de contraer ITS o COVID-19. Objetivo: Analizar las experiencias y significados en torno a la práctica de sexoservidoras, sexoservidores y usuarios en la nueva normalidad derivada del COVID-19. Metodología: Investigación de tipo cualitativo. Se empleó la estrategia de estudio de caso. Participaron 4 personas, 2 hombres usuarios, 1 sexoservidora y 1 sexoservidor. Se aplicó un cuestionario en Google Forms para recabar la primera información, también se trabajó con una entrevista semiestructurada. Se utilizó el análisis de contenido categorial cualitativo y la Coherencia conceptual/teórica la cual se sustentó a partir del marco teórico de la psicología sociocultural y perspectiva de género. Resultados: Se encontró que para los usuarios es importante el aspecto físico de la sexoservidora a contratar. La sexoservidora y el sexoservidor desempeñan el oficio por el aspecto económico y por gusto personal. Tanto usuarios como sexoservidora y sexoservidor tienen prejuicios con el sexoservicio. Dentro de los métodos que se usan para prevenir las ITS está el uso del condón, y los constantes chequeos médicos por parte de quienes ofrecen el servicio. Las medidas de salud contra COVID-19 no se siguen presencialmente, no se pide comprobante de vacunación o prueba COVID-19. Conclusiones: Se encontraron 3 posibles razones del porqué no se siguen los cuidados pertinentes contra COVID-19; el hecho de que es una enfermedad nueva y no se tienen aún los estudios necesarios para determinar los daños y secuelas que podría provocar la enfermedad. En segundo lugar, recibir información errónea de parte del personal médico sobre la prevención. En tercer lugar, tener información sobre medidas de prevención de COVID-19 y no realizar ninguna por la prevalencia de creencias sobre cómo llevar a cabo las practicas. Finalmente es necesario continuar investigando si sexoservidoras, sexoservidores y usuarios seguirían ignorando las medidas de prevención, pues a pesar de que los casos han disminuido COVID-19 sigue presente actualmente.

Palabras claves: sexoservicio, usuarios, práctica, aprendizaje, COVID-19

INTRODUCCIÓN

El presente trabajo está fundamentado desde la perspectiva sociocultural y de la actividad, cuyo enfoque se centra en la actividad situada, es decir, la actividad cotidiana. Asimismo, el aprendizaje y los contextos en donde se desarrolla una persona, es de especial importancia para dicha tradición. Partiendo de ese supuesto, el aprendizaje no depende únicamente de una persona, va en relación con los demás, es ahí que al relacionarse con los demás, e involucrarse en las prácticas sociales, se da el aprendizaje, por lo que no necesariamente alguien tiene que estar enseñando algo, la participación activa de alguien, incrementa la posibilidad de adquirir más conocimiento, es así que Lave y Wenger (2003), mencionan que "si tanto el aprendizaje y el tópico aprendido están integrados en los marcos de participación, entonces la movilidad de las habilidades aprendidas debe ser proporcionado a ciertas formas de participación" (p. 24).

Asimismo, es importante mencionar la construcción de la identidad, en donde Dreier (1999), nos dice que "las personas configuran una composición subjetiva particular de la forma en que se sienten ubicadas en el mundo", es por ello que las decisiones que se toman, son diferentes con respecto a las características del contexto, las personas que están en él, y las preferencias, es importante mencionar que las decisiones se toman y van en función del curso de las relaciones, dado que estas últimas son el producto de la interacción. Sin embargo, es importante resaltar que los intereses también pueden mover las relaciones.

También es importante retomar lo que menciona Shweder (1990) sobre la psicología cultural, pues "un ambiente sociocultural es un mundo intencional porque su existencia es real, pero en tanto exista una comunidad de personas cuyas creencias, deseos, emociones, y propósitos estén dirigidas a él y por lo tanto estén influidas en él" (p. 2) por lo que, si una práctica no es acepada por una parte de la población, pero la otra parte participa activamente, se mantendrá en pie a pesar de haber dos opiniones contrarias.

A lo largo de este trabajo se ve la construcción de los mundos intencionales de las sexoservidoras, sexoservidores y usuarios mediante sus propósitos, emociones, y necesidades. Es así que, partiendo de este enfoque, se habla de los siguientes temas, divididos en 4 apartados, los cuales están compuestos por: I. Perspectiva de

Género, los cautiverios de las mujeres, la caja de la masculinidad y el ejercicio de poder sobre la construcción de los cuerpos, en donde se habla sobre las desigualdades de género vivida por siglos, así como el poder ejercido hacia determinados grupos, posteriormente se habla sobre II. Antecedentes de las y los trabajadores sexuales y los derechos que debería tener el sexoservicio, pues este oficio se ha visto erróneamente solo desde la perspectiva femenina, siendo las mujeres quienes ofrecen el servicio, partiendo de esto, también se explora el servicio ofrecido por hombres, también se comentan los cambios que se deberían implementar para que se considere un oficio, III. La cotidianidad de los servicios sexuales donde se tomarán en cuenta algunas investigaciones con sexoservidoras, sexoservidores y usuarios. Finalmente, IV. Riesgos biológicos antes y después de la pandemia por el COVID-19, se habla sobre dos rubros muy importantes en este servicio, las Infecciones de Transmisión Sexual pues son riesgos a los que se enfrenta tanto quien ofrece el servicio como quien lo consume y, en segundo lugar, un nuevo riesgo derivado de la pandemia actual, la transmisión de COVID-19.

MARCO TEÓRICO

1. Perspectiva de Género, los cautiverios de las mujeres, la caja de la masculinidad, y el ejercicio de poder sobre la construcción de los cuerpos

El aprendizaje se puede dar por la repetición diaria de las cosas, por el involucramiento o al ver una práctica repetidas veces, por supuesto, cada práctica y aprendizaje será muy distinto, porque toda persona es diferente. "En el enfoque sociocultural, el aprendizaje no está meramente situado en la práctica; el aprendizaje es parte integral de la práctica social generativa en el mundo en que se vive" (Lave y Wenger, 1991, p.4). Al ser criados dentro de un sistema, se aprende de diferente forma, pero en su mayoría, siguiendo lo que es correcto ante la sociedad.

La categoría género tiene su antecedente principal en Simone de Beauvoir (1949/1981), quien explicó que "la mujer no nace, se hace". La perspectiva de género tuvo su origen en la psicología y en la antropología feminista, esta coloca a las personas como construidos socialmente, producto de la organización de género dominante en la sociedad, la misma desmenuza los mecanismos del orden patriarcal, y critica sus aspectos opresivos debidos a la organización social estructurada en la inequidad basadas en la diferencia sexual transformada en desigualdad (Cazés, 2000, p. 56-58).

Es así, que la gente al tener cierto aprendizaje, es muy fácil transmitirlo a las siguientes generaciones, y en casos de niveles socioeconómicos muy bajos, en donde la escolaridad sea algo difícil de adquirir, las personas pueden llegar a crecer sin llegar a cuestionar de ninguna manera la cultura en donde se vive, tal es el caso de la asignación de actividades a temprana edad, pues a los niños se les permite hacer actividades con rudeza, ser ruidosos o hacer deporte, contrario a las niñas, a quienes se les instruye para cocinar, limpiar, ser cuidadoras. Esto coincide con lo dicho por Cazés (2000) sobre el desiderátum, pues sienta las bases de lo que deben ser un hombre o una mujer, induce a los hombres hacia la sabiduría, la autonomía económica. En cambio, a las mujeres las encierra en la sumisión, la debilidad, la dependencia, de esta forma, el nacer con genitales femeninos o masculinos es con lo que la gente se guía para definir el futuro de la persona.

El patriarcado, la desigualdad, la homofobia y todos los malos tratos hacia las mujeres y algunos hombres, han prevalecido por muchos siglos, esto ha provocado que las personas hayan escondido su identidad o que no se pudieran desarrollar de manera óptima para una vida digna. Ahora bien, la opresión que se ha ejercido hacia las mujeres desde siglos atrás, continua vigente en muchos contextos de diversas maneras, desde la escritura, deportes, actividades recreativas, hasta supuestas muestras de caballerosidad. Siguiendo esta misma línea, Rubín (1986) menciona que "es el elemento histórico y social, lo que determina que una esposa es una de las necesidades del trabajador, el capitalismo es heredero de una gran tradición en que las mujeres no heredan, no dirigen (p. 101). Parece que en dicho sistema se implementaron las ideas que se tienen sobre la opresión, es así que a los hombres se les considera los proveedores, quienes hacen la mano de obra y las mujeres quienes deben de cuidarlos para que estén sanos y puedan hacer su trabajo.

Además de lo anteriormente mencionado, también se tienen otro tipo de ejemplos, recibiendo la categoría de tradiciones y costumbres implementadas como un constructo, en donde se debe seguir, muchas veces tal como son marcadas. En ese sentido, Rubín (1986), nos señala como "el matrimonio es una forma básica de intercambio de regalos, en donde las mujeres constituyen el más precioso de los regalos" (p.109), mientras que LeviStrauss concuerda al decir que "la relación de intercambio no se establece entre hombre y mujer, sino entre dos grupos de hombres, en donde la mujer figura como un objeto de dicho intercambio" (Citado en Rubín, 1986, p. 110). Esto podría ir cambiando con el tiempo pues las costumbres van deconstruyéndose con el pasar de los años en donde podemos ver que en la cultura mexicana ya no es tan tradicional ir a "pedir la mano de la mujer a los papás" así como que el padre entregue a la novia, sin embargo, esto no sucede en todo el país ni el mundo.

Es así que Rubín (1986) aborda cómo "las relaciones sociales de un sistema de parentesco especifican que los hombres tienen derecho sobre sus parientes mujeres, y que las mujeres no tienen los mismos derechos sobre sí mismas ni sus parientes hombres" (pp. 112-113). En la actualidad es más difícil encontrar mujeres que se coloquen el apellido de su esposo como una referencia a que ahora son propiedad de

ellos. Asimismo, con el orden de los apellidos para los hijos en donde algunas parejas heterosexuales optan por colocar primero el de la mujer.

La cultura de cada contexto puede variar mucho, en donde los hombres pueden ser igualmente denigrados como sucede con las mujeres, aunque no necesariamente por la misma razón, como por ejemplo en el ámbito sexual, para un hombre el tener muchas conquistas sexuales le da renombre, algo por lo que se les felicita, mientras que para las mujeres es mal visto, causa de juicios e insultos, además de que no deben disfrutar el acto, todo a causa del sistema en el que vivimos, en donde el sometimiento hacia mujeres y grupos que no concuerdan con lo heteronormativo es primordial. La opresión hacia las mujeres no existe solamente desde lo biológico, sino también desde lo social, quedando atrapadas cada vez más, no solamente en espacios primitivos, sino también en sociedades "civilizadas".

Sin embargo, es importante mencionar que los hombres también pueden ser víctimas de este sistema, en donde se les obliga a seguir las normas de una estructura sin equidad, dejando así, que los hombres deben ser proveedores, agresivos, posesivos, líderes, no mostrar emociones. Barker, Harrison y Heilman (2017) comentan que los 7 pilares que de lo que debe ser un hombre son los siguientes: Autosuficientes, en donde deben ser independientes tanto en salud física y emocional. Ser fuerte, recurrir a la fuerza si es necesario, así como mantener una apariencia de rudeza, sin mostrar vulnerabilidad. Atractivo físico, vestirse y lucir bien, pero sin que se note que dedicaron mucho tiempo. Roles masculinos rígidos, en donde tienen que ser proveedores económicos, mientras que las mujeres tienen que cuidar a los hijos. Heterosexualidad y homofobia. Hipersexualidad, no pueden decir no al sexo, y finalmente Agresión y control, usar violencia cuando sea necesario.

Siguiendo de cerca el control con el que se vive, hoy en día se sigue percibiendo a las mujeres como un objeto y en muchas ocasiones, tienen que seguir el mandato de lo que se supone tienen que ser, es así, que Lagarde (2005) habla sobre cómo las mujeres están cautivas porque "han sido privadas de autonomía vital, de independencia para vivir, de la posibilidad de escoger y la capacidad de decidir sobre hechos fundamentales de sus vidas y del mundo" (p.37), estar en un cautiverio significa vivir para los otros.

Los cautiverios en los que se encuentran las mujeres son 5: Madre-esposa: su sexualidad procreadora, y su relación de dependencia vital de los otros por medio de la maternidad, la fidelidad y la conyugalidad. Seguido de el de putas: que se caracteriza por el erotismo, el deseo femenino negado, son mujeres del mal, su cuerpo encarna el erotismo y su ser-de-otros se expresan en la disponibilidad de establecer el vínculo vital al ser usadas eróticamente por hombres diversos, que no establecen vínculos permanentes con ellas. Las monjas son mujeres que no procrean ni se vinculan a los otros partir del servicio erótico. Sin embargo, esta mutilación encuentra realización social y religiosa: son madres universales y establecen el vínculo conyugal sublimado con el poder divino. Las presas concretan la prisión genérica de todas, tanto material como subjetivamente: la casa es presidio, encierro, privación de libertad para las mujeres en su propio espacio vital. Y las locas, quienes actúan la locura genérica de todas las mujeres. Las mujeres enloquecen de tan mujeres que son, y enloquecen también porque no pueden serlo plenamente, o para no serlo.

Dentro de esta revisión podemos notar los nombres que utilizan los autores y la autora, pues a pesar que los hombres se encuentran dentro de una caja que los encierra, esta es sostenida por pilares, algo sólido y fuerte, a diferencia de un cautiverio que solo encierra. He de resaltar el cautiverio de las putas, debido a que parte de la población de este trabajo ha sido encerrada en dicho cautiverio.

Antes de finalizar el primer apartado, es importante retomar lo que menciona Foucault sobre el poder, la verdad, las instituciones y como esto se entretejen de forma invisible para moldear el cuerpo y la belleza,

Foucault establece (Foucault, 1998, 1992a, 1993), continúan existiendo los grandes mecanismos secretos mediante los cuales una sociedad transmite su saber, periódicos, televisión, hospitales. La "verdad" está centrada en la forma del discurso científico y en las instituciones que lo produce. La verdad es de este mundo; es originada aquí gracias a múltiples imposiciones. Tiene aquí efectos reglamentados de poder, la verdad está en estrecha relación con las relaciones saber-poder. El poder se encuentra en el hombre mismo, es la capacidad de conducir las conductas, de hacer circular a la gente por un camino determinado, sin por ello ejercer algún tipo de violencia.

El poder institucionaliza la verdad, la profesionaliza, la recompensa, nos invade nuestra subjetividad. Se ha establecido un consumo de los discursos corporales; los cuerpos deben ser bellos, saludables, bronceados, delgados, jóvenes. (Sossa, 2011, p. 2-8)

Al convertirse en algo cotidiano, se pierde de vista los cuestionamientos sobre lo que hacemos, dejándonos guiar por el poder, ya que, si dicha belleza estipulada no produjera ganancias, no se impondría tanto en los medios de comunicación, así como en los productos de belleza o establecimientos para hacer ejercicio y moldear el cuerpo.

2. Antecedentes de las y los trabajadores sexuales y los derechos que debería tener el sexoservicio

La prostitución es un tema que se ha abordado desde diferentes trabajos a lo largo de los últimos años en diferentes países, muchos en donde aún es un tema tabú, sin embargo, estas prácticas han existido desde el inicio de los tiempos, y la negación que se les atribuye tiene que ver con el sistema patriarcal que ha habido en las civilizaciones, así como al amplio desconocimiento acerca de la sexualidad.

Primero que nada, es importante mencionar una definición completa del sexoservicio, que haga alusión a cualquier persona con cualquier género que se identifique:

"Es un contrato en el que una persona capaz, mayor de edad, en pleno uso de sus facultades mentales, acuerda en forma autónoma y libre con otra persona en igualdad de condiciones prestar un servicio erótico sexual, consistente en la copula u otra actividad que importe una satisfacción erótico sexual, a cambio de una retribución en dinero o especie. (Farias, 2014, p.81).

Históricamente el sexoservicio se ha visto desde lo femenino, colocando a los hombres como usuarios, a pesar de esto, la masculina es tan vieja como la femenina, es aquí donde radica su importancia, este oficio ha estado desde que se crearon las civilizaciones, y ha persistido, y el hecho de que los maltratos sigan presentes demuestra que no se ha avanzado en la sociedad como se cree.

Farias (2014), en su tesis nos habla un poco sobre la historia de las sexoservidoras y los sexoservidores a lo largo de la historia, así como los modelos que se han creado debido al sexoservicio, en ella se menciona, según Jiménez que; se acogía a los invitados de las primeras civilizaciones del Oriente Medio, el jefe ponía a disposición del extranjero a las mujeres de la familia. En 434-149 a.C. los prostíbulos comenzaron a conocerse en Roma y en la época colonial de México, tanto mujeres como hombres se prostituían en temazcales.

Para los años 80, surgieron los primeros movimientos de trabajadoras sexuales en el Distrito Federal, además del primer programa de prevención y control de enfermedades de transmisión sexual. Para 2014 el dispositivo legal, dispone que son infracciones en contra de la tranquilidad de las personas, invitar al sexoservicio o ejercerlo, así como solicitarlo, sólo procederá la presentación del probable infractor cuando exista queja vecinal. Asimismo, el modelo por el cual se rige la Ciudad de México es una combinación entre el Modelo Abolicionista que no criminaliza a quien se prostituye, pero tampoco busca su protección y el modelo reglamentista pues solamente se han creado algunos programas de higiene.

Hoy en día los derechos de las personas que se dedican al sexoservicio han ido evolucionando, países como Holanda, Alemania y Nueva Zelanda son un ejemplo, desgraciadamente, no en todos los países se pueden gozar de dichos derechos, como lo es México o España que son muy similares, o como en el caso de Suecia en dónde el Modelo prohibicionista hace ilegal comprar servicios sexuales, pero no ofrecerlos. Farias (2014), menciona que "para Gascón, garantizar significa "asegurar, proteger, defender, cuando en la cultura jurídica se habla de ese –algo– que se tutela son derechos o bienes individuales" (p. 66). Pero las leyes no protegen un servicio que ni es considerado trabajo por ir contra la moral.

Hoy en día se pelea con más insistencia para que las leyes que han estado vigente durante mucho tiempo cambien, pues la legalización del sexoservicio "persigue eliminar la explotación de la prostitución por parte de terceros, proteger a menores de edad contra abusos sexuales y separar la prostitución de actividades criminales" (Farias, 2014, p.77). Para una regularización adecuada se necesita tener todos los beneficios como cualquier otro trabajo, sueldo base y fondos para el retiro, vacaciones,

certificación de espacios destinados a ese fin y que no se violente la integridad física y moral.

Otro aspecto importante que entra en el garantismo para que el sexoservicio sea considerado un trabajo digno es el nombre que se le da al mismo y a los y las trabajadoras, pues se le ha conocido como prostitución desde hace mucho tiempo. "En el México prehispánico, no existía un término para denominar al "cliente". Tampoco existía el término "prostituta" pero se les llamaba "alegradoras. El varón no es nombrado" (Almanza y Gómez, 2021, 445-446). Es importante ver como a los hombres pareciera que se les separa del oficio, sin tener un nombre positivo o negativo, dejándolos a ellos como algo neutral. En la actualidad existen muchas otras connotaciones que son muy denigrantes, dirigidas específicamente hacia las personas que desempeñan esta actividad, con nombres como puta, puto, zorra, ramera, ramero, guarro, mujerzuela, furcia, golfa, por mencionar algunos, los nombres pueden variar dependiendo la parte del mundo.

En la tesis de Farias, se propone cambiar el término prostitución por sexoservicio, esto es debido a que el primero es considerado una connotación denigrante para los y las trabajadoras. La prostitución, en términos estrictos se restringe al coito y deja fuera otras conductas relacionadas, se le ve como una relación impersonal en donde solo se hace una transacción de un servicio y dinero, sin embargo, existen excepciones en donde muchos usuarios acuden como una forma de encontrar un espacio donde los escuchen, se sientan cómodos y encuentren tranquilidad. Con el término sexoservicio, se trata de construir una categoría laboral que sea respetada.

3. La cotidianidad de los Servicios Sexuales y su impacto psicológico.

Cada ser humano se encuentra inmerso en prácticas sociales, en ellas, realizamos diversas actividades y nos desempeñamos de diversas formas, volviéndose cotidianas. Dreier (1999), menciona que "para entender las acciones, los pensamientos y las emociones debemos incluir la práctica social de la que aquellos son una parte y estudiar las maneras en que los sujetos toman parte en ella". (p. 3), La manera en la que se desarrollen las personas dentro del sexoservicio dependerá de su involucramiento, su identidad y la relación con los demás.

Además de esto, es importante recalcar que, "la práctica social no es homogénea, consiste de prácticas sociales diversas y situadas, que están vinculadas en una estructura social" (Dreier, 1999, p.4), en donde la ubicación de dicha práctica social determina la forma en la que será vista. Los servicios sexuales son una práctica social, se ubica dentro de una sociedad patriarcal así como el acompañamiento de contextos institucionalizados que estigmatizan al sexoservicio criminalizándolo, algunos ejemplos son la escuela, el hogar, la iglesia.

Las personas inmersas en este contexto sufren muchas repercusiones, las cuales pueden ir disminuyendo o aumentando según sean sus experiencias y el cómo las significan, "es importante decir que este impacto no es uniforme, está influido por el tipo de prostitución que se ejerza, siendo la prostitución en la calle la que se asocia con una peor calidad de vida (Pinedo, 2008 Citado en Rueda, 2019, p.11). Por otro lado, los estigmas que se tienen sobre el oficio son precisamente los que provocan malestares emocionales, como lo menciona Clemente (2020), "el impacto del estigma en el autoconcepto puede generarnos sentimientos de culpa o de desprecio y, en consecuencia, dar pie a actitudes permisivas con la violencia." (p.154).

Según Clemente el estigma atraviesa 3 esferas, las instituciones, relaciones interpersonales y el autoconcepto, los cuales pueden llevar a desarrollar trastornarnos como depresión, estrés postraumático y el consumo de sustancias, "Goffman define el estigma como el atributo por el cual "dejamos de ver como una persona total y corriente para reducirlo a un ser inficionado y menospreciado" (Clemente, 2020, p.155) y es que asumir que dichos trastornos se derivan indiscutiblemente por ejercer el sexoservicio y no como algo externo, lo que determinara dónde sitúe su locus de control. Quizá para los usuarios sean un poco diferentes por los papeles, pero también llegan a tener repercusiones, al igual que los sexoservidores.

3.1 La belleza, el cuerpo y el trato que se recibe como factores para determinar el precio en dos investigaciones con sexoservidoras y una investigación sobre el COVID y el estilo de vida de sexoservidoras

Como se ha podido ver, en los apartados anteriores, las mujeres han sido sometidas desde hace mucho tiempo, desde no poder estudiar, ser tratadas como si

no tuvieran inteligencia, casarse forzosamente, tener que dedicarse al hogar y cuidar a los hijos. En ocasiones, donde no se cuenta con dinero ni ningún tipo de apoyo, se ven obligadas a trabajar sin ningún tipo de estudios, aumentando la probabilidad de ingresar al sector del sexoservicio, sin embargo, no en todos los casos será algo desagradable para quienes desempeñan dicho oficio asimismo tampoco será la única opción que se tenga como trabajo, pues dentro de esa diversidad estarán trabajadoras y trabajadores que tengan una carrera y aun así decidan trabajar en el sexoservicio.

Dentro de este trabajo se encuentran diversos riesgos como menciona Maqueda (2017) "los tratos deben ser rápidos y semi clandestinos, las prostitutas salen perdiendo en esas negociaciones y es más fácil que accedan antes a las peticiones de los clientes. Estas políticas favorecen el desarrollo de mafias y chulos para evitar el acoso policial" (p. 74), claro que parece ser que se relaciona más con las negociaciones que se dan en la calle, al estar expuestos ante la policía, que, si bien dicho oficio no es ilegal, llevar a cabo actos sexuales en la calle sí es una infracción., haya o no un pago.

Aunado a esto, en la actualidad vivimos en una sociedad en donde el aspecto físico se toma mucho en cuenta, generalmente para todo, y el sexoservicio no es la excepción, sin olvidar que dichos atributos con el paso del tiempo van mermando, por lo que es un oficio con fecha de caducidad más rápida que otros trabajos. En la investigación realizada por Checa, Córdoba y Sapién en 2005, el objetivo fue identificar el entorno del ejercicio de la prostitución de mujeres de la zona metropolitana, conocer sus experiencias como prostitutas, e indagar sobre características de su imagen corporal. La imagen corporal de la prostituta comprende no sólo la percepción valorizante que tiene de su cuerpo, en contraste con otros cuerpos, sino también la imagen que construye social e individualmente en su físico para proyectarla.

Participaron 5 mujeres dedicadas a la actividad de la prostitución: 3 de la zona de Puente de Alvarado, 1 de la Merced y 1 de Tlalnepantla. En la Merced y Tlalnepantla la mayoría de clientes son obreros, y empleados de un estatus económico bajo, en Puente de Alvarado acuden hombres de condición económica media, como vendedores, taxistas, y pequeños gerentes. En la Merced la edad va entre 19 y 35 años, las prostitutas pueden elevar la cuota (\$ 180 y \$ 200 pesos) gracias a su

atractivo físico y a su juventud. Las mujeres de Puente de Alvarado entre los 25 y los 35 años, con senos y nalgas firmes cobran entre \$ 200 ó \$ 250 pesos, sin incluir el hotel, hay transexuales o incluso travestís. Del mismo modo, hay mujeres que no pueden pedir más de \$ 150 pesos por el servicio ya que sus características corporales o su edad les "impiden" pedir un poco más de paga. En Tlalnepantla las mujeres, con todo y su aspecto "aseñorado" el rango de edad de las mujeres es de 30 a 45 años, piden recaudaciones arriba de los \$ 200 o \$ 250 pesos incluyendo hotel. La presencia policíaca es explícita en Puente de Alvarado, se les da para el "refresco" a la policía, así se trabaja sin contratiempos. La carencia económica es la principal causa para entrar al trabajo, lo anterior debe aunarse a su condición misma de mujeres, ya que en algunos casos fueron muy vulnerables al engaño y ambición de algún hombre.

Otra investigación realizada por Méndez y Villalta en 2012, cuyo objetivo era determinar cuáles variables influyen en la determinación del precio promedio del servicio de trabajo sexual femenino, analizando el sexo oral y el sexo vaginal. Se realizó una encuesta a trabajadoras del sexoservicio, se delimitó el trabajo a clientes masculinos, la trabajadora sexual promedio analizada ronda los 40 años y 8 meses; tiene 17 años y 6 meses de dedicarse a esta actividad y cuenta con 3 hijos 5 años de escolaridad.

Entre los resultados se encontró que a mayor belleza mayor precio, así como el precio está correlacionado negativamente con la edad. El cliente promedio en su mayoría de tercera edad, y de nivel económico bajo. Con respecto a discriminación por nacionalidad del cliente un 38,1 % respondió que ese era un criterio a la hora de establecer el precio, cobraban menos a nacionales que extranjeros, se cobrara más caro conforme menos atractivo le pareciera el cliente, el precio es menor conforme reciban un trato más amable por parte del cliente, las prostitutas-drogadictas cobran precios más bajos y sin uso del condón.

A pesar de que los precios van cambiando conforme pasa el tiempo, se observa que se sigue un mismo camino, a pesar de haber 7 años de diferencia, el cuerpo y la edad son factor determinante para subir o bajar los costos del sexoservicio. Ahora bien, en lo que respecta a investigaciones recientes con la pandemia en boga tenemos el estudio descriptivo y cualitativo de Cuoto (et-al) (2021) con 30 trabajadoras

sexuales. Para la identificación y caracterización de los participantes se utilizó un cuestionario, una guía compuesta por una pregunta que guio la Entrevista a profundidad: "Dime qué quieres decir con calidad de vida y cómo la percibes durante este período de pandemia". Se evidenciaron dos categorías temáticas dimensiones positivas, pero distantes de la calidad de vida en el período pandémico; dimensiones negativas de la calidad de vida en el servicio sexual. La garantía de una vida sana y el cuidado de su aspecto físico, emocional y espiritual al máximo no se ha logrado ni entendido durante la pandemia, ya que se refiere a la obtención de recursos económicos y no han podido por las medidas de distanciamiento social, sin clientes (en casa con esposas) y no a todas les resulta fácil producir material visual para vender en línea a los clientes. Es a través de este ingreso que ellas pueden acceder al servicio de salud privado, lo que les asegura un servicio libre de repugnancia y alejamiento ya que los profesionales que están a cargo del Sistema Unificado de Salud no los atienden de manera universal, integral y equitativa.

Podemos observar que aparte de las desventajas que podrían tener las sexoservidoras, la nueva pandemia de COVID:19, vino a afectar muchos oficios, pero en especial en donde la interacción física es esencial.

3.2 Experiencia corporal como ayuda en la identidad de Strippers, Mayates, Travestis y Masajistas en la ciudad de Xalapa, y Turismo sexual masculino en la ciudad de México y Guadalajara, juventud y belleza física para ejercer como sexoservidor

Históricamente el sexoservicio se ha visto como un fenómeno simplemente ejercido por mujeres, dejando al hombre como consumidor. Mendieta, (2015) habla sobre como "las autoridades en salud, las agencias y organismos de cooperación internacional consideraban a los hombres que ejercen la prostitución como una "población prescindible" por la que no valía la pena hacer esfuerzos, ni adelantar estudios en estos sujetos" (p.1371), la historia de los sexoservidores es tan larga como la de las sexoservidoras, por lo que es importante retomar su relevancia.

Un elemento importante al hablar sobre sexoservidores, es la cantidad de denominaciones característicos de la ubicación geográfica, según Mendieta, se identifican dos tipologías según reconozcan o no su homosexualidad, en México, el

término mayate, es la etiqueta que designa a un hombre prostituto y activo; es así como se asume que los activos no son considerados homosexuales, dentro de esta tipología encontramos a los varones que desarrollan la prostitución viril. La prostitución viril es acuñada por Perlonghe para establecer la diferencia de los servicios sexuales que llevan a cabo los –miché- (término utilizado en Brasil). Estos hombres se presentan al cliente con una exacerbada masculinidad. El sexoservidor se asume como dominador en tanto que es el activo penetrador y el dominado se adjudica al cliente, siendo este el pasivo receptor.

Dentro de los trabajadores del sexo masculino que desarrollan su actividad en lugares cerrados se encuentran, El masajista: es una modalidad que también prolifera a través del internet y de las casas de masajes, El stripper, su actividad principal es la exhibición de su cuerpo, haciendo gala de su masculinidad. Las características de estos hombres giran en torno a la juventud, belleza física. El travesti: la característica principal de esta población, gira en torno a la exageración de sus rasgos femeninos, mediante el maquillaje, el vestuario, el peinado.

En algunas categorías podemos ver cómo sigue vigente el mismo sistema, podemos ver la masculinidad normativa, en donde quien penetra es el hombre, recreando lo que se ve en relaciones heterosexuales, pues se cree que como los hombres penetran, ellos son los que tiene el control, por ello mismo y como menciona Figueroa (2020) se cree que "se debe ser experto en el campo sexual para guiar, enseñar y dominar a la respectiva pareja" (p.92)", de otra forma se pondría en tela de juicio su masculinidad.

En el año 2005 Córdova realizo una investigación en Xalapa Veracruz, su objetivo fue analizar las matrices culturales donde se articulan su experiencia y construyen sus identidades diversos tipos de trabajadores sexuales de Xalapa, entrevistando a profundidad a 7 strippers, 12 trotacalles masculinos o "mayates", 7 trotacalles travestis y 4 masajistas. El cuerpo ya no es más un dato biológico, elemental, inmutable, sino que se constituye en arena política donde se imprimen las expectativas sociales. Los shows donde se exhiben hombres desnudos pueden encontrarse en el vecino municipio de Emiliano Zapata, en una discoteca gay que abre sus puertas tanto a hombres como a mujeres. Se presentan 2 funciones, en la primera el bailarín realiza su rutina mientras se despoja de su ropa, sin llegar al desnudo total,

conocidos como chippendales, durante la segunda función, la secuencia es la misma, con la diferencia de que esta vez el desnudo es completo, y son denominados strippers. Algunas características indispensables para lograr ingresar al medio son la juventud, la belleza física y la apariencia muy masculina, que se acentúa con el vestuario y la exhibición de la musculatura.

Todos los entrevistados hicieron énfasis en autodefinirse como "cien por ciento heterosexual". todos los bailarines aseguraron que les resultaba desagradable ser tocados por los asistentes y que evitaban los acercamientos, durante el trabajo de campo fue evidente que los bailarines se acercan durante sus rutinas a los parroquianos, hombres y mujeres, e interactúan con ellos, permitiéndoles que toquen sus cuerpos. En Xalapa, a lo largo del circuito formado por cinco cuadras y el parque central, conocido como la "putivuelta", se congrega la población de mayates, representan la figura masculina por excelencia del comercio sexual, suelen autodefinirse como heterosexuales o incluso como bisexuales, nunca como homosexuales. La insistencia en el desempeño del papel activo parece ser un punto de anclaje en la narrativa de este tipo de trabajadores del sexo, tanto por la función que puede desempeñar para la constitución de una identidad, guarda correspondencia con las normas culturales para el género masculino, las cuales dictan que la sexualidad de los varones debe ser activa, agresiva y predadora.

En contrapartida, encontramos al tipo de sexoservidor llamado "vestida" porque ofrece sus servicios travestido, acentuando rasgos femeninos mediante el maquillaje, el vestuario, el peinado y el uso de prótesis externas. Todos los entrevistados afirmaron haber tenido conflictos con su familia o haber sido objeto de algún tipo de violencia. Se ubican al norte de la avenida que sale por un extremo a la carretera hacia el Distrito Federal y por el otro la que lleva al puerto de Veracruz. Esta localización es de vital importancia para captar a la principal clientela constituida por los conductores de los camiones de carga. Algunos de los siete participantes en las entrevistas afirman que los "tapados" prefieren involucrarse con "vestidas" porque les causa menos conflictos para pretender que no sostienen relaciones homosexuales.

Las "casas de masajes" ofrecen personal especializado de ambos sexos y se hacen amplia publicidad en los anuncios clasificados de los periódicos locales donde consignan diversos tipos de servicios, tanto de mujeres como de hombres. Es frecuente encontrar masajistas gays. La exigencia de hipermasculinidad en strippers y mayates, el destierro de todo rasgo que consideren femenino de su persona y conducta, esto les permite situarse en el extremo dominador de una relación marcada por el poder, conservando sus privilegios de género. Por otro lado, en el caso de los travestis y los masajistas gays, la minusvaloriación que representa adscribirse a conductas femeninas se justifica con el convencimiento de estar en el cuerpo equivocado.

Como última categoría está el turismo sexual masculino, en donde se describe las relaciones entre turistas y hombres que contratan sexoservidores. Así mismo vemos que diversos estudios "como los realizados por Clift y Carter (2000), Ryan y Hall (2001) y Hughes (2006), señalan que los turistas durante sus vacaciones tienden a ser aún más proclives al ejercicio sexual". (Citado en López, 2013, p. 20-21), es precisamente sobre esta última categoría, que se desarrolló la investigación "Trabajo sexual masculino en espacios abiertos de localidades turísticas mexicanas: una perspectiva desde los sexoservidores" por López en 2013, se exploró la dinámica del turismo sexual. Se exponen las circunstancias generales del turismo en la ciudad y se destaca la importancia de la Zona Rosa, área que concentra la infraestructura y oferta de servicios para la recreación y el turismo.

Se realizaron seis entrevistas a profundidad realizadas en el 2007 a sexoservidores. En general, los sexoservidores consideran mejor el trato que reciben de los extranjeros que el del que reciben de los nacionales, en términos de amabilidad y remuneración económica. Ya sea que el cliente busque un varón prototípicamente masculino, o un hombre con algunos rasgos femeninos, la masculinidad siempre es un referente en la negociación del servicio sexual entre quienes la ofertan y la demandan. Uno de estos factores es la belleza masculina, que determina la decisión de quien contrata e influye en las condiciones de aceptación del contratado. Si un sexoservidor se enfrenta a un cliente poco atractivo o de edad avanzada, lo más probable es que eleve sustancialmente su tarifa, o se rehúse a prestar el servicio. De igual manera, si el trabajador sexual se siente cautivado por la belleza de su cliente, puede decidir reducir la tarifa, e incluso puede llegar a no cobrar.

Aunque las viviendas de los contratantes se usen para el encuentro sexual, el uso de hoteles es dominante. Existe el prejuicio, basado en la ignorancia, de que los

trabajadores sexuales son gay u homosexuales por el hecho de vincularse sexualmente con otros hombres; pero las entrevistas realizadas permitieron determinar que esto no es así. Con respecto a su trabajo, los entrevistados se autodefinen de maneras muy variadas y muchas veces cambiantes: de pronto con cierto desprecio, a falta de su legitimación social, pero cuando hablan de su actividad como fuente de ingresos se empoderan y hablan positivamente del trabajo.

Otra investigación de "Prostiturismo en Guadalajara", la información se obtuvo de publicaciones varias del Internet, las salas de Chat permitieron ubicar sitios en los que se da el "cotorreo", y de visitas a ciertas dependencias de gobierno, como la Secretaría de Turismo de Jalisco y la Procuraduría General de la República en el estado. Los espacios públicos cerrados asociados a la prostitución incluyen cines, bares, cantinas, saunas y restaurantes que, como "Sanborns".

Todos los entrevistados fueron contactados en sus respectivos lugares de trabajo, en los lugares estudiados, la edad promedio de los sexoservidores oscilaba entre los 21 y 25 años, aunque había también menores de edad. En su mayoría, los sexoservidores no se consideran "gay". El principal motivo por el que entraron al sexoservicio fue por la escasez económica, solo dos participantes aseguraron una relación de pareja. Algunos jóvenes que se dedican a esta actividad afirmaron también trabajar como empleados de alguna empresa; otros ejercen algún oficio. El tiempo que los sexoservidores llevan ejerciendo esta actividad varía de unos cuantos meses a varios años. Un participante se inició por influencia de un amigo gay que le presentó amigos que le ofrecieron dinero a cambio de sexo; algo común entre la mayoría de los sexoservidores.

Hay servicios desde cincuenta pesos hasta mil doscientos, dependiendo de lo que el turista quiera. Incluso hay algunos que por tener dinero se conforman con lo que los clientes les llegan a ofrecer, o si no han conseguido algo durante el día aceptan hasta diez pesos por ver o tocar, incluso por fotografiar. Los sexoservidores clasifican a sus clientes de la siguiente manera: la mitad son abiertamente "gais" y la otra mitad "gais de clóset", con vida de casados, y quienes generalmente buscan desempeñar un papel receptivo en una relación sexual con otro hombre. Los pretextos para enganchar a algún cliente son solicitar la hora, una vez entablada la plática, se sientan

y comienza el movimiento desesperado de piernas, abrir y cerrar al mismo tiempo que se tocan los genitales buscando la mirada del cliente

Los servicios que ofrecen estos trabajadores son el sexo oral y anal, los más solicitados, también se dan servicios completos, no incluye el pago del hotel. La necesidad lleva a los sexoservidores a aceptar lo que el cliente ofrezca como todo tipo de actividad que suponga el uso de su tiempo, como es el solo mirar y tocar sin ropa. También existen personas que solamente dedican a un cliente el tiempo que dure el acto sexual. Todos mencionan haber tenido una mala experiencia en su trabajo, algunos han sido golpeados y sometidos a ciertas prácticas sexuales, otros han reconocido la existencia de "padrotes". Muchos de los entrevistados señalaron que hasta el momento no hay institución alguna que les brinde información acerca de los riesgos implícitos en sus prácticas sexuales o les proporcione preservativos. Hay instituciones que brindan ayuda e información, pero en su mayoría a mujeres trabajadoras sexuales y a hombres travestis que se dedican a lo mismo. A los hombres con apariencia varonil que se prostituyen con otros hombres no hay quien les procure información.

Podemos ver que en relación con hombres sexoservidores también existen muchas categorías, en donde resalta el servicio disponible para mujeres pero también para hombres, dependiendo qué tipo de servicio quieran ofrecer, es así que Mendieta (2015) menciona que, se asume que la mayoría de los clientes son hombres y aunque en teoría los servicios de prostitución viril estarían dirigidos a ambos sexos, la mayoría de estos están dirigidos hombres, destacando que la incidencia de la clientela femenina es insignificante (p.1375), un hecho que no tendría que tener problema alguno en una sociedad que no fuera patriarcal y en pro de la heteronormatividad solamente.

3.3 El uso de métodos anticonceptivos y redes sociales en una investigación con usuarios del sexoservicio

En un mundo donde las sexoservidoras y sexoservidores son el foco de investigación cuando se trata del sexoservicio, los usuarios son difícilmente considerados, ciertamente se toman como referencia para tener la información completa, pero los estudios que se realizan enfocados a ellos y ellas son realmente

escasos, "es como si hubiera un acuerdo tácito sobre el ocultar el espacio que ocupan los clientes, por los pocos estudios existentes, a los clientes les cuesta mucho aceptar su condición, representarse socialmente, no se autoreconocen" (Rubio, 2012, p.12). Sin embargo, es importante recordar que hay dos protagonistas en estas transacciones, las sexoservidoras y sexoservidores, y los clientes, dicho intercambio funciona por los usuarios, si no hubiera alguien que consumiera los servicios, el trabajo no existiría.

En lo que respecta a los usuarios, no es fácil tener una clara categoría, porque pueden variar mucho, desde sus ingresos económicos, su apariencia, y en el sexo, pudiendo ser mujeres u hombres, estos últimos siendo los más conocidos. En esencia, no hay una característica definida para esta población, sin embargo, Almanza y Gómez (2021), en su trabajo "Una aproximación a los clientes de prostitución en México" nos comenta un estudio de Boumama (Volnovich, s.f.) realizado en Francia, donde se identificaron cinco tipos de clientes. 1: el que acude por la abstinencia sexual y la soledad afectiva, 2: el "misógino", pues las mujeres le inspiran temor u odio. 3: "consumidor de mercancías", que acuden ante las urgencias del deseo que no pueden satisfacer en sus relaciones de pareja. 4: el que acude para satisfacer sus necesidades sexuales sin asumir un compromiso emocional, 5: corresponde a los "adictos al sexo", que buscan encuentros fáciles e inmediatos, asimismo se podrán encontrar diferentes tipos de clasificaciones en otras investigaciones, pero con ideas similares.

A pesar de ser una población a la que no se toma como los principales actores y mucho menos actrices, Meroño y Pardo en 2015 realizaron un estudio con usuarios del sexoservicio, con el objetivo de conocer las barreras y elementos facilitadores para la utilización del preservativo por parte de los clientes de la prostitución y mejorar las intervenciones de prevención de VIH/sida y otras ITS en los contextos de prostitución. La población del estudio fueron clientes de personas que ejercen prostitución reclutados por el sistema bola de nieve.

Se encontró que aparece como práctica habitual de los clientes en época de crisis pedir rebajas y ofrecer menos dinero por las mismas, algunas trabajadoras sexuales han decidido en algunos casos, bajar sus tarifas, aceptar clientes y prácticas que antes no aceptaban; trabajar en su propia casa para ahorrar gastos o aceptar

otras demandas de clientes a cambio de más dinero. En general hay preferencia por turistas europeos de alto nivel adquisitivo, buscan clientes de mediana edad consumidores de droga, que pueden "dejar mucho dinero". Desde la percepción de las trabajadoras sexuales participantes, los clientes buscan aquellas prácticas que no hacen con sus parejas. Así mismo, los clientes buscan sentirse rejuvenecidos, poderosos o conseguir experiencia en el ámbito sexual. las participantes cifran la demanda de sexo desprotegido entre el 50% y el 90%, y hay acuerdo general en afirmar que se pierden muchos clientes por querer trabajar con preservativo.

Los hombres entrevistados tienen entre 30 y 65 años, en relación al consumo de substancias, un 62% dice no consumir nada durante los servicios de sexo de pago, un 19% dice consumir alcohol y el restante 19% dice consumir algún tipo de droga. Algunos afirman no buscar un perfil determinado, otros buscan unas características concretas, pero en todos los casos refieren un criterio estético. También refieren sus demandas dentro de estas prácticas nombradas como normales, felación, penetración vaginal y anal. Fuera de las prácticas consideradas normales, encontraríamos las prácticas de sexo en grupo, prácticas de dominación.

Asimismo, en este estudio se utilizaron espacios cibernéticos, el cual se convierte en un nuevo lugar para crímenes, "Internet se configura como un espacio que permite la transnacionalidad (ausencia total de barreras para la interacción, supone un reto para la prosecución de la actividad delictiva)" (Yudecal, 2010; Llinares, 2011 Citado en Goicoechea, 2018, p.63-64), por lo que se deben tener cuidados en el intercambio de información pues se está expuesto a fraude o extorsión.

4. Riesgos biológicos antes y después de la pandemia por el COVID-19

El tema de educación sexual es un tema muy importante, pues resulta extraño que un tema que es indispensable para las personas pues la sexualidad es parte de cada ser humano, no se le dé la atención necesaria. En las instituciones "muchas veces no enfrentan la situación por temor, desinformación o falta de estrategia, capacitación y recursos" (Ambrosy, 2012, p.50), la educación sexual es precaria en muchos países del mundo, provocando desinformación la cual lleva en muchos casos al contagio de infecciones o embarazos precoces, hace falta que en los principales contextos donde se desarrollan las personas como el hogar o la escuela se brinde información

adecuada y precisa sobre el tema, pero sobre todo que dicha información esté libre de prejuicios, manejando la perspectiva de género, para que no se encasille a las nuevas generaciones.

Asimismo, tenemos que la publicidad y los medios de comunicación se han encargado de enviar mensajes relacionados con el cuerpo, género y reproducción, que no se ajusta a la cultura o crea expectativas exageradas, enalteciendo la belleza, juventud, delgadez, sumisión de la mujer ante los hombres, provocando quizá más dudas en la población joven, especialmente en niños y adolescente, los cuales pueden adoptar posturas por seguir lo que vieron anteriormente, replicando la desigualdad de género.

En conjunto con esto, lo anticonceptivos son otra parte integral de la educación sexual, pues sirven tanto para la protección de la mayoría de las Infecciones de Transmisión Sexual (ITS) como embarazos no deseados, "es muy común que las personas adolescentes inicien su vida sexual activa con muchos temores generados por la falta de información y educación sobre sexualidad integral. En general, se dice que las y los adolescentes no preguntan por vergüenza" (IPAS, 2021, P. 5), es importante informar a las generaciones más jóvenes, para que sirva como prevención y puedan vivir su vida sexual libremente y de forma segura.

4.1 Protección de Infecciones de transmisión sexual en el sexoservicio

El sexoservicio, además de ser estigmatizado en casi todas las culturas, conlleva una serie de repercusiones, entre las que se encuentra la violencia en diversas manifestaciones, afectaciones psicológicas, y las infecciones de transmisión sexual. Retomando el hecho de la desigualdad que hay en el mundo por el sistema patriarcal, Tirado, (2014), menciona que, "el Programa Conjunto de las Naciones Unidas sobre el VIH/sida (2009), señala que el acceso desigual por género a la educación, al empleo y al crédito entre otros factores, reduce las escasas opciones disponibles, sobre todo para mujeres" (p. 98).

Como ya se ha mencionado, los hombres que no encajan en el estereotipo de masculinidad, también son denigrados, y como consecuencia, también son víctimas de dicho sistema, siendo, al igual que las mujeres, discriminados como personas que pueden transmitir ITS y el VIH. Guy, (1991), habla sobre cómo "se consideró que las

mujeres dedicadas a esta actividad eran la principal fuente de transmisión de ITS a sus clientes, enfocando las regulaciones y el tratamiento médico a estas e ignorando a hombres dedicados al trabajo sexual" (Citado en Tirado, 2014, p.101). Esta es una de las consecuencias que ocasionaría el ignorar que los hombres también pueden ser sexoservidores, provocando un gran hueco en los sistemas de salud.

Si bien, el VIH al igual que las ITS, siguen propagándose tan rápidamente, en especial en países en desarrollo, es precipitado dejar toda la responsabilidad a un solo grupo de la población, cuando hay muchos otros contextos. "Lo que se ha establecido en el estudio del VIH/sida e ITS (Owers & Longo, 1997) prueban que existe alta vulnerabilidad cuando existe un acceso limitado a preservativos, escasa información sobre las enfermedades, poco respeto a los derechos civiles y pobreza" (Tirado, 2014, p.106). Asimismo, la poca información que se da acerca de los temas de sexualidad en escuelas, así como la falta de campañas o la falta de interés en ellas, provoca que la situación difícilmente cambie. La situación en la que se encuentra el mundo, en donde la falta de información, así como la condenación de ciertas prácticas, no permite que las situaciones dejen de repetirse, en este caso la transmisión de ITS.

Ahora bien, tampoco hay que olvidar a las personas que tienen acceso a la información o que por algún motivo saben mucho más de educación sexual que la demás población, y a pesar de ello es indiferente, "hoy nueve de cada diez adolescentes conoce sobre métodos anticonceptivos; sin embargo es importante indagar, porqué teniendo el conocimiento no utilizan ningún método o su uso es poco frecuente por lo menos respecto al condón " (Ochiata y Espinoza, S/F; Aspilcueta, 2013 citado en Bravo, Salguero y Soriano, 2017, p. 632), lo cual podría interpretarse sobre la falta de empatía con los demás como para uno mismo, o el desinterés en cuidar su salud, o bien en el caso de los hombres como "factor de riesgo asociado a una mala salud en los varones es el ejercicio de la masculinidad misma" (Guerra, 2014, p. 569),

Siguiendo a Tirado (2014), habla sobre como las leyes deberían regular el sexoservicio, que si bien no menciona que sea como con cualquier otro oficio podría estar implícito, "las condiciones de las y los profesionales del sexo debe darse desde los organismos encargados de legislación, los sistemas de salud y demás

dependencias de los gobiernos que deben garantizar los derechos de la población" (pp.118-119).

4.2 COVID-19 un nuevo riesgo para consumidores y trabajadores y trabajadoras del sexoservicio

En el año 2019 comenzaron los casos de una enfermedad poco conocida, esto sucedió en primera instancia en la República de China, en la ciudad de Wuhan "el SARS-CoV-2 se identificó por primera vez en diciembre de 2019, 27 personas diagnosticadas con SARS de origen desconocido, la mayor parte de ellos relacionados con el mercado mayorista de mariscos del sur. Se cree que la fuente de procedencia es animal, murciélagos y serpientes." (Monteagudo, Cabrera, Ovies. y Rodríguez, 2021, p. 4-5). La enfermedad se extendió rápidamente dando como resultado miles de casos. Hoy en día sabemos que se convirtió en una pandemia mundial, que actualmente sigue estando en boga, denominada COVID-19.

Se tomaron medidas como el aislamiento, el uso de cubrebocas, distancia mínima de metro y medio con una persona, uso constante de gel o lavado de manos. Así como los cierres de muchos negocios y escuelas, prohibición de viajes y reuniones. Todas estas medidas provocaron grandes disminuciones en la economía de los países.

Se descubrió que este virus causa enfermedades comunes del tracto respiratorio superior, como el resfriado común. El período de incubación de COVID-19 puede ser de hasta 2 semanas con una mediana de 5 días; durante este período, el virus puede transmitirse a otras personas. (Atzrodt, et-al, 2020).

Como se ha mencionado, la pandemia ha causado, en su mayoría, la reclusión de las personas en sus hogares, motivo que ha ocasionado que los casos de ansiedad o depresión aumentaran debido a la falta de interacción humana, y el cambio de actividades presenciales por actividades en línea. Esto también trae consigo dos aspectos importantes con respecto a la salud y COVID-19 "la primera, con mayor presencia para los científicos y las personas comunes, se relaciona con los temores al contagio, ya sea por las prácticas sexuales; la segunda, menos apreciada, se refiere a los efectos que pudieran tener la tensión psicológica que genera la enfermedad y el

aislamiento social en la función sexual, las relaciones de pareja o las inequidades de género." (Monteagudo, Cabrera, Ovies. y Rodríguez, 2021, p. 6).

Asimismo, la preocupación por el dinero, pues no todas las personas tuvieron las posibilidades de quedarse y trabajar en su casa, es así que muchos sexoservidores y sexoservidoras han tenido que arreglárselas, ya sea para salir a la calle a pesar de todos los riesgos, o encontrar otras formas de vender sus servicios, como lo son los medios digitales.

El COVID-19, se transmite principalmente a través del contacto con gotitas que contienen partículas virales. Las gotitas son cualquier medio en el que un ser humano puede liberar el virus, como tos, estornudos y mucosidad. Por lo general, no pueden viajar a más de 2 metros de su origen, aunque las simulaciones que investigan los efectos de la aerodinámica en la propagación de estas gotas sugieren que la actividad física rápida, como correr, aumenta la distancia que pueden viajar. (Atzrodt, et-al, 2020).

Ahora con la pandemia, y considerando su forma de propagación, el sexoservicio es de los sectores más vulnerables, por lo que la Brigada Callejera de apoyo a la mujer Elisa Martínez, una organización independiente del gobierno, cuyos servicios son posibles por la compra de condones y lubricantes a la asociación, desde 2004 encontró una estrategia para proporcionar información, la creación de comics, a través de ellos abordan temas como trabajo sexual, trata de personas, uso de condón.

En la actualidad se desconoce su origen, en redes sociales comenzó a circular el Corona Sutra, la brigada se encargó de hacer un comic dirigido a la prevención del COVID-19 para trabajadoras sexuales, en donde hablan de la enfermedad y posiciones sexuales que se pueden utilizar al ofrecer el servicio, "el Corona Sutra propone poses más seguras (7 de las 64 poses del Kamasutra original) manteniendo la distancia del contacto cara a cara (1,5 metros aprox.)" (Reyes, 2020). Dicho apoyo ayudo posiblemente a muchas mujeres que se enteraron de la propaganda, pues COVID-19 trajo consigo múltiples consecuencias a la salud, sin embargo, se invisibilizo por completo la demás población de sexoservicio, como a los hombres, transexuales, trasvestis.

Hasta este momento, después de 3 años de pandemia se han empezado a tener algunos indicios de información con lo que respecta a la sexualidad, aunque aún se espera tener mucha más información para saber hasta qué punto puede afectar el COVID-19 en la salud de las personas.

Un análisis de autopsias de tejido testicular obtenidas de 6 pacientes fallecidos a causa de COVID-19 mostró que este virus también puede producir orquitis. Los resultados anatomopatológicos mostraron apoptosis de las células espermatogénicas, destrucción de células germinales, disminución de espermatozoides en el epitelio seminífero (fallo de espermación). Hasta el momento presente no existe evidencia de que la COVID-19 pueda trasmitirse por contacto sexual vía vaginal o anal, pero la trasmisión oral-fecal sí es posible. Se ha detectado SARS-CoV-2 en el semen tanto de pacientes con COVID-19 como en aquellos en recuperación. (García y Hernández, 2022, p.194)

Llegado a este punto, podemos ver como las investigaciones sobre el tema del sexoservicio, se enfocan principalmente a mujeres, como quienes ofrecen el servicio, y dejando a los hombres exclusivamente como usuarios, siendo que esta población también ejerce como sexoservidores, y a la población femenina, en donde también son usuarias, además el hecho de estar viviendo un momento histórico como la pandemia por COVID-19 permite explorar un tema novedoso en conjunto en el presente trabajo, es así que se partió de la pregunta de investigación ¿Qué consecuencias ocasionó la pandemia a sexoservidoras, sexo servidores y usuarios?, teniendo como objetivo general; Analizar las experiencias y significados en torno a la práctica de sexoservidoras, sexoservidores y usuarios en la nueva normalidad derivada del COVID-19.

METODOLOGÍA

Se realizo un estudio con enfoque cualitativo, empleando el estudio de caso, el enfoque cualitativo se selecciona cuando el propósito es examinar la forma en que los individuos perciben y experimentan los fenómenos que los rodean, profundizando en sus puntos de vista, interpretaciones y significados. Es recomendable cuando el tema del estudio ha sido poco explorado o no se ha hecho investigación al respecto en ningún grupo social específico (Hernández, 2014, p. 358).

El estudio de caso, se enfoca en comprender los fenómenos, al explorarlos desde la perspectiva de los participantes en un ambiente natural y en relación con su contexto. Los estudios de caso permiten indagar un sistema de relaciones a través del tiempo, mediante una recolección de información detallada y a profundidad, que incluyen diversas fuentes. Consiste en encontrar el sentido que se atribuye al quehacer humano, conocer la experiencia subjetiva de los actores sociales ante acontecimientos de la vida personal o sociohistórico y a desentrañar el sentido social que poseen los fenómenos y objetos de nuestra cotidianidad. (Ito y Vargas, 2005).

Participantes

La forma de contacto con los participantes se llevó a cabo con la técnica en cadena o por redes ("bola de nieve"): en este caso, se identificaron participantes clave y se agregaron a la muestra, se preguntó si conocen a otras personas que puedan proporcionar más datos o ampliar la información (Morgan, 2008; citado por Hernández, 2014, p. 388) Todos los participantes fueron encontrados por la plataforma de Facebook parejas, 1 hombre sexoservidor, y 1 mujer sexoservidora, quienes trabajan o trabajaron en el sexoservicio y 2 hombres usuarios quienes debieron consumir el servicio durante la pandemia por COVID-19, todos mayores de edad.

A continuación, se presentan los datos sociodemográficos de los participantes de esta investigación, comenzando por los usuarios (Tabla 1), después la sexoservidora (Tabla 2) y el sexoservidor (Tabla 3)

Tabla 1. Datos sociodemográficos Usuarios

Seudónimo	Edad	Género	Estado civil	Religión	Nivel escolar	Trabajo	Municipio	Con quien vive	Ingreso
Yolo3465	23	Н	Soltero	Católica	Licenciatura en informática	Ninguno	Ecatepec	Padres	+7000 Por parte de sus padres
Rocko	26	Н	Soltero	Católica	Preparatoria	Entrenador de perros	Huixquilucan	Solo	9000

Nota: Los datos presentados en la tabla 1 contiene información sociodemográfica acerca de los dos usuarios del sexoservicio, se colocaron en una misma tabla ya que pertenecen al mismo tipo de categoría.

Tabla 2. Datos sociodemográficos Sexoservidora

Seudónimo	Edad	Género	Estado civil	Religión	Nivel escolar	Trabajo	Municipio	Con quien vive	Ingreso
Marina Aqua	31	M	Sotera	Creyente	Carrera técnica	Escort	Miguel Hidalgo	Sola	10,000

Nota: Los datos presentados en la tabla 2 presenta los datos sociodemográficos de la sexoservidora que colaboró en la investigación.

Tabla 3. Datos sociodemográficos Sexoservidor

Seudónimo	Edad	Género	Estado civil	Religión	Nivel escolar	Trabajo	Municipio	Con quien vive	Ingreso
Dann	25	Н	Soltero	Espiritual	Licenciatura en Psicología	Empleado (en un mercado) y sexoservidor	Tecámac	Solo	7,500

Nota: Los datos presentados en la tabla 3 presenta los datos sociodemográficos del sexoservidor que colaboró en la investigación.

Procedimiento

Se decidió crear un perfil en la aplicación de Parejas de Facebook ya que, a diferencia de otras aplicaciones, es completamente gratuita, además de que una regla que se solicita es ser mayor de 18 años para crearlo, algo que se detecta desde el perfil en Facebook. Se tenía el conocimiento de que en esta aplicación se podía conocer a muchas personas con diferentes oficios debido a una previa investigación de ella debido a un Taller sobre redes sociales en línea impartida por un centro cultural, una actividad extracurricular donde la investigadora estuvo presente. Dentro de la descripción del perfil que se usó para la búsqueda de participantes se colocó lo siguiente:

"Estoy por hacer una investigación en la carrera que estudio, si conocen a alguna sexoservidora, sexoservidor o usuarios que quieran participar, mándenme mensaje, se los agradecería mucho. Todo es con fines académicos".

Muchas de las pláticas iniciaban con preguntas de la otra persona, referidas a la investigación: "¿De qué trata tu investigación?, ¿Cuál es el objetivo de tu investigación?, ¿Qué estudias?, tengo curiosidad ¿De qué es tu investigación?", Lo que se contestó respecto a sus dudas, fue: "como las sexoservidoras, sexoservidores, y usuarios, han modificado sus actividades con respecto a la pandemia", y se les preguntó si conocían a alguien que aplicará en el perfil, todos respondían que no.

También decían frases como: "hola, no se dice sexoservidora, se dice vendedora de caricias, ja, fines académicos, perdón no conozco a nadie que trabaje en sexoservicio u ocupe de ellos je, hay muchas sexoservidoras en mil eróticos, busca en Google, siempre quise contratar ahí, pero sale muy caro"

El anuncio se mantuvo del mes de septiembre de 2021 a febrero del 2022, se habló con 105 personas, 7 de ellas eran o conocían potenciales participantes, de los cuales se seleccionaron a 6 como potenciales participantes por la comunicación recurrente que se mantuvo, de los cuales solo 4 terminaron participando. Algunos personas mencionaban directamente que conocían alguien que podría ayudar, o que ellos mismos podían ayudar, la primera persona que era un posible candidato, envió un mensaje el 8 de octubre, comenzó como una conversación coloquial, más adelante ese mismo día él mencionó que: "a pesar de que no sea sexoservidor puedes preguntarme", se le comentó que un requisito era ser sexoservidor, mayor de edad y haber ejercido durante a pandemia, siguió insistiendo que se le preguntará, se le cuestionó por qué tanta insistencia, a lo que contestó: "jaja es que yo me dedique un tiempo a eso, ahorita ya no pero sí más chico", entonces se siguió la plática por este medio.

Se tenía el conocimiento que las personas podían borrar su perfil en parejas por lo que se decidió pedirles o darles un número de celular para hablar por WhatsApp a los posibles participantes. Cuando se acercaba la fecha de la entrevista, él menciono que ya no le era posible participar por la carga de trabajo que tenía, y se descartó. El siguiente mensaje llego el 10 de octubre de 2021, mencionaba "tengo a alguien que te puede ayudar, ¿ocupas el servicio?", se le procedió a explicar que era para una investigación y se necesitaba de una entrevista, mencionó que se lo comunicaría a su contacto, después de eso no volvió a responder ningún otro mensaje, por lo que se descartó.

Otro chico que envió mensaje en el mes de octubre (se desconoce la fecha pues borro su perfil) mencionó: "conozco a varias sexoservidoras que te pueden ayudar", comenzó la plática y ese mismo día se le proporciono el número de WhatsApp, se le dio toda la información para que la pudiera pasar a quienes conocía, solo una chica aceptó, ella quería que él fuera el contacto para la investigación ya que no quería comunicarse por WhatsApp. Por enero el chico comunica que le dio 200 pesos (se le

había comentado que la participación era sin remuneración económica o de otro tipo) a la chica para que se "animará" a participar, pero un día después ella lo bloqueo y no se supo nada más de ella.

El mismo 10 de octubre quien sería el usuario Rocko envió un mensaje diciendo lo siguiente: "mira...sí te puedo ayudar en tu investigación, soy usuario recurrente", se procedió a explicarle que todo tendría lugar a inicios del 2022, todo seria en línea, se mantuvo contacto por parejas 2 días, se decidió pedirle su número para hablar por WhatsApp, ya que parecía estar interesado por la constante comunicación.

En el mes de noviembre de 2021 (se desconoce la fecha exacta, pues borro su perfil), se comenzó la plática con quien sería más adelante el usuario Yolo. Se comenzó una conversación por WhatsApp en donde menciona que estaba dispuesto a participar, pero siempre y cuando la entrevista fuera por chat de WhatsApp.

El 20 de noviembre del 2022 quien sería el participante Dann envió un mensaje en la aplicación parejas que decía: "hola que tal, vi que necesitas información, yo conozco a alguien que puede ayudarte a contestar tus preguntas, ¿tienes algún número donde pueda comunicarme?", se le proporciono el número de WhatsApp y ese mismo día hubo contacto por la plataforma, al igual que con Rocko se mantuvo contacto hasta el día de la entrevista, se veía interés en la participación.

El 12 de enero del 2022 enviaron un mensaje con el siguiente mensaje: "vi que estabas buscando sexoservidoras para un estudio, yo conozco un par por si aún lo necesitas. ¿Más o menos de que trata tu estudio?, para comentarle y ver si quiere participar?", se le dio la información y él muy amablemente me paso su número para contactar por WhatsApp ese mismo día a quien sería la participante Marina.

Posterior al contacto con los posibles participantes, se les explicó en qué consiste la investigación por medio de WhatsApp diciéndoles lo siguiente: "El trabajo de investigación es parte de una de mis prácticas, estudio psicología y estoy en mi último año. El principal objetivo es saber cuáles son las experiencias y los significados del sexoservicio para sexoservidoras, sexoservidores y usuarios debido a la pandemia. Consistiría en una entrevista de manera virtual, en alguna plataforma como Zoom, WhatsApp, Meet, la entrevista se grabaría con el fin de que pueda utilizarla para el análisis de resultados (de preferencia una videollamada si estás de acuerdo). Tú

escogerías un seudónimo, en ninguno momento nadie va a saber tu identidad. Si te sientes incómodo(a) o ya no quieres seguir, te puedes retirar sin problema. Si aceptas te entregaría un consentimiento informado aproximadamente por el mes de febrero/marzo, en donde se te volverá a explicar de forma clara el procedimiento y los beneficios de participar, con el fin de que puedas decidir participar o no. No habría ningún incentivo por tu participación, ni económica ni de ningún otro tipo. Sin embargo, relatar tus vivencias te puede ayudar a darte cuenta de cosas que quizás estabas dejando pasar, esto con el fin de resguardar tu salud. Esto también podría ayudar muchas más personas, si es que se llegará a publicar el estudio. Todos los datos serán utilizados de manera confidencial"

Se trato de mantener una conversación informal por medio de WhatsApp con todos los posibles participantes, de esta forma se podría discernir que tan interesados o interesada estaban para participar. En el mes de marzo se les dio a conocer el asentimiento informado, para ello se aseguró primero que todos los participantes tuvieran un correo de Gmail, el link del asentimiento se les envió por WhatsApp. Se decidió cambiar de un consentimiento a un asentimiento por la modalidad en línea, el consentimiento necesita la firma de dos testigos y del o la participante, el asentimiento es más rápido y más cómodo de responder, manteniendo los mismos lineamientos que el consentimiento.

Posteriormente se les informó que antes de la entrevista sería necesario la aplicación de un cuestionario por Google Forms con el fin de recabar datos sociodemográficos e información y retomarla en la entrevista, se envió el link por WhatsApp. Finalmente, se agendó la cita de la entrevista individual con cada participante, fecha y hora, asimismo se les recordó que debían tener la aplicación Zoom, solamente el participante Rocko presento inconveniente al descargar la aplicación de zoom, se le asistió, pero pudo resolverlo él mismo en menos de 5 minutos. Se les envió el link de la plataforma de Zoom por WhatsApp, 5 minutos antes de la hora acordada el día de la entrevista.

Materiales

Computadora Samsung, Celular LG, Internet Total Play.

Medios para recolección de datos

Facebook parejas, WhatsApp, Google Forms, Videollamada de Zoom.

Entre las plataformas digitales que utilizan los participantes para el sexoservicio se encuentran las siguientes, Facebook parejas, grupos de Facebook, Twitter, Instagram, OnlyFans, Sustitutas, Telegram y Koko. A continuación, se describe las aplicaciones, en algunos casos se comentan las políticas, normas de seguridad, términos del servicio o contratación.

Facebook Parejas

Esta aplicación fue utilizada por el sexoservidor Dann, y los dos usuarios Yolo y Rocko. La aplicación se maneja de la siguiente manera: se debe tener un perfil de Facebook, en la barra de inicio, hay una sección que dice "Parejas", solo es accesible en el teléfono. Al entrar, solicita información para hacer un perfil, datos básicos como escolaridad, religión, idiomas, estatura, si se tiene hijos, a quien se quiere conocer (hombres, mujeres, ambos), intención con la que se entra a la app (conversar, amistad, algo informal, relación estable), pasatiempos e intereses. Todas las categorías son opcionales, de acuerdo a lo que se conteste es lo que aparecerá, la aplicación recomienda completar varias categorías para que el perfil pueda aparecer a más personas. El nombre y edad son los que se tienen en el perfil de Facebook, no se puede modificar. Hay un espacio para que la persona que llena el perfil se describa, con un máximo de 500 palabras, puede agregar fotos o contestar preguntas que la aplicación menciona. La persona que llena el perfil puede ver el perfil de otras personas y darles match (corazón), lo cual indica que "te gusta", también está la opción de tocar el tache donde se descarta el perfil, solo se puede iniciar un chat si ambas personas dan match o si se contesta un comentario que haya hecho otra persona en alguna foto. Hay una opción que se llama "segundas oportunidades", en donde aparecen los perfiles descartados, al descartar por segunda vez no aparecen más. En la aplicación no se puede mandar fotos en el chat, o notas de voz.

Dentro de las políticas de la aplicación, dice lo siguiente:

"Intentamos que nuestros productos estén disponibles para todos, pero solo puedes utilizar Facebook parejas si eres mayor de 18 años. No asumimos

responsabilidad por tus interacciones online, offline o en personas con otros usuarios de Facebook parejas, y rechazamos cualquier garantía o responsabilidad respecto de dichas interacciones. Entiendes que no realizamos verificaciones de antecedentes penales ni otras investigaciones. Interactúas con otros usuarios bajo tu propio riesgo y aceptas tomar todas las precauciones necesarias en todas las interacciones que mantengas con otros usuarios de Facebook parejas." (Meta, 2020)

Respecto a las normas de seguridad:

"Las siguientes son algunas de las acciones que puedes llevar a cabo para protegerte y proteger a la comunidad de Facebook cuando usas Facebook Parejas. Recuerda que tú siempre eres quien mejor puede juzgar tu propia seguridad, por lo que estas normas no reemplazan tu propio criterio. Siempre actúa con cautela cuando te comuniques con una persona desconocida que quiera reunirse contigo. Recuerda que tu perfil de Parejas será visible para todas las personas que usen esta función. Comparte información con cautela, no divulgues ninguna información que te identifique. No incluyas tu apellido, correo electrónico, dirección postal, número de teléfono, información financiera ni ninguna otra información de identificación en tu perfil ni en mensajes de chat. Reporta y bloquea a las personas que parezcan sospechosas, ten cuidado con las estafas." (Meta, s/f)

Grupos de Facebook

Aplicación utilizada por el usuario Rocko. Los grupos son un espacio donde se intercambian opiniones acerca de intereses comunes con determinadas personas. Se crea con cualquier fin (una reunión familiar, un equipo de deporte o grupo de escuela). "En un grupo existen los administradores (A) y moderadores (M), en donde ambos pueden fijar o desfijar una publicación, al fijarla la publicación se coloca en la parte de arriba como destacada, eliminar personas y bloquear su acceso al grupo, eliminar publicaciones y comentarios de las publicaciones, aprobar o rechazar publicaciones en el grupo, aprobar o rechazar solicitudes de miembros, solo los Administradores pueden administrar la configuración del grupo (por ejemplo, cambiar la configuración de privacidad), eliminar a un administrador o moderador, nombrar a otro miembro como administrador o moderador." (Servicio de ayuda Meta, 2022)

"Grupos públicos: los grupos públicos se pueden buscar, y todo su contenido es público. Si eliges esta configuración de privacidad, es probable que tengas que supervisar las solicitudes que las personas envían para unirse.

Grupos privados: los grupos privados se pueden buscar y cualquier persona puede solicitar unirse, pero solo los miembros pueden ver el contenido." (Meta, 2023)

Twitter

Aplicación utilizada por la sexoservidora Marina, el usuario Rocko y el usuario Yolo. Un Tweet es un mensaje publicado en Twitter; puede contener fotos, videos, enlaces y texto. Se puede buscar personas por su nombre o nombre de usuario. Seguir a alguien significa el perfil de la persona podrá ver actualizaciones en Twitter de dicha cuenta. Cuando se sigue a alguien, cada vez que esa persona publica un mensaje nuevo, este aparece en el inicio de Twitter.

Términos de servicio

"Usted deberá tener al menos 13 años, o 16 años en el caso de Periscope (aplicación móvil de Twitter para Android e iOS, que permite grabar con la cámara y retransmitir un vídeo en riguroso directo, compartiéndolo en Twitter), para hacer uso de los Servicios. Comprende que mediante el uso que usted hace de nuestros Servicios, usted consiente a la recopilación y uso de esta información, incluida su transferencia a los Estados Unidos, Irlanda y/o a otros países para su almacenamiento, procesamiento y uso por parte de Twitter y sus filiales.

Usted conserva sus derechos sobre cualquier Contenido que envíe, publique o muestre a través de nuestros Servicios. Lo que es suyo, es suyo: usted es el dueño de su Contenido. Al enviar, publicar o mostrar contenido a través de los Servicios, nos otorga una licencia mundial, no exclusiva, libre del pago de derechos (con derecho a sublicencia) para usar, copiar, reproducir, procesar, adaptar. modificar, publicar, transmitir, mostrar y distribuir dicho contenido en todos y cada uno de los medios de comunicación o métodos de distribución posibles, conocidos ahora o desarrollados con posterioridad." (Twitter, 2022)

Instagram

Esta aplicación fue utilizada por la sexoservidora Marina y el usuario Yolo. En Instagram se puede subir tus fotos cuadradas, verticales u horizontales. Compartir videos de 60 segundos de duración. También existe Instagram Stories, se trata de una función en la que las personas y las empresas pueden compartir imágenes y vídeos verticales y de formato breve que desaparecen al cabo de 24 horas. Hay un espacio para enviar mensaje, ahí se puede enviar fotos, video y audio. La aplicación permite seguir a personas, cuyo contenido comenzará a aparecer en el inicio de la cuenta para ver sus fotos/videos, los cuales se pueden comentar o dar "like", si una cuenta es publica no es necesario seguirla para ver su contenido, pero si la cuenta es privada se tendrá que solicitar seguir para ver su contenido, siempre que la persona dueña de la cuente acepte la solicitud.

Políticas del servicio

"Instagram requiere que sus usuarios tengan al menos 14 años para crear una cuenta (en algunas jurisdicciones, el límite de edad puede ser superior). Si alguien te hace bullying, pídele ayuda a un familiar o a un profesor de tu confianza. También puedes eliminar un comentario de una foto que hayas compartido y denunciar la situación de bullying y acoso a través del servicio de ayuda. Actualmente, puedes denunciar una publicación por cualquiera de estos motivos: Desnudos o actividad sexual, lenguaje o símbolos que incitan al odio, violencia u organizaciones peligrosas, bullying o acoso, venta de productos ilegales o regulados, infracciones de la propiedad intelectual, suicidio o autolesiones, trastornos alimenticios, estafas o fraudes, información falsa." (Meta, 2022)

OnlyFans

Esta aplicación fue utilizada por el usuario Yolo. "OnlyFans es una plataforma de micromecenazgo (Financiación colectiva llevada a cabo por una red de personas que se unen para apoyar económicamente la realización de algún proyecto mediante una pequeña contribución) por suscripción dirigida a los creadores de contenido para adultos. Su principio de funcionamiento es sencillo: un creador se crea una cuenta, y tú puedes suscribirte para acceder a ella pagando una cuota mensual para acceder a su contenido y/o pagando individualmente por parte de ese contenido.

Como usuario puedes donar dinero a los creadores para apoyar su trabajo. Aunque en este caso, en vez de blogueros, escritores, dibujantes o creadores de videojuegos, lo que vas a encontrar en OnlyFans son creadores de contenido erótico o pornográfico. Puede ser una página gratuita o de pago, y el contenido que se publica también puede ser gratis para suscriptores o tener un pago extra. En OnlyFans puedes pagar mensualmente para que tu creador favorito saque un sueldo, pero también se amplían los métodos de remuneración, pudiendo subir galerías de fotos o vídeos que debes comprar para poder ver, teniendo así un componente de *pay per view*.

Lo primero que necesitas para utilizar OnlyFans es crearte una cuenta. Por defecto, todas las cuentas son de usuario, y podrás crear publicaciones como si fuera un muro de Facebook. Sin embargo, si quieres compartir enlaces o si quieres solicitar dinero por acceder a tu cuenta o contenido, entonces vas a tener que entregar determinada documentación personal para crear una cuenta de creador de contenido.

OnlyFans cobra una comisión del 20%. Las cuentas de OnlyFans pueden crear cuatro tipos de contenido, tres de los cuales son multimedia. Un creador podrá subir fotografías, vídeos, o archivos de audio. Puedes encontrarte con cuentas gratuitas de seguir donde todas las publicaciones son de pago, y otras cuentas con pago mensual que tienen el contenido abierto. Pero también puede haber cuentas que exigen pago mensual y también el pago de contenido.

El contenido por el que pagues aparte se quedará en tu cuenta, en una pestaña de compras, y será tuyo para siempre, aunque hayas abandonado la suscripción del creador del que lo compraste. Además de estos pagos, OnlyFans también implementa un sistema de Tips o propinas." (Fernández, 2022)

Políticas de uso

"Usted se compromete a:

- 1. tiene al menos 18 años;
- si las leyes del país o estado/provincia en el que vive estipulan que solo puede vincularse legalmente por un contrato a una edad superior a los 18 años, entonces tiene la edad suficiente para vincularse legalmente por un contrato según las leyes del país o Estado/provincia donde vive;

- proporcionará cualquier otra información o registros de verificación que necesitemos.
- las leyes del país o estado/provincia donde se encuentra le permiten unirse a OnlyFans y ver cualquier Contenido disponible en él y usar cualquier funcionalidad provista por él; y
- 5. puede y está dispuesto a realizar el pago

No seremos responsables ante usted si sufre alguna pérdida o daño como resultado de su acceso o visualización de Contenido que contenga material para adultos. Los creadores son los únicos responsables de determinar (dentro de los parámetros de fijación de precios en OnlyFans) el precio aplicable a las Transacciones. El proveedor de pago tomará pagos periódicos de su tarjeta de pago para Fan Payments que son Suscripciones. Si cancela una Suscripción, se le seguirá permitiendo ver el Contenido del Creador relevante hasta el final del período de suscripción en el que canceló, después de lo cual no se tomarán más pagos de su tarjeta de pago con respecto a las suscripciones al perfil de ese Creador. "(Onlyfans, 2021)

Sustitutas

Aplicación utilizada por la sexoservidora Marina. "El servicio del sitio web consiste en el hospedaje de anuncios creados por los usuarios anunciantes, para que los otros usuarios puedan localizarlos. Definimos el portal como un portal de contactos profesionales. El presente sitio web está destinado exclusivamente a personas mayores de edad. Queda expresamente prohibida la utilización del sitio web y navegación a través del mismo por menores de edad, tanto en calidad de usuarios como en calidad de anunciantes. Asimismo, no admitimos menores con permiso paterno, ni menores legalmente emancipados. Para publicar un anuncio el anunciante tiene que completar el formulario publicar anuncio, una vez publicado el anuncio recibirá un email de gestión con el cual podrá ver, editar y borrar el anuncio. Un anuncio permanecerá publicado hasta que el usuario decida borrarlo. Con carácter general, en el sitio web los anuncios no caducan. Sin embargo, el proveedor se reserva el derecho a eliminar periódicamente anuncios.

Procedimiento de la contratación

Publique un anuncio, entre en el mismo y a pie de página seleccione el producto que quiere contratar. Una vez seleccionado elija si quiere hacer el ingreso por tarjeta de crédito o débito o por ingreso en cuenta bancaria. Si es el pago es por tarjeta el anuncio se activará de inmediato, si el pago es por ingreso en cuenta, nos tendrán que remitir un email con la foto del comprobante del pago al respondiendo al correo enviado." (Majestic Solucões PT, s.f.p.2)

Tinder

Aplicación utilizada por el sexoservidor Dann y el usuario Yolo. "Tinder es una aplicación para conocer gente online y tener citas. Se puede descargar en cualquier celular desde la tienda de aplicaciones preferidas del usuario. El perfil se puede armar en minutos sumando datos personales, una descripción y algunas fotos. Para usar Tinder también será necesario definir un área geográfica que la app utilizará para buscar candidatos o candidatas, según tu preferencia, y mostrártelos para que selecciones tus "likes".

Cuando comiences a utilizar la aplicación, ésta comenzará a mostrarte perfiles que coinciden con la selección que hiciste en la configuración. Podrás indicar que te interesa o no cada perfil solo con el movimiento de un dedo sobre la pantalla, hacia la izquierda o la derecha. Una vez que has consignado tus intereses, si alguna de las personas que señalaste también le dio "like" a tu perfil de Tinder, entonces la app les avisa a ambos usuarios y éstos pueden comenzar a conversar a través de la plataforma, y si lo desean arreglar un encuentro personal.

La aplicación es gratuita, pero Tinder ofrece aparte, para los usuarios que tengan interés en profundizar en el uso de esta herramienta para conocer gente, tres niveles más que son de pago." (iProfesional, 2022)

Políticas de uso

 Nuestros servicios se restringen a personas que tengan más de 18 años. Si sospechas que un usuario tiene menos de 18 años, comunícalo a través de nuestro mecanismo de denuncias disponible en los servicios.

- Cuando crees una cuenta, como mínimo nos tienes que proporcionar tu número de teléfono y tu dirección de correo electrónico, así como algunos detalles básicos necesarios para que el servicio funcione, como tu género y tu fecha de nacimiento.
- Cuando completes tu perfil, puedes compartir con nosotros más información, como detalles sobre tu vida, intereses y otros datos sobre ti, así como contenido en forma de fotos y vídeos. Para añadir cierto contenido, como fotos y vídeos, deberás darnos acceso a tu cámara o a tu galería de fotos.
- Cuando te suscribas a un servicio de pago o realices una compra directamente a través de nosotros (en lugar de hacerlo a través de una plataforma como iOS o Android), proporcionas información (a nosotros o a nuestro proveedor de servicios de pago) como tu número de tarjeta de débito o de crédito u otros datos financieros.
- Únicamente guardamos tu información personal durante el tiempo que la necesitemos para nuestros fines comerciales legítimos y siempre que lo permitan las leyes vigentes. Si decides dejar de usar nuestros servicios, puedes cerrar tu cuenta y tu perfil dejará de estar visible para otros usuarios. Ten en cuenta que cerraremos tu cuenta automáticamente si está inactiva durante un período de dos años. Después de cerrar tu cuenta, eliminaremos tu información personal
- Demuestra que eres la misma persona de tu perfil haciéndote 2 selfies. Si coincides, serás verificado. Para ello, utilizan tecnología de reconocimiento facial, comparando la geometría facial de los selfies y tus fotos del perfil.
- No te preocupes porque esos selfies no se añaden a tu perfil, pero se conservan para facilitar las verificaciones futuras y las posibles suplantaciones de identidad" (Tinder, s/f)

Telegram

Esta aplicación fue utilizada por la sexoservidora Marina. "Telegram es una aplicación de mensajería enfocada en la velocidad y seguridad. Puedes enviar mensajes, fotos, videos y archivos de cualquier tipo (doc, zip, mp3, etc.), como también crear grupos de hasta 200.000 personas o canales para hacer difusiones a audiencias ilimitadas. Puedes escribir a tus contactos del teléfono y encontrar personas a través de sus nombres de usuario. Como resultado, Telegram es como el SMS y el correo electrónico combinados, y puede satisfacer todas tus necesidades de mensajería personal o de negocios. Además, ofrece llamadas de voz y videollamadas con cifrado end-to-end, así como chats de voz en grupos que permiten miles de participantes. Si

buscas discreción, prueba nuestros chats secretos específicos para cada dispositivo, con autodestrucción de mensajes, fotos y videos, y bloquea tu aplicación con un código de acceso adicional. Los grupos de Telegram son ideales para compartir cosas con amigos y familiares o la colaboración en pequeños equipos. Los canales son una herramienta para difundir mensajes a grandes audiencias. De hecho, un canal puede tener un número ilimitado de suscriptores. Cuando públicas en un canal, el mensaje se publica con el nombre del canal y su foto, no con tus datos. Cada publicación en un canal tiene un contador de vistas que se actualiza cuando el mensaje es visto, incluyendo las copias que son reenviadas." (Telegram, s/f)

Koko

Esta aplicación fue utilizada por la sexoservidora Marina. "Aplicación desarrollada para las escorts en México que puedan denunciar cualquier abuso por parte de sus clientes. Iván de 25 años es el creador de la aplicación, le mencionó a Milenio que originalmente se había creado para que los clientes califiquen los servicios, pero con el paso de las semanas decidió cambiar totalmente el giro. El desarrollo se basó en TrueCaller, una aplicación que crea una base de usuarios con los datos que va registrando en las diferentes llamadas y en el caso que varias personas califiquen un número como no deseado, nos notificará cuando recibamos la llamada o mensaje con la opción de bloquearlo. En Koko los números que registrará será la de los clientes que reciban las diferentes escorts o trabajadoras sexuales que calificarán después de cada servicio. Al finalizar los servicios se podrá usar la opción de agendar para calificar al cliente, la de reportar para denunciar algún problema, ver los comentarios de otras escorts o no hacer nada. Cuando se reporte un cliente se podrán ver datos como su teléfono, cuenta de Twitter o Facebook y el número de comentarios, con la finalidad de evitar problemas. También contará con una agenda donde se podrá registrar por hora y fecha las diferentes citas que se tengan con los clientes y tener toda la información necesaria. Actualmente ya existen más de 2,200 clientes abusivos registrados, la mayor parte de Ciudad de México, pero también cuentan con registros en Monterrey, Puebla, Colombia y Venezuela. En un inicio el administrador de la aplicación era el encargado de revisar todos los reportes, pero después dejó que las mujeres con sus denuncias sean las que supervisen todo." (Martin, 2018)

Instrumentos

De la lectura que se realizó previamente para el desarrollo del marco teórico, se llevó a cabo la realización de preguntas por parte de la investigadora las cuales sirvieron para la elaboración de los instrumentos utilizados, con los que se realizó la recopilación de información. El primer instrumento que se creo fue un cuestionario en Google Forms, se tomaron en cuenta ciertos tópicos con los cuales se elaboró dicho cuestionario, al ser breve e impersonal, se procedió a elaborar una entrevista a profundidad tomando como base el cuestionario y poder llegar a la comprensión de la información y llegar al objetivo. Después de que se contestará el cuestionario, se acordó una cita mediante WhatsApp para una entrevista a profundidad, la entrevista se basa en unas reuniones orientadas hacia la comprensión de las perspectivas que tienen los informantes respecto de sus vidas, experiencias o situaciones, tal como las expresan con sus propias palabras. (Robles, 2011).

Tabla 4. Datos recopilados de todos los participantes

Seudónimo	Dann	Marina Aqua	Rocko	Yolo	
Tipo de participante	Sexoservidor	Sexoservidora	Usuario	Usuario	
Fecha de la	14-marzo-2022	24- marzo-2022	18- marzo-2022	8-marzo-2022	
entrevista	10- septiembre- 2022	23–agosto-2022		20-agosto-2022	
Inicio de la	E1: 2:13 p.m.	E1: 6:32 p.m.	E1: 7:22 p.m.	E1: 5:09 p.m.	
Inicio de la entrevista	E2: 3:38 p.m.	E2: 1:10 p.m.		E2: 2:47 p.m.	
Final de la	F1: 3:30 p.m.	F1: 7:50 pm	F1: 8:18 p.m.	F1: 6:50 p.m.	
entrevista	F2: 8:30 p.m.	F2: 2: 45 pm		F2: 4:26 p.m.	
Medio de entrevista	E1 Videollamada Zoom	Videollamada Zoom	Videollamada Zoom	Chat de WhatsApp	
	E2 Chat de WhatsApp				

Paginas transcritas	E1: 24 páginas	E1: 23 páginas	E1: 16 páginas	E1: 5 páginas
	E2: 15 páginas	E2: 18 páginas		E2: 7 páginas
Número de entrevistas	2	2	1	2
Grabación de entrevista o realizada mediante Chat	Grabación y Chat	Grabación	Grabación	Chat
Firma de asentimiento	SÍ	Sí	Sí	Sí
Fecha de envió de link de cuestionario en Google forms	8-marzo-2022	15- marzo- 2022	9-marzo-2022	6-marzo-2022
Fecha en que se contestó el cuestionario de Google forms	13-marzo-2022	15- marzo-2022	12-marzo-2022	7- marzo-2022

Nota: en la tabla se coloca si firmaron el asentimiento para participar, las fechas en las que se envió el cuestionario de Google forms, cuantos días tardaron en responderlo, así como la fecha y cantidad entrevistas realizadas a cada participante y las páginas de las transcripciones de cada una.

Estrategia metodológica:

Se utilizó la estrategia de bricolaje propuesta por Kvale (2011), la cual permite mezclar discursos técnicos diferentes permitiendo a la investigadora moverse libremente entre técnicas analíticas diferentes.

 Análisis de contenido categorial cualitativo: La codificación del significado de un texto en categorías hacía posible cuantificar con qué frecuencia se abordaban temas específicos en un texto, la codificación abierta se refiere al

- "proceso de descomponer, examinar, comparar, conceptualizar y categorizar los datos" (Kvale, 2011).
- 2. El acomodo de la información en ejes de análisis que den cuenta de los datos obtenidos de las categorías:
 - Eje 1. El mundo del sexoservicio para los usuarios
 - Eje 2. Medidas de prevención frente a las ITS y COVID-19
 - Eje 3. El mundo del sexoservicio para la sexoservidora y el sexoservidor
 - Eje 4. Medidas de prevención contra ITS y COVID-19
- 3. La Coherencia conceptual/teórica: la cual se sustentó a partir del marco teórico de la psicología sociocultural y perspectiva de género, la manera en que las sexoservidoras, sexoservidores y usuarios significan la práctica del sexoservicio durante la pandemia (Kvale, 2011).

RESULTADOS

A continuación, se presentan los resultados de la siguiente manera, primero se muestra un esbozo general de cada uno de los participantes para facilitar la identificación del tipo de participante y la actividad que desarrollan.

1. Yolo es un hombre de 23 años, estudió una licenciatura en informática, es católico, soltero, heterosexual, vive con sus padres, no trabaja. Asocia el sexoservicio con texting, videos y fotos, en 2018 cumplió 20 años y quería perder la virginidad, se presionaba con el tema, y busco el sexoservicio, pero no le pareció buena idea. Comenzó a seguir a sexoservidoras por Twitter, con ello aprendió más sobre el tema. A principios de 2021 comenta que no quería nada serio y era "fuckboy" por lo que comenzó a contratar servicios por medios electrónicos, y abrir su cuenta en OnlyFans, solía comprar fotos, y videollamadas (con dinero que ahorraba que le daban sus papás por ayudar en la casa). Algunas fotos eran de personas que ya conocía anteriormente. Se volvió amigo de una de las chicas con quién contrató un servicio, pero dejó de hablar con ella porque consiguió pareja, por ello mismo dejó de consumir los servicios. En texting solía enviar audios, emojis y fotos, menciona que decía lo que estaba sintiendo, o que ya se estaba masturbando, así como enviar videos porno de Twitter. También le gustaba leer cuentos o lecturas eróticas en Twitter. Trataron de estafarlo dos veces.

Uno de sus amigos y su expareja saben de su consumo, pero no le dijeron nada relevante, menciona que es abierto de mente con el tema, a pesar de eso quiere mantener la privacidad y no les dice a sus padres

2. Rocko es un hombre de 26 años, reside en Huixquilucan, es soltero y es católico, trabaja como entrenador de perros en un negocio familiar. Vive solo. Comenzó como usuario hace 3 años, solo una vez contrató en la calle, que fue su primera vez, las demás ocasiones las busco por grupos Facebook. Llegó a dichos grupos porque en primer lugar estaba en grupos de rock y ahí compartían otros grupos de madres solteras, escorts o swingers.

Comenzó su consumo porque no tenía tiempo para tener pareja por su trabajo, menciona que eyacular lo ayuda a liberar estrés. A partir de una relación anterior que

tuvo, para su pareja el tener relaciones sexuales era algo indispensable, así que para él también se volvió indispensable.

No suele usar protección durante el consumo del servicio a menos que se lo pidan, ni suele hacerse pruebas de ITS, solo una vez que hizo exámenes de sangre por una infección en la garganta y menciona que salió todo normal.

En sus encuentros no suele usar cubrebocas y se besan en los labios, cree que por ser joven no le puede dar tan fuerte si se contagia de COVID. Tiene a dos amigos del mundo del rock que no se conocen entre sí, pero que consumen el sexoservicio, con los cuales comparte sus experiencias.

- 3. Marina es una mujer de 31 años, reside en la delegación Miguel Hidalgo, es creyente, se define como heterosexual y es soltera, vive sola, estudió una carrera técnica y su anterior trabajo fue en una empresa siendo auxiliar administrativo. Actualmente trabaja como Escort, supo del oficio por su última pareja sentimental, ya que fue él quien le mencionó que una antigua novia trabaja como Escort. Marina aceptó debido a que tenía deudas porque le gusta gastar mucho y debido a algunos problemas en su trabajo, además de que le agrado la idea de manejar su tiempo. Quiere expandirse e incursionar en OnlyFans. Planea trabajar al menos uno o dos años más, pues desea abrir un negocio. Suele hacerse chequeos de ITS cada 3 o 6 meses, dependiendo la solvencia económica, y un chequeo ginecológico anual.
- Le gusta su trabajo, piensa que es muy noble, y de mutuo beneficio. Durante la pandemia no solicitó alguna prueba de que sus clientes no tuvieran COVID, ni comprobante de vacunas, solo tenía un cliente por día, usaba cubrebocas hasta llegar a la habitación, se lavaba los dientes y se enjuagaba con enjuague que tuviera antiséptico, y les pedía lo mismo a sus clientes. Fue a domicilio, pero no le gusto porque le resultaba incómodo.
- 4. Dann es un hombre de 25 años, reside en Tecámac, su religión es espiritual, se define como heterosexual y es soltero, vive solo. Estudió psicología, solía dar terapia. Actualmente trabaja en un mercadito. Solía dar clases en una secundaria y ser sexoservidor, este último empleo lo dejo porque se quería enfocar en sus estudios.

A los 20 años, cuando vivía en Puebla, se compró un coche y salía a parques a ofrecerles dinero a las chicas que veía ahí para que tuvieran relaciones con él, así comenzó como un usuario.

Menciona que en su carrera de licenciatura en psicología recibió clases de sexología, y fue una de las cosas que quería poner a prueba al convertirse en sexoservidor, quería que sus clientas se fueran con buenas experiencias. Otro motivo para ser sexoservidor fue por diversión y por su situación económica.

Durante la pandemia tenía sus encuentros en su casa, no pedía ningún tipo de prueba a sus clientas para saber si tenían COVID, ni comprobante de vacuna, tampoco usaban cubrebocas durante los encuentros.

Se sentía incómodo al estar con vírgenes porque ellas se ponían muy nerviosas y cerraban mucho las piernas.

Nadie de su familia o amigos sabe que fue sexoservidor, y le da miedo que se enteren en sus otros trabajos, solamente platicaba a medias de ello con sus clientas o compañeros transexuales.

Por la pandemia implementó un contrato en donde se estipula que ellas están conscientes y quieren tener relaciones sexuales con él, afirmando que no tienen ninguna ITS. Actualmente dejo de ser sexoservidor porque estudia otra carrera y no tendría disponibilidad.

En el siguiente apartado se presentan los hallazgos a partir de 4 ejes, caja eje contiene categorías y en algunos casos las categorías se dividen en subcategorías, los primeros 2 ejes hablan sobre los usuarios del sexoservicio para terminar con los 2 ejes que hablan sobre los resultados de la sexoservidora y el sexoservidor. Primero se presenta el hallazgo para después ejemplificarlo con el discurso de cada participante.

Eje 1. El mundo del sexoservicio para los usuarios

El mundo del sexoservicio es un espacio muy amplio en donde se lleva a cabo un intercambio de tipo sexual, por ende debe haber dos partes, quienes ofrecen sexoservicio (sexoservidores o sexoservidoras) el tipo de contacto sexual puede ser sexo oral, vaginal, anal, masturbación, y los que consumen el sexoservicio (usuarios), quienes consumen deben dar algo a cambio como dinero, comida o algo en especie, este intercambio se puede llevar a cabo de manera presencial, ya sea en hoteles, moteles, casas o calle, también se puede llevar a cabo en línea utilizando medios electrónicos.

En plataformas como Twitter, o aplicaciones como Tinder, Facebook parejas, OnlyFans, se comenzó a ofrecer la venta de fotografías con poca o sin nada de ropa, videollamadas, en vivos, en donde se realizan actos sexuales. Asimismo, las personas que contratan u ofrecen el sexoservicio comienzan a tener creencias y significados a partir de las experiencias que viven, así como el ocultamiento del consumo por miedo a la crítica.

1.1 El primer contacto de usuarios con el sexoservicio

Yolo menciona que no es un mundo aparte para él pues siempre estuvo a su disposición, ya que en Twitter veía mucho sobre este tema, pero no fue en 2021 que empezó a pagar por él en diferentes plataformas.

"Bueno, el sexoservicio como tal ha estado disponible desde hace mucho tiempo, yo lo relacionó mucho con la venta de fotografías y sexting. Mucho de ello lo ofrecen en Twitter. Digamos que en 2020 fue cuando me metí más a ello, pero nunca había pagado. Y de forma presencial nunca lo he hecho, pensé en hacerlo en el 2018, pero me

di cuenta que no era buena idea y ya no lo intente. En sí, mi primer pago que hice creo fue en julio del 2021. Y solo ha sido así, comprar fotos, o tener sexting, y también pagar OnlyFans." (Yolo, entrevista 1, pág. 1-2).

Antes de que Rocko entrara al mundo del sexoservicio, estaba enfocado en conseguir una pareja o tener algo casual con alguien, por lo que no había pensado en pagar por actos sexuales con alguien, fue hasta que un día se encontraba retirando dinero, una sexoservidora se le acercó y le ofreció sus servicios, él acepto y desde ahí consume, él suele contactarlas por redes sociales.

"Yo estaba trabajando por ahí por Insurgentes Sur, más o menos y una de esas se me acercaron sexoservidoras, porque fui a sacar dinero al cajero, pues ahora sí que fue coincidencia, yo tenía dinero y me dijeron '300 pesos por sexo oral', y dije '¡pues órale!" (Rocko, entrevista 1, pág. 1).

1.2 Aspectos que algunos hombres consideran importantes para consumir el sexoservicio: necesidad física, la falta de una pareja, y presión social para el inicio de vida sexual

Para algunos hombres tener relaciones sexuales no es solamente un deseo, lo consideran una necesidad primaria que debe ser cubierta con una pareja, pero si no tienen pareja recurren a la contratación de una sexoservidora, asimismo la presión social que se ejerce hacia los hombres para tener relaciones sexuales a cierta edad es de especial importancia.

En el caso de Yolo, él estaba presionando para "iniciarse sexualmente", pero no quería hacerlo con alguien desconocido y no tenía pareja, opto por el servicio virtual porque le resultaba más fácil de adquirir porque en ese tiempo no quería tener una pareja formal, solo actos sexuales sin compromiso.

"En el 2018 había cumplido 20 años y quería perder la virginidad. Entonces me empecé a presionar con ese tema, y ya un día me calme y deje que fluyera y que sucediera cuando tenga que suceder. Aún lo soy, pero ya no tengo prisa" (Yolo, entrevista 1, pág. 2)

"Pues decidido ya estaba, pero no había tenido la oportunidad, por no tener pareja y el encierro" (Yolo, entrevista 2, pág. 3)

"Digamos que fue una etapa donde yo no estaba interesado en una relación formal, y quería solo cosas casuales, en pocas palabras, andaba de fuckboy "(Yolo, entrevista 1, pág. 5)

Para el participante Rocko el tener relaciones sexuales era una necesidad imperiosa, pues lo consideraban una necesidad física. Además, Rocko comenta que no disponía de mucho tiempo libre para tener una pareja sexual debido al trabajo, por lo que opto por contratar el sexoservicio presencial como una forma de cubrir una necesidad fisiológica ante la abstinencia sexual, además de que hace tiempo tuvo una pareja la cual quiera tener relaciones sexuales constantemente, por lo que Rocko dice que se fue acostumbrando.

"No tener pareja" (Rocko, cuestionario) "No tener tiempo para una pareja, aumento de trabajo, liberar tensión. Llevar mucho tiempo sin sexo, por lo menos para mí el cuerpo lo exige". (Rocko, entrevista 1, pág. 2-3)

"Para mí no lo era, pero para la otra pareja sí, entonces a raíz de eso fue que ya no me pude quedar sin sexo, digamos que le fui agarrando el gusto a cada rato tener sexo, por eso mismo" (Rocko, entrevista 1, pág. 3).

1.3 Apariencia física y servicios que buscan los usuarios

Respecto a los servicios que buscan los usuarios, para algunos una de las principales cosas que observan es el físico y de acuerdo a eso escogen a las mujeres, en este caso vemos que Yolo y Rocko coinciden en buscar el servicio con mujeres que tienen un físico que generalmente la mayoría de los hombres dejarían al final de su lista como lo son las mujeres con sobrepeso, ninguno hablo respecto a la edad.

Yolo menciona que no tiene un gusto en particular con el cuerpo de las sexoservidoras, pues le gustan todo tipo de cuerpos.

"Pues había de todo. Algunos con tetas grandes o delgadas, piernas lindas y buen trasero. También había con sobrepeso. Como tal un prototipo no tengo. Me gustan todos los cuerpos, son atractivos" (Yolo, entrevista 2, pág. 3)

Rocko suele contratar servicios presenciales con sexoservidoras que sean voluptuosas, pues son los gustos que él prefiere, quiere contratar el sexoservicio con una chica delgada que fue la que le recomendó un amigo, pero no ha podido quedar con su amigo para que los presente por falta de tiempo.

"Para mí un buen cuerpo es que sea voluminosa" (Rocko, entrevista 1, pág. 8) "De hecho ese era uno de los motivos para ir con uno de mis amigos porque dice que era una chica muy delgada con pechos pequeños, pero como que te da buen sexo y yo dije ah pues quiero probar, pero pues no se ha logrado por falta de tiempo" (Rocko, entrevista 1, pág. 8)

1.4 El uso de redes sociales para consumir el sexoservicio

Existen diferentes motivos por los cuales una persona usa redes sociales, en este caso se pueden buscar el sexoservicio de forma virtual, pues hay muchos anuncios en internet, tanto en páginas que son de entretenimiento como en páginas que son específicas para el sexoservicio. Se puede contratar u ofrecer el sexoservicio en línea exclusivamente, o contratar en línea para el servicio en presencial.

1.4.1 Para contratar y consumir el sexoservicio de forma virtual y su costo.

Twitter es una plataforma que ofrece mucho sexoservicio, incluso lo hay gratis, como lo son los videos, sin embargo, hay otros servicios que se necesitan comprar primero, entre ellos: las fotos, sexting, en vivos, etc. Yolo es el único usuario que contrató el servicio de forma virtual, porque le resultaba más cómodo pues así no dependía del horario de la sexoservidora y más barato, por eso mismo no podía contratarlo diario, porque sus ahorros no le alcanzarían en un futuro, asimismo, también busco precios

de forma presencial. Además, uno de los motivos para hacerlo en línea es que quería perder la virginidad con una persona conocida, sin pagar.

"No es que haya entrado a un mundo, simplemente es algo que está ahí, disponible. Y no, no quise [contratar de forma presencial] tener por la falta de disponibilidad. Dependes mucho del tiempo de la sexoservidora y luego era o en lugares muy lejos o muy noche". (Yolo, entrevista 2, pág. 4)

"No me hubiera gustado que mi primera vez fuera con alguien que no conocía, Es mejor hacerlo sin invertir un peso, la verdad" (Yolo, entrevista 2, pág. 6)

"No, porque el gasto era demasiado. En total yo creo que compre unas 10 veces aprox." (Yolo, entrevista 1, pág. 4-5)

"Presencial, llegue a ver precios de \$1500 pesos la hora, en línea, la videollamada me salió en \$400 pesos. Y duro más de una hora. Aunque, siento que el contacto humano es mejor." (Yolo, entrevista 1, pág. 3)

1.4.2 Para contratar el sexoservicio de forma virtual y consumirlo en presencial y su costo

Además de las páginas, en la red social Facebook existen grupos específicos para ciertos temas como series de televisión, de equipos de futbol, grupos dedicados a bandas musicales, sexoservicio, entre muchos más. Rocko fue el único usuario que contrato el servicio de forma cibernética para verse posteriormente en persona, lo hizo mediante grupos de Facebook, pues él estaba en grupos de rock donde publicaban muchos otros grupos de madres solteras, voyerismo, sexoservicio, y ahí buscaba a las chicas, la pandemia incremento su consumo porque veía más anuncios, él tenía que pagar lo del servicio y el hotel.

"Estaba en grupos en dónde eran según swingers y voyeristas, empezaban a recomendar páginas, grupos, y así fue como empecé a contactar cibernéticamente con las chicas" (Rocko, entrevista 1, pág. 4) "Yo creo que más bien lo incremento, porque veía más chicas

comentando, como paralelamente aumento mi carga de trabajo y mi tiempo y mi poco tiempo disponible, pues dije, mejor ese dinero lo invierto en contratar el servicio" (Rocko, entrevista 1, pág. 5) "Lo más caro ha sido \$900 pesos 2 horas más el hotel y lo más barato, fueron \$400 pesos más el hotel "(Rocko, entrevista 1, pág. 5)

1.5 Recomendaciones entre usuarios para contratar el sexoservicio con una sexoservidora en particular

Rocko es el único participante que comentó que conoce a dos amigos que también consumen el sexoservicio, él con cada uno platica de sus experiencias y se dan recomendaciones, Rocko quiere probar dichas recomendaciones, pero no ha podido por falta de tiempo.

"Son dos amigos, entre ellos no se conocen, pero hemos platicado porque ellos también son frecuentes consumidores, hemos platicado cómo son las chicas, cómo son nuestras experiencias y pues hay veces en las que a uno le gusta cómo plática y dice no pues vamos y me presentas" (Rocko, entrevista 1, pág. 8)

1.6 Acercamiento o relaciones con personas del sexoservicio

El único participante que afirma que trataba de acercarse con personas del sexoservicio para entablar al menos una relación de amistad era Yolo, a pesar de que hablarán poco, solo con una logro hablar más allá del servicio, pero dejaron de hablar porque Yolo consiguió novia.

"Como tal no me enamore, pero si tenía interés en conocerla más allá. Empezamos a hablar y a conocernos. No solo hablábamos de sexo, pero conocí a la que ahora es mi novia entonces ya casi no hablamos" (Yolo, entrevista 1, pág. 5).

1.7 Creencias que tienen con relación al consumo del sexoservicio

Muchas personas suelen tener diferentes creencias respecto a diversos temas, dentro de esto también entran los prejuicios que se tienen. El sexoservicio al ser un oficio lleno de estigma, tanto por personas ajenas a él como por quienes lo ofrecen y consumen provoca que esto sea un oficio de alto riesgo, y que no se le considera un trabajo digno.

Para Rocko las sexoservidoras que ofrecen su servicio en la calle tienen alguna ITS, por ello con ellas usa condón, cree que han estado con más hombres que las que llega a contratar en línea. Además de que cree que es mal pagado para quienes trabajan en la calle y no se anuncian en internet.

"Pues las que están en la calle con vestimenta provocativa, esperando, buscando a fuerzas el cliente, de ese tipo de cosas es como que, prejuiciosas sí, pero como que estoy viendo que no han tenido tantos como ellas supongo yo, y se fijan también a quién contratar y a quién no (a quienes contrata por internet), no que las otras dicen no pues el que caiga" (Rocko, entrevista 1, pág. 10) "Es un trabajo riesgoso, un trabajo mal pagado, pues mal visto, pero muy importante no por nada le dicen que es este la profesión más antigua del mundo" (Rocko, entrevista 1, pág.7).

1.8 Experiencias con el consumo de sexoservicio

Las experiencias nuevas se van adquiriendo conforme una persona se involucre en una actividad, todas y cada una de ellas con nuevo aprendizaje. En el caso del sexoservicio, Yolo comenta que una vez, trataron de estafarlo, perdió poca cantidad de dinero, una muchacha quería cobrarle más dinero para enviarle unas fotos, pero él no accedió y ella no le envió nada, él cree que fue una acción precipitada. Además de eso, después de terminar con su novia contrato el servicio de nuevo por aburrimiento en Instagram, en esta ocasión le mandaron un material que no era el anunciado, el reclamo y levanto reporte, pero no se logró nada, porque afirma que no se le da sequimiento.

"Contacté a una chava y resulta que le hice un pago, pero ella quería más, entonces yo no accedí, y no me mando nada. y después me di cuenta que era cuenta fake. También experiencias con otras cuentas fakes, que hay veces que no sabes si son verdad o no, Pero investigando llegas a la verdad. Solo fue esa ocasión y fue poco lo que perdí \$ 250, pero fue una acción precipitada". (Yolo, entrevista 1, pág. 4)

"Porque estaba aburrido, contrate a alguien, pero solo era para fotos y videos, y el contenido que me mandaron no era el que anunciaban, entonces me enoje, y sí le reclame, y la persona se enojó, y me bloqueo, fue en IG. No hay como mucho que denunciar, porque no proceden, no está regulado." (Yolo, entrevista 2, pág. 7)

A pesar de que Rocko es un consumidor frecuente del sexoservicio con 3 años pagando por sexoservicio, comenta que en general no ha tenido malas experiencias, ni contagios ni malos tratos, por lo que seguirá consumiéndolo ocasionalmente.

"Bien, agradable, de verdad no he tenido ninguna mala experiencia no he tenido infecciones, no me han robado, no he tenido problema, no me han cobrado caro" (Rocko, entrevista 1, pág. 5)

1.8.1 Experiencias fuera del sexoservicio

Rocko tuvo una experiencia fuera del sexoservicio con una mujer que conoció en uno de los grupos (grupo swinger) en donde él contrataba a las sexoservidoras, dicho encuentro no fue un servicio, fue durante la pandemia. Se vieron 2 veces.

"Me quede de ver con una chica, una de las que había conocido en el pero ahora sí que eso no fue contratación. La primera vez me gustó mucho y pues, la segunda vez yo creo que fue como despedida porque me decía que ya tenía problemas con su esposo" (Rocko, entrevista 1, pág. 5-6)

1.9 Significados del consumo sexoservicio

Los significados nacen a partir de las experiencias obtenidas previamente con la repetición de alguna actividad. Yolo menciona que tenía incertidumbre con el sexoservicio porque era un servicio que desconocía, y por ello tenía muchos tabú, en 2018 investigó más del tema por Twitter. Dejo de consumirlo porque encontró una pareja (aunque volvió a ello debido a la ruptura y por aburrimiento), pero tuvo muchas experiencias buenas y conoció a muchas personas, pero piensa que es un trabajo difícil para quienes ofrecen el sexoservicio porque no es fácil mostrar su cuerpo a desconocidos, piensa que debería considerarse un trabajo.

"Pues al ser un tema desconocido tenía muchos prejuicios. Aparte de la incertidumbre, es algo muy caro, entonces preferí ya no hacerlo. De hecho, deje de verlo como tabú mucho antes de la pandemia, en ese 2018 me informe más." (Yolo, entrevista 1, pág. 2)

"Lo veo como una forma de satisfacer una necesidad y creo que si se lleva de una manera responsable puedes tener buenas experiencias. Ha sido agradable, conocí muchas personas y llegamos a ser amigos. Actualmente sé que es una labor muy difícil, no es tan fácil mostrar tu cuerpo y exhibirte, exponerte a los riesgos. Debería ser considerado un trabajo y no un delito". (Yolo, entrevista 1, pág. 3).

Rocko antes de contratar el sexoservicio estaba enfocado en conseguir una pareja o algo casual, durante la pandemia se le hizo algo indispensable el sexoservicio pues lo considera una necesidad y un alivio, pues piensa que si no existiera el sexoservicio esto llevaría a muchas personas a violar a alguien.

"Lo veía como algo innecesario estaba más enfocado en buscar una pareja o algo casual no, para tener relaciones ya después de la pandemia o en la misma pandemia, pues ya se me hizo una necesidad y algo más fácil de conseguir" (Rocko, entrevista 1, pág. 6)
"Es muy importante pues para gente como yo que no tiene tiempo, también para la gente que no quiere tener otra interacción con otra, con más personas, más que tener relaciones, yo creo que el hecho de pagar

por tenerla ya es un alivio, es importante para muchas personas, para otras no tanto, pero para muchos es importante tener relaciones y que no tengan con quién pues siento que las puede orillar a ciertas cosas que no deben de ser, en mi particular caso siento que no, pero hay quien sí, el hecho de violar" (Rocko, entrevista 1, pág. 7)

1.10 Ocultamiento del consumo del sexoservicio a la familia

A pesar de que existe miedo por parte de quienes ofrecen el sexoservicio, esto también ocurre con quienes lo consumen, el estigma que hay alrededor de este oficio es muy grande. Yolo les ha comentado a sus amigos, pero menciona que no le han dicho nada al respecto, y que su novia en ese momento comento que ya es parte del pasado, sin embargo, con sus padres quiere mantener este tema en privado.

"Mis amigos no han dicho nada en especial, y mi novia solo me dijo que es algo que ya quedó atrás" (Yolo, entrevista 1, pág. 23)
"Bueno, que yo no tenga tabú es distinto a la privacidad que quiero mantener en casa. Aunque yo sea una persona de mente abierta, me gusta mantenerlo aparte de la familia" (Yolo, entrevista 1, pág. 5) "No lo saben [padres] y no les cuento sobre mis temas personales" (Yolo, entrevista 2, pág. 6)

Con Rocko sucede algo similar, pues menciona que si llegará a tener pareja en un futuro le diría que fue consumidor del servicio porque considera que la honestidad es valiosa, pero esto solo si el tema saliera en alguna conversación.

"Yo creo que en su debido tiempo sí será importante comentar porque pues también la honestidad se me hace importante en una relación, sino pregunta, si no hay como que tema para decirlo, no, no le veo el caso a comentar" (Rocko, entrevista 1, pág. 7)

Eje 2. Medidas de prevención frente a las ITS y COVID-19

El uso de anticonceptivos durante las relaciones sexuales es de especial importancia, no solo para prevenir embarazos no deseados, sino también para la prevención de Infecciones de Transmisión sexual (ITS), toda persona que tenga contacto sexual con diferentes personas debería tener estos cuidados, además de chequeos médicos para saber si las protecciones han servido.

2.1 Usuario que no usan protección para prevenir ITS durante el sexoservicio

Para Rocko no es común el uso de condón durante el sexoservicio, a menos que se lo pidan, en caso de estar con sexoservidoras "típicas" como él las definió, usaría si se lo pidieran o no, esto debido a que piensa que las "sexoservidoras típicas" han estado con más personas y podrían tener alguna ITS y contagiarlo. Cuando no utilizaba anticonceptivos, no pensaba en ello, para no preocuparse.

"Con el sexoservicio no, pues porque el más común es el condón y la verdad no se siente igual, como que siento que no están acostumbradas a decirlo, nada más que el cliente haga lo suyo y ya. Al momento no, al momento pues estás con la con la calentura estás con las ganas y obviamente no piensas en eso, lo que quieres es hacerlo y sentir la satisfacción, ya después trato de no pensar en eso" (Rocko, entrevista 1, pág. 9-10)

2.2 Usuario que no se hace chequeos médicos para prevención de ITS

Para Rocko el hacerse exámenes para saber cómo esta su salud no es común, aun sabiendo que está expuesto al utilizar intermitentemente métodos de protección contra ITS. En los 3 años que ha estado consumiendo el sexoservicio no se hizo ningún chequeo, salvo en diciembre de 2021, esto debido a que tuvo una infección de garganta y le sacaron exámenes de sangre solamente, menciona que son caros y que prefiere utilizar el dinero en más sexoservicio.

"En diciembre la pasé muy mal porque me dio una alergia y me hice exámenes de sangre, no salió nada ahí. Pues la verdad no sé, yo creo que depende cómo ande con este rollo de usar protección, de no usar protección, contratar más seguido, no contratar más seguido, yo creo que depende porque pues también la pruebas son caras, es lo de un sexoservicio." (Rocko, entrevista 1, pág. 11)

2.3 Usuario que no usa cubrebocas ni pide pruebas de COVID-19 para saber si las sexoservidoras no portan el virus de COVID-19 al momento de consumir el sexoservicio

En 2019 el COVID-19 ocasiono una pandemia mundial por lo que toda actividad económica se vio afectada, pues no se podía salir a las calles para evitar más contagios, sin embargo, algunos oficios como el sexoservicio en algunos casos se implementó el uso de internet tanto para consumirlo como para ofrecerlo, también siguió estando presente el servicio presencial en hoteles hasta que se cerraron por el confinamiento. Además de las medidas para protegerse de COVID-19, el uso de cubrebocas, pruebas COVID-19, salieron diferentes inyecciones contra el COVID-19. En el caso de Rocko usaba cubrebocas para transportarse al lugar de encuentro, sin embargo, al momento de tener el encuentro sexual se lo quitaba y las sexoservidoras parecían estar de acuerdo pues jamás mencionaron algo al respecto, además de que también se lo quitaban daban besos en la boca, a Rocko no le preocupaba enfermarse. Además, el tema del COVID-19 no era algo recurrente en las pláticas que llegaba a tener con las sexoservidoras, por lo que ninguna parte pedía comprobante de vacunas ni pruebas COVID-19, solo llegaban al hotel, tenían el servicio y al finalizar cada quien se iba por su lado.

"Nada más entrabas te quitabas la máscara y ya empezaba todo" (Rocko, entrevista 1, pág. 12)

"Ni prueba ni certificado de vacunación, no, nada referente a la pandemia como que ya es tema aparte, no me ha dado, y si me ha dado no lo he resentido". (Rocko, entrevista 1, Pág. 12-15)

2.4 Conocidos de usuario que consumen el sexoservicio y sus protecciones contra ITS y el COVID-19

Dentro del sexoservicio existen amigos o conocidos que lo consumen, en el caso de Rocko, tiene dos amigos que son consumidores, ellos no se conocen entre sí, cuando Rocko ha tenido pláticas con ellos han refieren usar condón para la prevención de las ITS, pero no contra el COVID, uno de ellos no menciono nada y el otro no cree que exista la enfermedad.

"Ellos sí, sí este usan condón para las infecciones, pero contra el COVID nadie usa nada, uno no me dijo nada al respecto, y otro sí es muy, muy de esos que no cree en el COVID" (Rocko, entrevista 1, Pág. 15)

2.5 Usuario que no se enfermó de COVID-19, pero sus familiares sí

Rocko fue el único de los participantes que no se enfermó y si se enfermó, él no se dio cuenta porque nunca tuvo síntomas, no le preocupa mucho enfermarse, pues no piensa mucho en ello, como con el uso de protección contra ITS. Además, cree que si se enferma no le puede dar tan grave por ser joven. Sin embargo, su abuela materna y sus padres se enfermaron de COVID, esto antes de las vacunas.

"No me ha dado, si me ha dado no lo he resentido, siento que también por estar joven siento que no me puede dar tan gacho. Mi abuela murió, mi abuela materna, y contagio a mi mamá y a mi papá, ellos también se pusieron graves, pero fueron con un doctor y ya, se estabilizaron, pero si, ya por mi abuelita no pudieron hacer nada. Sí, lo he pensado [que pasaría si se enferma] cuando ocurrió lo de mi abuelita, pero pues ya pasando eso no, no lo he pensado" (Rocko, entrevista 1, pág. 13-16)

2.6 Usuario que se inyecto para prevenir el COVID-19

Con una pandemia de esta escala, los trabajadores de la salud tuvieron que trabajar bajo mucha presión para poder sacar una vacuna al mercado contra el COVID-19, no

impedía que te contagiaras de nuevo, pero sí que los síntomas no fueran tan graves y disminuyera la posibilidad de muerte. Rocko fue a vacunarse por 3era vez después del trabajo sin ningún problema.

"Sí, hace 15 días que me apliqué la tercera dosis, todavía alcance, cómo se llama, se dio, por el trabajo no pude, pero el día siguiente pase y no me dijeron nada y pues ya me pusieron mi vacuna." (Rocko, entrevista 1. Pág. 12)

Eje 3. El mundo del sexoservicio para la sexoservidora y el sexoservidor

Los trabajadores y trabajadoras del sexoservicio pueden tener diferentes razones por las cuales entrar al trabajo, como cuestiones económicas o por gusto y debido a la actual pandemia de COVID-19 servicios por internet. Asimismo, tienen diferentes experiencias a lo largo de todo el tiempo que desempeñan dicho oficio, por lo que estas ayudan a crear el significado que tiene el servicio para ellos y ellas.

Dicho trabajo suele ser criticado por sus actividades a desempeñar, están expuestos a ofensas físicas y verbales, además de avergonzarse y tener miedo, pues a pesar de ser uno de los servicios más solicitados mundialmente, parece ser a la vez el más criticado. Es por ello que las personas que se dedican al sexoservicio suelen ocultárselo a sus allegados más cercanos, como lo son familia, pareja y amigos.

3.1 Motivos por los cuales el sexoservidor y la sexoservidora justifican su inmersión en este oficio: necesidad económica y gustos personales

Existen semejanzas de las razones y motivos entre mujeres y hombres que se dedican al sexoservicio del porqué decidieron ejercer este oficio. Ambos coinciden en mencionar como un aspecto prioritario el factor económico, también hacen alusión a contar con conocimientos y habilidades en el terreno de las relaciones sexuales que les da seguridad para poder ofrecer contacto sexual a otras personas e introducirse al mundo del sexoservicio.

En el caso de Marina tenía problemas en su trabajo de oficina y tenía muchos gastos, deudas pues le gusta gastar mucho en diversos artículos, quería disponer de dinero para ahorrar y posteriormente poder abrir un negocio, y también quería dar dinero a sus sobrinos.

"Todo empezó porque me gusta gastar entonces tenía varias deudas, y pues había pensado buscar un trabajo de medio tiempo" (Marina, entrevista 1, pág. 1)

"Yo había decidido que solo me iba a dedicar dos años y en dos años yo tenía que pagar deudas y tenía que buscar dinero para un negocio, lo estaba logrando, pero me caigo [se fracturo el tobillo] tuve que volver endeudarme, empezó la pandemia y el trabajo bajo muchísimo" (Marina, entrevista 1, pág. 21)

"Mis sobrinos los adoro solo tengo dos y cuándo es su cumpleaños no soy de darles regalos porque ya ni sé ni qué les gusta, entonces yo soy de darles dinero, esta época es difícil, del regreso a clases, hay muy poco trabajo, yo cuando me recupero soy de hablar con mi hermano y te depósito para mis niños" (Marina, entrevista 2, pág. 17)

Otro motivo que menciona Marina del por qué ella está dentro del oficio del sexoservicio tiene que ver con el hecho de querer tener el manejo de su tiempo sin depender de un horario establecido por terceras personas, sin tener que entregar cuentas a un jefe, y principalmente porque deseaba tener libertad en su trabajo, además de que su pareja en ese entonces le dio argumentos que la convencieron para trabajar. Además, cuando Marina era adolescente se encontró con el porno y le pareció muy bien que por ello pagarán.

"Te digo [en este oficio] tengo esa libertad y no te creas porque la verdad no es como que dejara de tener trabajo tenía muchísimo, pero cambia mucho cuando tú dejas de estar dependiendo de alguien, tener que darle resultados a alguien, a mí me gusta hacer mucho las cosas a mi manera a veces me funciona a veces no" (Marina, entrevista 2, pág. 4)

"Para empezar ingreso extra free taxes, segunda tú tienes tu horario, libertad de horario puedes estudiar otra cosa dedicarte a algo más, lo que quieras, pagas tus deudas y pues obviamente me dice ahí te sientes tan talentosa muestras tus talentos y tus habilidades, okay okay, y pues aparte la idea era construir algo juntos, un negocio entre las 2 y ay que lindo, te digo. me vendió argumentos en su momento que me convencieron" (Marina, entrevista 2, pág. 14-15)

"En la adolescencia me encuentro con el porno fue como de y les pagan por hacer eso, yo quiero eso, te pagan por hacer eso, por estar disfrutando, por estar pasándola genial, yo quiero un trabajo así" (Marina, entrevista 2, pág. 14-15)

Dann por su parte cuenta un poco sobre como inicia su vida sexual con una amiga de la secundaria en una fiesta, posteriormente ella le reclamaría que la violó, habla sobre su falta de conocimiento de los anticonceptivos, y sobre cómo comenzó como un usuario, salía a parques a buscar chicas para ofrecerles dinero y que tuvieran sexo. Más adelante comenzó a trabajar sexoservidor para pagar la universidad es así que contacta a sus conocidas para comentarles lo que tenía planeado y ver si querían llegar a ser sus clientas. Así mismo también lo hacía por diversión porque consideraba que tenía los conocimientos para satisfacer a una mujer, pues le enseñaron sexología en la carrera de psicología.

"Perdí la virginidad a los, te parece a los 16, 15, yo no sabía ni cómo hacerlo, yo estaba, así como de hijoles, ahora qué hago, nuestra relación de amigos pues ya era muy difícil, ¿por qué?, porque ya luego me decía que cómo puede ser posible que la viole, mis recuerdos son tú saliste del baño y me empezaste a besar, y yo te sigo la corriente. Tiempo después yo tuve una pareja y esta pareja también estuvo experimentada, pero ella me empezó a enseñar, yo le dije yo soy muy ignorante en ese tema y no sé ni cómo hacerlo. La ideología del humano es este es que me va a criticar, me va a tomar por un tonto, pinche chamaco, hasta me comento como fueron sus experiencias antepasada y yo se lo agradezco mucho, porque yo después de ahí, empezó el gusto de ah, ya sé poner un condón, y ahora ya voy a hacer esto y aquello, y yo pensaba que con el condón ya estaba realizado, hasta que de pronto ya en la prepa, nos empiezan a decir que hay otros métodos anticonceptivos, y yo de wow" (Dann, entrevista 1, pág. 9)

"Puebla es chiquito, es un pueblo donde tú viajas y no hay tanta gente, entonces en qué gastas todo tu dinero, en nada, y uno se aburre, entonces pues me salí, compré mi carro y pues empecé a salir así a los parques, y uno con la necesidad de tener relaciones pues empiezas a ver como con qué chicas sí y con qué chicas no, no surgió de una idea de amigos o así, simplemente es como de aburrimiento, yo iba a los parques y ya tenía dinero entonces se los ofrecía". (Dann, entrevista 1, pág. 3)

"Ya en mi carrera empecé a ver la sexualidad, se me hace una rama sumamente entretenida, y me quise enfocar en eso, entonces yo, para pagar mi carrera, empecé a llamarle a mis amigas, decirle "ah, sabes qué, tengo un plan." (Dann, entrevista 1, pág. 4).

"Nos enseñaron lo que es la sexología, tuve un profesor y una profesora que juntitos, parece que se pusieron de acuerdo y nos estaban enseñando mucho sobre sexología de que "ay, miren, esto pasa con la mujer y esto pasa con el hombre" (Dann, entrevista 2, pág. 14)

"Lo hacía por diversión, siento que tengo la información necesaria para satisfacer a una mujer de diferentes maneras." (Dann, cuestionario)

3.2 Rutinas de la sexoservidora y sexoservidor al momento de dar un servicio

Dentro del oficio, cada sexoservidora o cada sexoservidor podrá definir lo que ofrece y lo que no para destacar sobre los otros y para sentirse cómodos, así como diversas rutinas para quitar los nervios. En el caso de Marina tiene una rutina cuando llega a la habitación, se cambia con la vestimenta que eligió el cliente (ella le dice qué prendas tiene previo al encuentro), se lava los dientes, y se enjuaga, se maquilla y hace un baile para relajarse.

"Al principio sí la tengo cambiarme y arreglarme cepillarme los dientes maquillarme y bailar esa parte del baile mucha gente y la mayoría de ellos cree que es para ellos, no es cierto, es para mí, hasta donde se termina el baile esa parte la tengo completamente programada

después de que terminé ya va fluyendo" (Marina, entrevista 1, pág. 19). "

Dann por el contrario tiene servicio en su casa o algún hotel, suele limpiar y tener incienso en casa [esto último debido a la pandemia], lo que a él le gusta hacer es verse con la persona antes del encuentro para que firmen su contrato que implemento a partir de la pandemia, y acordar que tipo de servicio van a requerir, para que él tenga tiempo de comprar en la sex shop, también llevarlas a comer antes de las relaciones sexuales, ya en su casa ofrece una copa de alcohol.

"A mí lo que me gusta hacer, más que complacer los fetiches de otras personas, mi encuentro siempre va a ser formal, para atender yo tengo algún vino, whisky, tequila algo que aliviane un poco el momento, me gusta mucho ser formal antes de llegar al encuentro sexual, me gusta por ejemplo llevarlas a restaurantes, convivir charlar un poco dependiendo también del tiempo que ellas tengan" (Dann, entrevista 2, pág. 2)

3.2.1 El hacer específico del sexoservidor en un encuentro sexual con una clienta

Dann especifica lo que suele hacer en sus encuentros, le gusta besar el cuerpo de sus clientas, tocarlas con alguna pluma de ave, una pluma, algo filoso, procura que ella tenga los ojos cerrados, en una mano tiene las uñas largas para acariciar el cuerpo y de la otra las uñas cortas para acariciar el clítoris.

"Lo que yo hago es empezar a pesar lo que son las partes más eróticas del cuerpo humano de la mujer, por ejemplo empiezas con cabeza te bajas a la oreja, después cuello después espalda, cadera, piernas, muslo, rodillas, chamorro y al final el pie, va recorriendo de atrás, primero de arriba hacia abajo después de abajo hacia arriba ya estando enfrente, la otra contraparte el pie lo que se la palma del pie subes a la rodilla después a la pierna luego jugueteas así todo lo que es la vagina, y ya después subes al

pecho, como quien dice tienes que aprender el boiler antes de meterte a bañar, tocar suavemente ya sea con una pluma con navaja, cuchillo, tenedor algo filoso pero sin cortar a la otra persona, normalmente también se hace con los ojos cerrados bueno la persona no yo. Los anillos, los collares las pulseras me ayudan mucho, yo normalmente cargo con eso, los anillos también beneficien a unas personas y a otras no, tengo un anillo también que tiene piquitos te ayuda a que te des cuenta de lo sensible que puede llegar a ser la mujer. En una mano tengo las uñas más largas y de la otra no, porque las uñas largas a mí me ayudan a poder acariciar el cuerpo con las uñas y con las uñas acaricias el clítoris."

(Dann, entrevista 2, pág. 2-3)

3.3 El uso de redes sociales para ofrecer el sexoservicio

Las redes sociales se utilizan también para ofrecer el sexoservicio, pueden ofrecer un servicio virtual en donde podrían incluir sexting, videollamadas, fotos, en vivos, o para contratar de forma presencial y verse en hoteles, casas, o lugares de trabajo.

3.3.1 Para ofrecer el sexoservicio de forma virtual

El sexoservicio tuvo un auge de forma virtual debido a la pandemia de COVID-19, muchas personas que no se dedicaban a ello comenzaron a llenar las redes sociales para vender fotos o videos, afectando a las personas que lo hacían de forma presencial, así mismo personas que ofrecían el sexoservicio de forma presencial migraron a las redes sociales debido al aislamiento. Cuando Marina se mudó para vivir sola comenzó a vender fotos o hacer videollamadas, como ingreso extra, esto por la pandemia, toda esta situación del servicio virtual le afecto, porque ahora son más personas que lo ofrecen, y creen que es algo fácil.

"Sí, fotos, ya con la pandemia cuando me vine a vivir sola, hacia videollamadas como entrada extra, pero antes no" (Marina, entrevista 1, pág. 11)

"Yo que soy trabajadora sexual prepandemia te puedo decir que no gracias, porque a mí sí me vino bastante competencia, me da herramientas para poder diversificarme, bueno me las das, ya si las uso, si yo quisiera seguir en el anonimato pues no podría ser, pero como ya soy una desvergonzada no me importa nada de la vida, pues ya podría tomar las herramientas, pero en un principio pues no me beneficia y me afectó, de hecho todas las chicas que trabajaban de stripper y qué les cerraron los tables por lo menos en la ciudad de México, también empezaron a hacer esto, entonces si había 1000, ahora que ya estamos en postpandemia pues ya somos como 5000, porque la verdad aumento a cantidades estratosféricas, y por eso mismo la creencia de la gente que es dinero fácil y la verdad es que no es así" (Marina, entrevista 2, pág.3)

3.3.2 Para ofrecer el sexoservicio de forma virtual y verse de forma presencial y su costo.

El sexoservicio es conocido por ofrecerse de forma presencial, desde la contratación hasta el momento del servicio, sin embargo, debido a la presencia del internet, algunas personas que ofrecen el servicio, optaron por anunciarse en páginas y realizar así la contratación para después verse en persona. Marina tanto antes de la pandemia como actualmente, utiliza las redes sociales para anunciarse, primero tenía su anuncio en sustitutas, donde comenzó a promocionar su oficio. y luego en Twitter. Uno de los aspectos que se toman en consideración, es el cuerpo de quienes ofrecen el servicio, la complexión, así como la edad, en donde la gran mayoría de hombre prefieren mujeres delgadas y menores de 30. Los precios que Marina ofrecía eran más altos cuando recién iniciaba porque iba al gimnasio y estaba delgada y sin una fractura de tobillo. Hay clientes que le han reclamado por el precio. Marina acepta dinero en efectivo, tarjeta y transferencia, si es dinero en efectivo le gusta que se lo den en la mano y no que lo dejen en la mesa.

"Tengo mi anuncio en la página (sustitutas) y mi cuenta de Twitter, Twitter surge después de la fractura como yo me fracturé y me desaparezco había personas preguntando por mí." (Marina, entrevista 1, pág. 5)

"Porque el cuerpo envejece. yo cuando empecé mi tarifa no era de \$700, era de \$1000 por una hora porque estaba más delgada. Tuve que bajar mis tarifas porque yo regresé con una fractura de tobillo, con impedimentos" (Marina, entrevista 1, pág. 21-22)

"Literal gente que me dice yo te he visto estás toda gorda, no te puedes poner a cobrar tanto porque no tienes el físico para cobrar tanto y así de güey no lo tengo, pero ve todo lo demás que doy" (Marina, entrevista 2, pág. 13)

"Efectivo, transferencia bancaria y pago con tarjeta, tengo mi esa cosita de mercado pago, de hecho, sí lo he usado 3 veces es mucho, aquí hay que dar opciones hay quienes por ejemplo hay personas que son de la vieja escuela que dejan el dinero en la mesa." (Marina, entrevista 2, pág. 17) "Me gusta recibirlo en la mano (dinero), me lo dan y lo agradezco, yo creo mucho en la gratitud y en bendecir a quién te bendice, entonces cuando ellos hacen eso siento que me restan esa bendición que es para mí y qué es para ellos." (Marina, entrevista 1, pág. 21)

Dann migro a aplicaciones como Tinder o Facebook parejas, en donde no le funcionó mucho porque decía que las mujeres sentían mucha desconfianza o no le creían, le fue mejor en Facebook parejas, pero ya casi no lo utiliza, y sus clientas llegan más por recomendaciones de sus amigas. A diferencia de Marina, Dann cobra por el tipo de servicio, no por las horas y el servicio, pues a veces tiene que comprar material en la sex shop, el servicio puede durar dependiendo el tiempo de la clienta y cuantas veces quiera repetir el servicio. También tiene dos modalidades, quedarse en su casa o ir a un hotel, ir al hotel aumenta el precio, así como ir a un restaurante.

"Sí llegué a utilizar otras aplicaciones aparte de Facebook, pero como que no resultaron las personas eran muy desconfiadas, es como raro ver a un hombre sexoservidor y es como de 'ah no, me va a secuestrar' yo tengo esa idea, como que muy desconfiadas, hay veces que te decían sí me interesa, pero después ya no te decía nada.

Así como lo comentas las recomendaciones fueron de amigas y conocidas" (Dann, entrevista 2, pág. 5)

"El costo igual dependería de la persona, normalmente se cobra de \$150 a \$500 dependiendo también el tipo de servicio, por ejemplo si viene con hotel, restaurante y todo pues se cobra normalmente lo que son \$500 en adelante, por ejemplo yo pago lo que es el restaurante la persona a lo mejor no sabe que se paga ese servicio gracias a lo que ya está pagando, \$150 es como quien dice un rapidín y hacerlo en una hora porque ni le afecta a ella ni me afecta a mi porque yo también tengo aquí algunos materiales vibradores, esposas, cuerdas, nada más vienes aquí, firmas, te ofrezco una copa de vino de whisky nos la tomamos nos la pasamos bien, empiezo con los besos con las caricias, ya dependiendo si ya quiere por ejemplo un traje de bombero, un traje de policía, etcétera pues ya se le elevaría un poco más el precio" (Dann, entrevista 2, pág. 7)

3.4 Creencias con relación al servicio que ofrecen

Las creencias que puedan tener los participantes acerca de algún tema, es derivado de todo su proceso como personas en la sociedad actual, además de sus aprendizajes a lo largo de su vida.

Al momento de que la pareja en ese tiempo de Marina le menciono el trabajo de Escort, ella no lo tomo muy bien, pues menciona que tenía prejuicios contra las chicas de Tlalpan que se paraban en la calle para trabajar, fue después de un tiempo que Marina se enteró que se podía ofrecer los servicios por internet.

"No seas mamón, ¡cómo se te ocurre!', esa fue mi primera reacción 'me estás pidiendo que me prostituya, duele lo que me estás pidiendo, me está haciendo la sugerencia de hacer eso en verdad´ " (Marina, entrevista 1. Pág. 14).

"Tenía como la idea equivocada de las chicas de ahí de Tlalpan que están paradas, no sabía que existían páginas ni que en Twitter te podías anunciar, yo no sabía nada de eso". (Marina, entrevista 1, pág. 2)

"Tú te quedas nada más con lo que escuchas con lo que ves en la tele con lo que ves en las películas con la idea de hay que ir a rescatarla, porque todo el tiempo todo el mundo quiere rescatarnos yo no sé de qué nos rescatan si nos tratan bien (Marina, entrevista 1, pág. 4.

Cuando Dann estudiaba psicología, tuvo que entrevistar a una sexoservidora, es ahí en donde le contaron diversas anécdotas, por ello él compadece mucho a las sexoservidoras pues cree que no tienen opciones al momento de elegir a quien darle un servicio, y que se tienen que aguantar malos tratos por parte de los hombres con tal de poder trabajar,

"De hecho conocí a varias sexoservidoras, cuando yo estaba en psicología me tocó entrevistar a una, me han comentado que los hombres luego eran muy puercos, luego eran muy gordos, y que luego a veces no se bañaban y que el pene les olía a rayos, sin embargo, se tienen que aguantar, y yo digo ´¡no!, yo no voy a aguantar eso´, y a parte la mujer es más pulcra y limpia que un hombre, yo no he tenido experiencias desagradables pero en los orgasmos, por lo mismo de los olores, pues no son muy gratos pero no se compara nada a una mujer que hace el sexoservicio, y yo las compadezco, dije no manches, a veces no tiene opción, simplemente pues se paran en una esquina y es como a ver que me lleva, ven a un hombre muy sucio y a veces oliendo a rayos, pero te ofrece a lo mejor \$3000 pesos por una noche, pues lo tienen que aceptar". (Dann, entrevista 1, pág. 10).

Además de que Dann, cree que su familia sabe que es sexoservidor porque a veces llegaban clientas cuando él estaba con su familia para verlo e ir a tener un servicio, él solo comentaba que iba a salir con una amiga, ese mismo día él regresaba con su familia y los invitaba a comer. Esto sucedió un par de veces con diferentes mujeres.

"Mi familia simplemente sabe que soy psicólogo, que trabajo en un mercado no y de hecho lo más raro que creo que a mi mamá se le hace [cree que sabe], después de que yo llego de un servicio, yo los

invito unos tacos, "oye vamos a tal lugar", "¿y eso cómo tienes dinero?", "ah, de mi trabajo", "okey", no, también ese ha sido mi error, de que yo llego así con toda la felicidad, vamos por esto y por lo otro y los invito." (Dann, entrevista 1, pág. 7)

3.5 Experiencias ofreciendo el sexoservicio

Dentro del sexoservicio, específicamente para quienes ofrecen el servicio, se tiene un mayor índice de correr riesgos, pues son ellos y ellas quienes se exponen a conocer muchos tipos de personas diferentes por la naturaleza misma del oficio, se corre riesgos de recibir golpes, insultos y hasta la muerte. Marina afirma tener buenos clientes, en su mayoría se lleva bien con ellos, solo ha tenido 2 o 3 experiencias malas, en una de ellas comenta que un cliente le escupió en la boca, a ella le desagrada mucho eso, le dijo que no lo volviera a hacer, sin embargo, lo volvió a hacer, ella no dijo más porque solo quería que se acabara el encuentro para no volver a verlo nunca, el cliente tenía un tatuaje de baby yoda en la espalda. Marina lo denuncio por Twitter, después descubrió que por Telegram era más seguro denunciar.

"La mayoría son agradables, respetuosos. Tengo buenos clientes. A pesar de que es un oficio de mucho riesgo pues tengo como tres o cuatro historias. En una ocasión una persona me escupió en la boca, le pedí que no lo volviera a hacer y lo hizo de nuevo." (Marina, cuestionario)

"Tenía varios reportes (el cliente), pero la verdad que lo mío fue una caricatura y que las chicas lo reportaban por golpes, por quitarse el condón. Fue como de relájate, cálmate esto se va acabar en algún momento te largas y no lo vuelves a verlo nunca más. Después me vuelve a buscar, cuando vi quién era dije no quiero verte, te dije dos veces que no lo hicieras y lo hiciste, entonces después lo reporte en Twitter lo bloqueé en WhatsApp y salió por Twitter amenazándome que me va a demandar, entonces a partir de ahí yo decidí no volver a regresar esa zona el estado de México, hace unos días participe en un espacio de una chica por Monterrey y una persona nos pasó un artículo que pelear contra un abusador no hacía que te fuera peor,

que no pasaba nada y yo dije 'ah, no quiero comprobar su teoría no me interesa, no me voy a poner a pelear, a comprobar tu teoría. Otra persona también me dijo 'ábrete un canal en Telegram, eres tú hablándole al mundo y quien quiera leer, tú puedes poner lo que tú quieras y nadie te lo va a bloquear, ni te lo va a tumbar ni nada, porque tú eres la administradora' entonces eso hago cuando tengo situaciones así. Si alguien nuevo me escribía y así de yo le mando todo el verbote (sus servicios por WhatsApp) y luego luego me iba a koko y buscaba el número, si yo veía que tenía reporte lo bloqueaba de inmediato "(Marina, entrevista 1, pág. 7-9)

En el caso de Dann menciona que ha tenido una experiencia en particular que le incomoda, que es el tener encuentros sexuales con mujeres vírgenes, debido a que no hay mucha exploración por parte de ellas, no le dicen qué es lo que quieren, cierran mucho las piernas y lo aprietan, por eso antes de ofrecer un servicio pregunta si son vírgenes.

"No me gusta estar con mujeres vírgenes cuando hago el servicio ya que son personas que desconocen del tema y por ende no hay mucha exploración de su parte, eso llega a ser incómodo." (Dann, cuestionario). "Me han tocado como 4 mujeres vírgenes y es muy difícil, porque cierran mucho las piernas, les da miedo desnudarse, yo digo bueno para qué quiere el servicio si no estás confiada, o sea yo no te voy a hacer nada, hubo algunas que me empezaron a llorar. Si tú quieres que tengamos el servicio me vas a decir qué es lo que quieres, y como quieras que te trate" (Dann, entrevista 1, pág. 8)

3.6 Significados de ofrecer sexoservicio

Marina tiene mucho agradecimiento por su trabajo, pues la ayudo a recaudar dinero para visitar a su abuela enferma en el extranjero, la pudo ver antes de que falleciera, pagar deudas y ahorrar para un negocio. Ve su trabajo como ayuda para quienes consumen, pues menciona que son mujeres sanadoras.

"Empecé a hacerlo para tener dinero, del viaje fui, la vi me despedí de ella, fallece dos días después de que regresó, ella vivía en California pues sí fue complicado porque tuve un poquito de culpa, por como conseguí el dinero" (Marina, entrevista 1, pág. 1) "Es mi trabajo, es un trabajo muy noble, honrado. Tengo mucho que agradecerle." (Marina, cuestionario) "Lo veo con gratitud, somos mujeres sanadoras, [como] templo afrodita porque se preparaban para esto, su formación, tener un propósito de ser, te cambia la perspectiva, me siento agradecida" (Marina, entrevista 1, pág. 24).

"No nada más vienen por el tema sexual, viene más por una compañía, vienen a buscar alguien que los escuché, alguien que no los juzguen, afecto, te digo mi carta fuerte es el trato de novios, entonces muchos se quejan a veces que hay chicas que son muy frías, ya tiene como 20 días más o menos me dicen 'contigo no se siente que estés como con un personaje', hay chicas que se crean un personaje y ese personaje cruza la puerta y lo mantienen al final y dice 'tú eres como una mezcla entre tu Alter ego y tú, trabajadora sexual' y le dije 'ay, es que a mí luego se me olvida' y ya luego no me acuerdo entonces pues bueno me cambió el nombre pero sigo siendo yo" (Marina, entrevista 2, pág. 14-15)

Dann quería transmitir lo bonito de la sexualidad a sus clientas, pues al estar aprendiendo sexología por parte de sus profesores en la carrera de psicología, cree que tenía el conocimiento necesario para ello, a pesar de que al inicio lo hacía por diversión y pagar gastos de la escuela.

"Yo quería transmitirles a las mujeres lo bonito que era la sexualidad, yo no te voy a tratar como vulgarmente le dicen, para eso yo quise ser sexoservidor, no tanto por el dinero, porque a mí el dinero casi no me importaba." (Dann, entrevista 1, pág. 15)

"El 80 % de las mujeres me ha pedido que las enamoré, de meterme en mi papel de enamoramiento, o sea ya pagan el servicio, pero es como de enamórame" (Dann, entrevista 2, pág. 7)

3.7 Contacto con otras y otros trabajadores sexuales

Existen diversas asociaciones en el caso de sexoservidoras, porque a pesar de que se sabe que muchos hombres también se dedican a ello, es más difícil saber de la existencia de alguna organización. Marina comento sobre encuentros que ha tenido con otras mujeres sexoservidoras, ella en un inicio era muy cerrada, pero con el tiempo descubrió que podía tener beneficios al hablar o seguir en redes a gente que se dedica al sexoservicio, ha tenido un encuentro con otras sexoservidoras cuando se puso la vacuna contra el VPH, sin embargo, esa experiencia no fue grata pues cree que es muy difícil entrar a sus círculos, además piensa que son muy clasistas. No se ha dado tiempo de ver la organización de AMETS. Cree que en este oficio hay mucha competencia, al menos en la CDMX, piensa que deberían estandarizarse ciertos aspectos.

"Yo no he encontrado todavía como una red de trabajadoras sexuales. Y pues también hay muchos padrotes entonces sí está muy peleado aquí en ciudad de México. Creo que hay una asociación, pero la verdad es que no me ha dado tiempo de acercarme más, se llama AMETS. Era muy cerrada al principio, para no meterte en problemas, pero conforme fueron pasando los años me di cuenta que no es que te metas en problemas, sino que simplemente haces más grande tu red de apoyo. En una publicación de una de estas chicas donde a mí me etiquetan yo me entero de una campaña que se hizo el año pasado para trabajadoras sexuales dónde nos aplicaron la vacuna del VPH gratis. La experiencia del grupo de las vacunas no es muy buena entonces me di cuenta que como que no es como que te acepten fácil. Entonces como cuando llega nada más una más novatita como de 'ahorita no, ahorita no joven, siéntate' y no sé en '6 años más ya vienes y nos hablas" (Marina, entrevista 1, pág. 9). "Tengo ganas de que las cosas cambien, al final del día sigue siendo esto una jungla, una competencia y la otra te pone el pie. Yo considero que es injusto porque yo procuro dar un servicio de calidad poner mucho de mí, pero por el físico no podía poner tarifa más elevada, ese tipo de cuestiones que se pudiera estandarizar." (Marina, entrevista 2, pág.13)

Por su lado, Dann comenta que conoce a hombres transexuales con los que suele hablar, ellos fueron quienes le comentaron que debería hacer un contrato, además con ellos puede platicar de sus experiencias en el sexoservicio.

"Los tipos transexuales con los que yo platico saben de este oficio que yo tengo, entonces luego me preguntan "¿oye y como estuvo? ¿cómo te has sentido? ¿te has sentido incomodo?", "No, porque yo no lo hago con hombres, yo lo hago con puras mujeres, más bien ¿Tú no te has sentido incomodo?" Y me han dicho " Sí yo la neta sí", que, porque "los hombres son los más puercos, los hombres son los que más te sacan de quicio a veces, o sea hay hombres que no se saben mover, que lo esto y lo otro, tú no seas así, le digo "no, yo pues trato de darle lo mejor a las mujeres" (Dann, entrevista 1, pág. 19-20)

3.8 Ocultamiento del oficio a la familia

Tanto la sexoservidora como el sexoservidor que participaron en esta investigación, mencionan que no quieren contarle a su familia a que se dedican pues tienen miedo a sus reacciones, por un lado, Marina no sabe cómo reaccionara su padre, pues ella viene de una familia tradicional, piensa que puede ser exiliada, pero tiene planeado hacerlo en algún momento porque quiere que se entere por ella, y así tener el camino libre para incursionar en Only fans.

"Éramos una familia muy tradicional, entonces yo estoy segura que el jamás en su vida le gustaría que su hija se dedicara a trabajadora sexual, dudo mucho que este en su lista, entonces ya sé que va a ser un shock muy fuerte para él porque es algo difícil, no sé si después de esto me toque ser desterrada, ya escuchó la musiquita del Rey León, no sé cómo vaya a ser su reacción, ha ido aceptando algunas otras cosas por ejemplo mis tatuajes, a lo mejor me estoy adelantando a una reacción negativa dónde tal vez no la haya pero todavía no tengo los ovarios para hacerlo" (Marina, entrevista 1, pág. 12).

Por el lado de Dann, él tiene miedo de decírselo a su familia porque sabe que ningún familiar suyo se ha dedicado al mismo oficio que él, su familia solo sabe que trabaja como psicólogo y en el mercado, asimismo, su familia está en contra de los tatuajes y Dann tiene varios.

"No, porque a pesar de que tengan lo que es de religión espiritual, siento que, cómo que se espantarían porque nadie de la familia tiene este oficio y a lo mejor es como un hijo que es homosexual y le tiene miedo a decirle a sus papás que es homosexual porque nadie en la familia ha sido homosexual y no sabe cómo presentar el tema, y yo con mi familia también es el mismo caso, también con los tatuajes son muy cerrados y yo tengo varios tatuajes, entonces en ese tema no les he dicho, de hecho cuando quieren ir a Acapulco o a Cancún pues yo no voy". (Dann, entrevista 1, pág.7)

3.9 A quien le comparten información del oficio que ofrecen

A pesar de lo anterior mencionado, hay algunas personas que se dedican a ofrecer el servicio y por una u otra razón le cuentan a que se dedican a personas cercanas o gente que se dedica a lo mismo. Tenemos el caso de Marina, ella decidió contarle a sus hermanas, esto debido a que quién le dio una plática acerca del oficio quería extorsionarla diciéndole a su familia que era Escort. Después de decirles pudo mostrar su cara en rede sociales, ya que antes pixeleaba su cara en las fotos.

"La mayoría tienen miedo de que algo me pueda ocurrir, aun así, me apoyan. (Marina, cuestionario)

"Con esta chica qué te digo que era la ex del ex empezó a extorsionarme y a raíz de eso fue que lo hablé con mis hermanas, fue un shock para ellas al principio, después es que decidí ya dar la cara [en redes sociales]" (Marina, entrevista 1, pág. 11- 12)

Dann por su parte, primero mencionaba que sí tenía gente de confianza para contarles sobre su oficio, posteriormente comenta que les cuenta a sus clientas, pero muy poco,

pues siente que no es correcto hablar con ellas, pues algunas se conocen entre sí. Con los únicos que puede hablar porque siente que lo entienden es con los transexuales que conoce. Ha tenido ex parejas que al parecer han sabido de su oficio, pero al tener pareja él no ofrece ningún servicio por respeto a ella.

"Yo tengo varias personas de confianza [las mismas clientas]. Ex parejas también han sabido, estoy con mi pareja y de repente me envían mensaje [para un servicio], yo cuando tengo pareja no hago ningún servicio, por respeto a ella, a menos que sea una mujer de mente muy muy muy abierta, y pues no me ha tocado. Ni con mis amigos ni con nadie, lo que yo hago en mi trabajo, bueno, en este oficio, se queda aquí, y sí es frustrante no podérselo decir a alguien, ni siquiera a mis amigas, con las que saben de esto, me han preguntado, pero no es como que en verdad decirles lo que en verdad pasa, porque pues igual hasta se conocen, a veces hay amigas que tiene amigas que tuvieron relaciones conmigo, y me quieren sacar información para ver qué tan perra es, siento que solamente pues los transexuales, bueno he convivido más con transexuales, puedo tener una plática más o menos amena." (Dann, entrevista 1, pág. 6 y 19).

3.10 Antecedentes familiares de trabajo en el sexoservicio

En algunos casos existen antecedente de que otros familiares trabajan exactamente en el mismo oficio. Es así que en el momento en que Marina les menciona a sus hermanas sobre su oficio su hermana mayor le conto que a ella también le habían ofrecido trabajar en lo mismo, pero que decidió no trabajar en ese oficio.

"Mi hermana mayor es rara resulta que también a ella ya le habían hecho la propuesta, yo estoy ah, pero que no le gusto, okey, está bien. Por la historia que contó no [no lo intento], pero no sé la verdad". (Marina, entrevista 1, pág. 12-13)

3.11 Elección de no tener pareja sentimental

Marina decidió no tener una relación sentimental por como termino su última relación, además de que no iniciaría una relación con algún cliente porque no tiene futuro ya que ambos pueden mentir sobre quienes son.

"A partir de que yo soy Escort la relación se vuelve una relación abierta entonces era como una manera de justificar pues que estuviera con otras personas, pero bueno, él empezó a explorar otros horizontes y pues ya para principios de mayo él ya tenía un amante de planta ya fue cuando definitivamente me confiesa que ya tiene una pareja de su mismo sexo" (Marina, entrevista 1, pág. 5)

"No tienen futuro las relaciones así (con clientes). Para empezar, conociéndolo en un ambiente en dónde ni siquiera eres tú, ellos ni siquiera saben que ese sea mi nombre, yo les puedo inventar mi historia y que tengo gatitos, perritos, hijos y todo, pero no sabemos si es verdad o no, entonces no puedes empezar o pensar en una relación qué se conocen de esta manera, no van a tener futuro" (Marina, entrevista 1, pág. 23)

Dann por su parte no cree que alguien vaya a querer estar con él en una relación ya que siente que si se enteran de su trabajo no querrán estar con él, si lo oculta un día se van a enterar porque le envían mensajes y si lo cuenta cree que lo van a ver mal, anteriormente perdió a su pareja e hija y no quiere tener hijos de nuevo.

"Pues siento que siendo esto no voy a tener una pareja formal porque pues ninguna mujer se va aferrar o le va a parecer correcto, para ellas pues eres un perro, eres este un facilote, cobras por sexo o pagas por tener sexo, entonces a la imagen de una mujer es mala y yo pues tuve una mujer que lo comprendía, no como tal pero lo entendía y sin embargo, pues yo terminé con ella porque pues sabía que no iba a ser feliz conmigo tontamente, pues yo no tenía nada que ofrecerle y ella tenía muchos sueños por delante y ella tenía muchas cosas por

las cuales luchar por las cuales vivir y yo no, yo soy más conformista entonces pues nadie quiere una persona conformista en su vida. A pesar de que yo lo oculte durante mucho tiempo va a llegar alguien que envíe mensaje de hay que volverlo a hacer y que no sé qué y cuánto cobras, y para estarle ocultado cosas de esa magnitud a tu pareja pues es mejor no tener pareja, es mejor no tenerla o tenerla y explicarle las cosas y de las dos formas pues salgo perdiendo. En cuestión de familias sí tuve la idea de formarla, pero pasó una situación trágica, yo perdía a mi mujer buena mi pareja como tal y a mi niña, a mi bebé yo ya teniendo lo que es todo lo del sexoservidor no, pero pues acontecido esta experiencia pues ya no quiero tener hijos y no tanto por ser sexoservidor sino porque tengo ese pequeño trauma de que si llego a tener a una mujer embarazada en mi vida siento que voy a sobreproteger mucho" (Dann, entrevista 2, pág. 12-14)

Eje 4. Medidas de prevención contra ITS y COVID-19

El sexoservicio es uno de los oficios que tiene muchos riesgos, uno de los riesgos son los biológicos, que incluyen las ITS y a partir del 2019 el COVID-19. A raíz de la pandemia por COVID, toda actividad económica se vio afectada, pues no se podía salir a las calles para evitar más contagios así como el uso de cubrebocas, pruebas COVID-19, las diferentes inyecciones que salieron contra el COVID, sin embargo, algunos oficios como el sexoservicio siguieron vigentes debido a la necesidad económica, en algunos casos se implementó el uso de internet tanto para consumirlo como para ofrecerlo, también siguió estando presente el servicio presencial, pero esto ya no ocurría en hoteles pues habían cerrado, también hubo servicio a domicilio.

4.1 Trabajadora y trabajador de sexoservicio que usan protección para prevenir ITS y embarazos durante el sexoservicio

Los anticonceptivos son de especial importancia en el oficio del sexoservicio, tanto Marina como Dann, usan anticonceptivos al momento de ofrecer el sexoservicio, en ambos casos el uso del condón y en algunos casos la pastilla del día siguiente es

indispensables para cada encuentro, ambos se encargan de comprar anticonceptivos antes o después, por si llegan a faltar.

En el caso de Marina quienes no quieran usar condón no les da el servicio, también menciona que tiene suerte porque es regular con su ciclo menstrual lo cual le ayuda mucho para poder llevar su control y no embarazarse.

"Solo el condón, la mayoría son hormonales y por antecedentes médicos no puedo usarlos. No tengo hijos eso dificulta la colocación de un DIU, si hay "accidentes" utilizó la píldora de emergencia. Siempre se usa el condón, las personas que no quieren usarlo se van a la lista negra, no les doy el servicio" (Marina, cuestionario). "No. hasta ahorita no he salido embarazada nunca, afortunadamente sabes, soy muy cuidadosa y afortunadamente para mí soy regular, solo tuve con el implante subdérmico, un tema de cosas hormonales, pero me lo quité y como al medio año me volví regular, y cuando llego a tener incidentes de que se rompa un condón, yo corro a la farmacia así literal y compro mi post day y luego luego me la tomo, yo sí estoy a favor del aborto y si lo haría. Hago todo lo posible para que ese momento no llegue, hacer un aborto es como ya lo último. (Marina, entrevista 2, pág. 16)

En el caso de Dann, si llega alguien que no quiera usar condón, les dice que puede utilizar uno texturizado, pero él siempre utiliza condón en sus encuentros, si es una clienta conocida confía en ella y se guía por lo que le digan, si es una nueva clienta usa el contrato y sus palabras como guía.

"Condones, parche, y en pocos casos pastillas del día siguiente". (Dann, cuestionario) "Yo sí soy muy exigente, o es con condón o no es con condón, porque sé que a lo mejor se siente diferente, pero pues te equivocas de sexoservidor, a mí me gusta hacerlo con condón, te puedo establecer un condón ahora sí que especializado, lo que son los texturizados, son los condones que tienen bolitas, es como un consolador, o sea, si el hombre se lo pone, la mujer siente mayor satisfacción, no es el pene, son las bolitas que hace que la

mujer llegue un poco más al orgasmo, y se siente más en el acto. Yo me guío más por el contrato y por las palabras que dice la otra persona. En dado caso ellas no traen yo tengo siempre ando preparado." (Dann, entrevista 1, pág. 11-12).

Asimismo, Dann implemento un contrato para sus encuentros, pero estos eran para las clientas nuevas, para que especificaran el servicio que querían, si tenían alguna ITS, y para que no llegaran a demandar a Dann por una violación, a pesar de que surgió a principios de la pandemia por COVID-19 no había nada que hablara del mismo.

"Antes yo no tenía contrato, y después me fui planteando mis parámetros, eso me lo dijo un transexual, va a ver mujeres después van a querer demandarte 'jes que él me violo" (Dann, entrevista 1, pág. 15-16). "Ella tiene que establecer los términos y condiciones, y todo lo que se haga, excepto atentar contra la vida, en dado caso hay palabras clave que ya detente porque no me siento bien, entonces el contrato lleva todo eso, las enfermedades, el contrato simplemente son para personas que no conozco" (Dann, entrevista 1, pág. 10-11).

4.2 Sexoservidor y sexoservidora que se hacen chequeos médicos para prevención de ITS

Tanto Marina como Dann coinciden en que les preocupa su salud, y se hacen chequeos médicos constantemente para asegurarse que no tengan ninguna ITS. Marina lo hace cada 3 meses cuando tiene dinero para ello en consultorio privado, y en clínicas públicas en donde se lo realizan cada 6 meses, también se hace un chequeo ginecológico.

"Cuándo hay posibilidades económicas cada tres meses porque lo tengo que hacer en un consultorio privado, cuándo la cosa anda complicada cada seis meses y voy hasta la Condesa me dijeron que no que me las hacen cada 3 meses a pesar de ser trabajadora sexual

me dijeron si quieres puedes venir cada 6 meses, y el ginecológico anual" (Marina, entrevista 2, pág. 12-13)

En el caso de Dann menciona que se hace exámenes cada 15 días, aunque en general dependía de cada cuando tenía que ofrecer el servicio, esto solo lo hacía con gente nueva, con las usuarias que eran frecuentes no. A los doctores en general les llama ginecólogos, pero dice que sabe que es un error llamarlos así.

"Yo he estado yendo al ginecólogo y todo eso, para revisarme a ver si no tengo nada malo, por culpa o consecuencia de mi oficio. Uno creo que ya hasta se da cuenta, ¿por qué?, porque te lo digo, los olores a veces, porque también en mi carrera enseñaba como a veces percatar de que una mujer no está 100% saludable, y entonces yo cuando me percato de eso, por eso les digo que se bañen, porque después de que se bañaron, pues si sigue oliendo entre comillas mal, es un foco rojo." (Dann, entrevista 1, pág. 10-11) "Variaba, podría ser cada 15 días igual dependiendo cuántas veces había tenido relaciones en la semana o quincenas ya que igual no quería correr ese peligro de contraer una enfermedad, solo lo hacía con personas que no conocía, pero con las personas que conocía igual sentía que no era necesario pero si sabía que tenía que ir para sacarme de dudas." (Dann, entrevista 2, pág. 1)

"Es que estoy acostumbrado a llamarlos así por igual, ya que para no confundirme yo les llamo ginecólogos, pero ese si es error mío" (Daan, entrevista 2, pág. 1)

4.3 Sexoservidora y sexoservidor que no usan cubrebocas cuando ofrecen el sexoservicio

Para Marina el contagiarse era un tema que le preocupaba, pues estaba en contacto con personas en riesgo, sin embargo, sabía que sería complicado porque en todos sus servicios da un trato de novios, por lo que siempre hay besos y contacto cercano, usa enjuague antiséptico y les pide a sus clientes que también se laven, les da un cepillo, pasta y un cono con enjuague, de otra forma no hay besos.

"Es complicado, en especial porque yo vendo experiencias de novios, entonces obviamente en un trato de novios pues está complicado usar el cubrebocas todo el tiempo. Nada más implemente mucho lo que era el uso del enjuague bucal con antiséptico y obviamente pues hacer saber a la gente que si tienes síntomas pues cancelamos. Ya sé que era un riesgo, pero yo busco la manera, de hecho, fui con el ginecólogo, y me dijo algunas personas se van a ofender si tú llegas y le sacas tu cepillo de dientes. Yo lo hago, llego quito cubre boca, me lavo los dientes, entonces le digo "no seas malito porfa, te encargo" le doy el cepillito, la pasta y un conito con el enjuague, si hay gente que me dice, sabes qué, no quiero hacerlo, perfecto no hay ningún problema solamente te comento que, pues no podemos besarnos y me dice "no, ya, dame el cepillo" (Marina, entrevista 2, pág. 4-5)

Dann coincide en que no utilizaba cubrebocas al momento de ofrecer el servicio, porque le resultaba incomodo, además de que no le preocupaba enfermarse, pues menciona que ya vivió lo que tenía que vivir, quienes le preocupaban eran sus clientas, pero si ellas estaban de acuerdo, procedían al encuentro.

"Exacto, era a veces muy incómodo usar cubrebocas y pues no se utilizaba". (Dann, entrevista 2, pág. 6)

"La calentura pues le gana a la enfermedad, mi ideología siempre ha sido esa, yo ya aproveché lo que tenía que aprovechar y si me enfermo y ya me voy a morir, ni modo, pero pues también, me preocupaban más ellas que yo, porque yo quería que se sintieran cómodas." (Dann, entrevista 1, pág. 13)

4.4 Excepciones de la sexoservidora y el sexoservidor en el uso del cubrebocas cuando ofrecen el servicio

Tanto para Marina como para Dann es importante que los y las clientas se vayan satisfechos, por ello llegaron a tener excepciones al momento de usar cubrebocas, pues esta era una petición de parte de sus clientes y clientas, a lo que ellos accedían.

"Sí, una vez sí me pasó. Alguien muy muy paranoico, pero pues yo traté de calmarlo si quieres quedarte con el cubrebocas pues lo usamos, no hay problema si hay gente que sí está como muy susceptible muy aprensiva al tema y yo trato pues de ser empática" (Marina, entrevista 2, pág. 9-10)

"Hubo una vez en la que una, una chica me dijo, "sí, pero vamos a traer cubrebocas", o sea de todos modos vamos a tener contacto físico, no porque traigas cubrebocas quiere decir que se acabó la pandemia, que no te vas a contagiar, o sea las medidas de prevención son estas, me baño, y ya después usas tu gel si quieres y si no quieres pues que no haya penetración simplemente con los puntos orgásmicos, y pues así me la viví, sí estuvo muy difícil en esa situación, porque solamente ya me enfocaba en ese oficio, no tanto en que no tuviera otra trabajo, sino porque pues era lo único que sí me sacaba (Dann, entrevista 1, páq. 12)

4.5 Sexoservidora y sexoservidor que se enfermaron de COVID-19

Desde que comenzó la pandemia por COVID-19 hubo millones de casos por todo el mundo, tantos, que hoy en día sería difícil encontrar a alguien que no se haya contagiado. Tanto Marina como Dann se enfermaron de COVID, ninguno hace mención que fuera debido a su oficio, Marina se enfermó porque su papá la contagio, debido a que él se salía a la calle cuando ella no estaba. Debido a que se contagió en noviembre, no pudo aplicar la promoción que tenía por el buen fin, y se tuvo que quedar mes y medio sin trabajar, fue muy difícil para ella sobrevivir económicamente.

"Sí yo me contagié en noviembre de 2020 de hecho, mi papá se escapaba cuando yo me salía a trabajar entonces mi querido padre se enferma y por consiguiente me contagio entonces la verdad yo considero que mis síntomas fueron leves. Octubre casi noviembre, bye mi promoción del buen fin yo estaba traumada, ni modo, me quedé todo noviembre sin trabajar, tengo conocidos en la vida laboral

regulada por las autoridades y cada vez dan menos días de incapacidad por COVID, nada más es una semana, todavía te lo compro una semana me quedaba en mi casita igual y puedo sostenerla hablando económicamente, pero esa vez fue mes y medio" (Marina, entrevista 2, pág. 7-8)

Dann no supo plenamente si fue COVID-19 porque no se realizó la prueba, a él no le preocupaba mucho porque piensa que ya vivió lo que tenía que vivir, solo tomo unas pastillas para la gripa, pero menciona que nunca había sentido cuerpo cortado, él dice que no fue debido al sexoservicio, si no que se enfermó en el mercado donde trabajaba, no vio a nadie por un mes porque pregunto a unas amigas que eran profesionales de la salud y le dijeron cuanto tiempo debía estar sin ver a nadie.

"Tiene como 6 meses que sentía el cuerpo cortado, ese día sí como que me sentía débil y fui a la enfermería, y me dijeron que me hiciera una prueba de COVID, yo dije no manches, no me puede dar unas pastillas para la gripa, ya tomándome las pastillas y todo mejor, en ese mes yo no vi a nadie." (Dann, entrevista 1, Pág. 14)

4.6 Sexoservidora y sexoservidor que se inyectaron para prevenir el de COVID-

Marina no quería vacunarse, pero estaba consciente que trabaja con personas y puede ser un riesgo si se enferma, tanto para ella como para su familia, no le ha tocado nadie antivacunas en su oficio, pero sí en su familia. Si alguien en su trabajo llegará y no esta vacunado, pero sin síntomas le daría el servicio, y trataría de que reflexionará para vacunarse.

"Yo no me quería vacunar, es que yo no quería, pero yo trabajo con personas, estoy en contacto constante entonces es de conciencia aquí más que imponer es hacer conciencia que todos y todas, que no es nada más el riesgo de tu persona porque si llegan más personas en riesgo, también yo vi a gente abandonar este plano material, yo vi gente de amigos qué murieron sus familiares y te digo no está padre,

es algo que puede matar a las personas que tú quieres." (Marina, entrevista 2, pág. 8-9)

Finalmente, Dann tiene todas sus vacunas, pero no ha pedido ni le han pedido comprobante de ello, para él lo importante es hacer sentir más (sexualmente) a la mujer que a sí mismo, y si ella se contagia por culpa de él se sentiría mal, pero en primer lugar él no sabría que estaba enfermo.

"Soy más de esa ideología, tienes que hacer sentir más a la mujer que a uno mismo, entonces si la mujer está bien y no le importa nada, pues entonces, simplemente te vas a ir y si te contagiaste por COVID por mi culpa, pues perdóname no, pero pus yo no sabía que tenía COVID, ahorita sí pues ya tengo las vacunas." (Dann, entrevista 1, pág. 13)

4.7 Sexoservidora y sexoservidor que no piden comprobante de vacunación o pruebas de COVID-19 para saber si sus clientes o clientas no portan el virus de COVID-19 al momento del servicio

Para asegurarse que alguien no está enfermo de COVID-19, debe realizarse una prueba, ya sea en hospitales o consultorios privados. También hay comprobantes para saber si esa persona recibió su vacuna contra COVID-19. Marina no pide comprobante de vacunación por cuestiones de identidad, pero si llegan a pedírselo lo enseñaría, pero también se lo pediría a su cliente, ella comenta que en la plática se terminaba sabiendo si se vacunaron o si se enfermaron anteriormente.

"Sabes es complicado, porque estamos hablando de datos personales, entonces, hay temas que son muy delicados, tienes que saber cómo tratarlos yo no soy de pedir ese tipo de cosas a menos que venga alguien, cómo dé, pero tú estás vacunada, tienes exámenes y le digo "ah sí claro te los mandó, pero tú también me mandas los tuyos". (Marina, entrevista 2, pág. 5-6)

A Dann no le han pedido comprobante de vacunación, así como él tampoco lo ha pedido, le preocupa más el tema de las ITS. Y por la parte de prueba COVID-19 solo se la hubiera hecho si al menos 5 o 10 personas se lo hubiera pedido, con una sola persona no, no sabría donde hacérsela, y tampoco se la haría seguido, ya que esta dura solo 3 días.

"Si ellas saben el riesgo pues adelante, además en el contrato pues puse mientras no te contagies por enfermedades de transmisión sexual, y pues ya ellas venían con esa confianza y a parte no me gusta ser, egocéntrico en este aspecto en que tú sí y yo no, o yo sí y tú no. Yo nunca la pedí, mi ideología era pues yo ya viví lo que tenía que vivir, o sea yo si me contagio de COVID yo disfrute lo que tenía que disfrutar. Si la mayoría lo pide, porque si una persona lo pide, es como de hijoles, como ella me lo pide voy a tener que ir al centro, o no sé, ahí en una enfermería, donde hagan pruebas de COVID, si es 1 de 10, no me la hago, pero si ya son 5 de 10, yo creo que sí." (Dann, entrevista 1, pág. 12- 13)

ANÁLISIS Y DISCUSIÓN

Usuarios del sexo servicio

En primera instancia, pareciera ser que los varones entran al consumo del sexoservicio porque hay un interés, necesidad y satisfacción por mantener encuentros sexuales, consecuencia de su mismo proceso de socialización como varones, donde de acuerdo con Barker, Harrison y Heilman (2017) "un hombre de verdad" no solo es indudablemente heterosexual, sino que siempre está dispuesto a tener sexo y ansioso de lograr más "conquistas sexuales" (p. 22).

Los varones, dentro de la sociedad son construidos cómo seres hipersexuales que no pueden negarse a tener relaciones pues eso forma parte de su valor e identidad como verdaderos hombres y así lo señalan Yolo y Rocko, al mencionar el inicio de su trayectoria en el consumo del sexoservicio, producto de la manera en la que naturalizan tener y mantener encuentros sexuales como una necesidad biológica. Este aprendizaje de hipersexualización en los varones lleva al participante Yolo a considerar contratar el sexoservicio para tener su primer encuentro sexual, pues para la sociedad, un hombre a partir de los 15 años aproximadamente, debe ser activo sexualmente, y Yolo a sus 20 años aún no lo era, tomando acciones de acuerdo a las exigencias impuestas.

Aunque los varones entran al consumo del sexoservicio por mantener un estereotipo de varón hipersexual, algunos se cuestionan el consumarlo porque lo consideran muy precipitado. A pesar de esta situación, damos cuenta de que, si bien Yolo no lo consumó de forma presencial, sí lo hizo comprando contenido visual, como en vivos en Only Fans, fotos, y videollamadas, y de forma gratuita obtenía relatos eróticos y sexting.

Ahora bien, la hipersexualización aprendida por los varones se relaciona con el mantenimiento del consumo, Yolo al tener una relación, ya no parecía indispensable el sexoservicio, pues las necesidades de afecto, entendimiento y sexo, fue cubierta ahora por su pareja, dando comienzo a su primer encuentro sexual presencial, sin embargo, al terminar dicha relación Yolo volvió a contratar los servicios, en donde si

bien no lo consume presencialmente, al considerarlo una necesidad siente que debe satisfacerla de alguna forma.

A pesar de que se dice que los varones entran al consumo del sexoservicio para experimentar aquello que no podrían hacer con sus parejas, Yolo menciona que entra al mundo del consumo de sexoservicio por la falta de pareja e incluso encuentra en las chicas amistad y escucha, sin dejar claro cuál es su principal razón de contratar el servicio, algo de índole sexual o el hacer amistad, sin embargo, este dato coincide con la definición del "sexoservicio que es un concepto más amplio que engloba otras conductas relacionadas" (Farias, 2014, p. 81), es así que a pesar de que lo erótico casi siempre se relaciona con lo sexual, Murillo (2007) aclara que no siempre lo erótico implica una relación de pareja sino que "puede experimentarse en el gozo que se vive en las expresiones de amor que se tienen entre padres, hermanos, amigos". (Citado en Ambrosy, 2012, p.60), pues pareciera que a Yolo le agrada hacer amistades con quien contrata el servicio, encontrando placer en las amistades que forja.

Siguiendo la lógica de que en la sociedad actual quienes están dentro de la caja de la masculinidad en Barker, Harrison y Heilman (2017), creen que un hombre de verdad nunca diría no al sexo y que debería tener la mayor cantidad de parejas sexuales que pueda, Rocko tuvo una pareja y en dicha relación tener relaciones sexuales muy seguido era indispensable, por ello refiere que se acostumbró, sin embargo esto pudo derivar del aprendizaje que tienen las mujeres en un mundo hegemónico patriarcal, "si se asume la agresividad, el acoso (obligados a las prácticas sexuales como parte de su «ser hombre».) y la violencia como parte de los atributos de los hombres, será con respecto a todo ello que muchas mujeres construyan sus criterios de interacción con los hombres" (Figueroa, 2020, p. 93), probablemente dicha pareja creía que eso es lo que Rocko buscaba por experiencias anteriores en otras relaciones.

Rocko contrato el servicio a los 23 años y continúa consumiendo 3 años después, también durante la pandemia, cuando esto no era posible por los establecimientos cerrados tuvo otra alternativa para mantener esta forma de actuar con una mujer que conoció en un grupo de swingers de Facebook, en donde mantenían relaciones sexuales sin pago y sin entablar ninguna relación emocional, dicha mujer tenía esposo. Uno de los motivos para seguir consumiendo sexoservicio es porque no tiene tiempo para tener una pareja formal debido a su carga de trabajo, pero el sexo es algo

indispensable en su vida porque también lo define como una necesidad por eso opta por contratar el sexoservicio.

Respecto al método para contratar los servicios, para ambos usuarios, los medios electrónicos como páginas, específicamente redes sociales, por ejemplo, Facebook, Twitter, Instagram, son esenciales para la búsqueda y contratación del servicio, ya que debido a la pandemia el incremento de contenido multimedia en las diferentes plataformas creció. En cada foro la forma de interactuar es diferente, se puede escribir, enviar fotos, videos, dependiendo lo que se esté buscando, ya sea buscar sexoservicio, pareja, amistad.

Además de esto, los precios en cada modalidad y lugares del país, difieren mucho, así como la edad y el cuerpo de quien ofrece el sexoservicio, pues se ha demostrado en otras investigaciones que estos factores son unos de los principales que se toman en cuanta al momento de elegir, en el estudio de Méndez y Villalta (2012) reflejó que efectivamente "el precio está correlacionado negativamente con la edad. Además, a mayor nivel de escolaridad el precio que cobra la trabajadora se incrementa". (p.297), por lo que si los participantes escogían a sexoservidoras con cuerpos que la sociedad no considera atractivos, sus tarifas serán más bajas, y esto sucede con Rocko pues busca mujeres robustas, su precio más económico ha sido de \$400 pesos más el hotel y el más caro de \$900 pesos 2 horas más el hotel y aunque Yolo no especifica como eran los cuerpos de las sexoservidoras, comenta que le gustan todo tipo de cuerpos, el servicio es virtual por lo que es más accesible en cuanto a precios, tomando en cuenta que Yolo no trabaja, encontrando videollamadas de \$400 pesos por más de una hora de videollamada, cuando Yolo buscó precios en presencial, llegó a ver la hora en \$1500 pesos.

Quienes ofrecen el sexoservicio también pueden tener excepciones en el precio que dan, como mencionan Méndez y Villalta "vender el servicio a precios distintos para el mismo consumidor, lo que podría darse cuando el cliente es frecuente; o vender el servicio a diferentes precios según las características de cada consumidor" (2012, p. 298), la edad del cliente, o si les parece atractivo, el cómo las trata. En el caso de las características del consumidor, podría ser que sea en contratación presencial pues de esa forma las sexoservidoras tienen la oportunidad de ver al consumidor.

Ahora bien, en este particular caso todas las contrataciones fueron por internet, lo que agiliza la transacción, pues podemos encontrar diversos beneficios, como bien lo señala la investigación de Meroño y Pardo (2015), los clientes que buscan en foros de internet "valoran encontrar un amplio abanico de oferta referente al tipo de prácticas, precios, ubicación geográfica y características de las sexoservidoras y por la posibilidad de interactuar por mensajes privados". (p. 49)

Es así que parece que Yolo decidió contratar de forma virtual porque le resultaba más cómodo y más barato puesto que no trabaja, además se puede inferir que a pesar de que Yolo ha tenido algunos percances en la compra de forma virtual prefiere seguir consumiendo de esa forma porque es más fácil de ocultar en casa. ya que menciona que no quería acoplarse a los horarios tan tarde de las sexoservidoras ni a los lugares tan lejanos, pero quizá solo era que prefería no salir y arriesgarse a que lo vieran en la mañana o tarde y mucho menos cerca de su casa, pues existen múltiples horarios y lugares donde se ofrece el oficio. Sus amigos y una novia llegaron a saberlo, pero no se tocaba el tema, se ignoraba como si no pasara porque Yolo comenta que nunca le dijeron algo relevante.

A pesar de que Yolo realiza sus compras y consumo exclusivamente en línea, tuvo problemas siendo estafado en 3 ocasiones, parece que no ha adquirido las habilidades para prevenir que lo estafen y aunque estudia una carrera en informática, que, si bien no lo hace inmune, sí se tiene más conocimientos acerca del espacio cibernético. Llinares (2013) refiere que "el comportamiento de la víctima afectará la dinámica y estructura del delito, pero también su prevención, es el único que puede incorporar guardianes capaces para su protección". (Citado en Goicoechea, 2018, 64-65), por ello, se cuestiona si parte de los delitos en el espacio virtual se rigen por el autocuidado. En muchos casos de crímenes cibernéticos se cree que solo las mujeres son afectadas, y si bien podrían ser la principal población se deja de lado a los hombres y otros géneros, lo cual imposibilita acciones equitativas, además de que en la mayoría de las plataformas no se tiene el seguimiento para los casos, sin olvidar el hecho de los que no todos los casos son denunciados, quizá por pena o porque los usuarios saben que no se hace algo al respecto como el caso de Yolo que a pesar de que sí denuncio en una ocasión no hubo respuesta. Por lo que es importante lo que menciona Guerra (2014) sobre "un cambio de paradigma en la elaboración de políticas públicas de género, donde el término género no se empate siempre con la mujer, ni la idea de invulnerabilidad se vincule con el varón" (p.274) para que esto ayude a vislumbrar que, aunque en menor medida, cualquier género puede sufrir circunstancias similares.

Por su lado, Rocko comenta que dos de sus amigos del mundo del rock conocen sobre su consumo, porque ellos también son consumidores. Con los cuales puede hablar "libremente" sobre dicha práctica posiblemente por el hecho de que todos son hombres y lo consumen, sintiéndose libre de juicios además de que se hacen recomendaciones. También menciona que, si tuviera una futura pareja, no le parecería relevante mencionar su consumo. Parece ser que para ambos usuarios el consumo del sexoservicio es un tabú, pues a pesar de tener con quien hablar de ello, no es algo que de lo que hablarían abiertamente con todas las personas importantes en sus vidas, "sufriendo" de soledad durante el consumo, por miedo a que los descubran. Clemente (2020) por su lado comenta las consecuencias de los estigmas en el sexoservicio, haciendo hincapié en las trabajadoras, sin embargo, esto también pueden suceder en los clientes, obviamente no con el mismo nivel, pues pareciera que los clientes pueden "zafarse" más fácil de ese estigma al dejar el sexoservicio quizá porque la identidad de los clientes no asocia el sexoservicio como algo parte de ellos, si no como algo externo.

Medidas de prevención frente a las ITS y COVID-19

Los métodos anticonceptivos han sido clave para la salud en este sector, con los cuales es importante marcar una diferencia pues son pocos los que protegen de la concepción de un producto y las ITS. Según Ipas (2021), el condón masculino y femenino, son los métodos que funcionan tanto como anticonceptivos como para proteger contra las ITS. Mencionando otros métodos para mujeres como el DIU, las píldoras, implantes, parches, salpingoclasia, y para hombres la vasectomía, siendo todos ellos útiles solamente contra la concepción.

Es así que el usuario Rocko no suele utilizar métodos anticonceptivos, debido a diversas situaciones, en primera que no se siente igual, esto concuerda con la investigación de Bravo, Salguero y Soriano (2017) en donde mencionan que "si los significados asociados con el condón hacen referencia a la incomodidad, el

comportamiento derivado de ello es usarlo ocasionalmente" (p.14), lo que nos lleva al segundo punto, el no usarlo con la pareja, esto no se podría asegurar con dicho participante, pero podría ser una realidad sabiendo que Rocko decide no utilizarlo con mujeres que contrata por internet pues cree que están más sanas, por lo que con su pareja podría asumir que ella estaba sana.

Las sexoservidoras no le dicen nada al respecto, y Rocko ha tenido confianza porque no ha tenido algún síntoma, esta creencia va en junto con los prejuicios que tiene Rocko con las sexoservidoras que ve en la calle al decir que con ellas utiliza condón porque ve que tienen más experiencia, después del encuentro estas acciones le preocupan, pero suele ignorarlo. Respecto a esta situación, Meroño y Pardo (2017) nos mencionan una serie de estrategias que no necesariamente protegen ante posibles transmisiones de ITS. Aquí "encontramos la confianza con la persona que ejerce prostitución que visita habitualmente, la selección previa del perfil, la alta planificación de la visita". (p.54), esto coincide en el caso de Rocko que contrata por internet y ahí puede ver los perfiles y discernir. La actitud común en los hombres de ponerse en riesgo es común pues al exponerse a situaciones peligrosas se dice que refuerzan su masculinidad.

Respecto a hacerse alguna prueba de COVID-19, Rocko menciona que no lo ha hecho, porque ese dinero lo puede ocupar en otro sexoservicio, se realizó exámenes de sangre por una alergia y por ello menciona que no tiene ninguna ITS, sin embargo, no todas las ITS se pueden detectar solamente con exámenes de sangre, la autoexploración y otros síntomas que no se han tenido anteriormente son importantes, además el hecho de no usar anticonceptivos al tener relaciones sexuales con diferentes personas lo pone en riesgo.

No tener tiempo para una pareja o algo casual no le permite cubrir su necesidad de tener sexo, por lo que eso lo alienta a seguir consumiendo sexoservicio además de que no ha tenido una experiencia desagradable. Parece que la pandemia no impidió ningún tipo de contratación, debido a que Rocko nunca sintió ningún síntoma por lo que por ese lado no había preocupación por el COVID-19, anteponiendo el "placer" que se pueda conseguir, en el caso de este usuario y dejando entrever que cosifica a las sexoservidoras pues si no le importa su propia salud es más probable que tampoco le interesa la salud de las trabajadoras.

Lo anterior concuerda con el estudio de Meroño y Pardo pues al momento de la práctica sexual "el cliente no piensa en salud ni en el riesgo, traer a la mente del cliente la cuestión del riesgo puede considerarse una mala decisión comercial, ya que el cliente prefiere no pensar en el riesgo para no inhibir su deseo" (Meroño, 2015, p. 51-53). Un proceso que se repite tanto con el cuidado a ITS como con COVID. -19, pues si anteriormente no se contagió de alguna ITS, por qué se contagiaría ahora de COVID-19, ignorando el hecho de que sus familiares se enfermaron y su abuela falleció de COVID-19, no sentir algún síntoma le proporciona esa seguridad que escoger sexoservidoras por internet es más seguro.

Asimismo, la poca protección que utiliza Rocko no es suficiente ante una enfermedad que se contagia por contacto, como el uso de mascarilla, pero se la retira al llegar al hotel, además de dar besos en la boca lo que indica que seguía siendo una práctica común y pareciera que para las sexoservidoras con las que estuvo también lo era pues estaban de acuerdo, además de que no le han pedido ni prueba ni certificado de vacunación, y él tampoco lo ha hecho.

El mundo del sexoservicio para la Sexoservidora y el Sexoservidor

En el particular caso de Marina, quien cuenta con una carrera técnica, la principal razón del porqué decide trabajar en el sexoservicio, es porque con el trabajo de oficina que tenía no le alcanzaba para pagar sus deudas, y a pesar de que pensaba tomar un trabajo de medio tiempo prefirió entrar al sexoservicio porque le agrada poder manejar su tiempo libremente y que siente que cuenta con habilidades para dar un buen servicio.

Dicha propuesta de trabajar como Escort llego de su pareja en aquel entonces, pues la expareja de él era Escort, concordando con lo que se ha encontrado en otras investigaciones, "un elemento crucial es la existencia de algún amigo 'ancla' que les propone o sugiere este trabajo como alternativa para superar sus carencias económicas o mejorar su nivel de vida". (López, 2013, p. 161). Marina se ofendió por la sugerencia, pero después se enteró que se podía anunciar por internet, por lo que en primera instancia pudo haber pensado en que tenía que trabajar en la calle, algo que demuestra que podría tener prejuicios contra chicas que trabajan de esa forma. A pesar de que no estaba cómoda al inicio pudo resignificar lo que pensaba aceptando

que su cuerpo iba a responder quisiera o no al contacto, además de su gusto por el oficio, dejando de sentirse mal por "engañar" a su novio, con el cual terminó poco después, pero son amigos actualmente.

Dann cuenta con una licenciatura en psicología, él comenzó incursionando como usuario en el mundo del sexoservicio cuando tenía 20 años, pues sentía que tenía información necesaria respecto a los métodos anticonceptivos para disfrutar de su vida sexual, observamos como la hipersexualidad que es muy común y aceptada en hombres coincide de igual manera con dicho participante, pues retomando su discurso, ¿por qué tenía la necesidad de salir a parques y escoger a chicas para ofrecerles dinero y que tengan relaciones sexuales? En la sociedad actual pareciera que un hombre gana más estatus al tener muchas conquistas sexuales.

Al estudiar psicología y tener clases de sexología creía tener el conocimiento para satisfacer mujeres, así que comenzó a llamar a sus amigas para que le pagarán por tener relaciones sexuales, al obtener su licenciatura continuo con dicho trabajo (sexoservidor) debido a que al dar terapia los clientes no pagaban el precio, a pesar de que Dann menciona que no eran caras las sesiones. y el trabajo en el mercado no le proporcionaba el dinero suficiente, a pesar de vivir solo, aunado al hecho de que un tiempo también trabajo como profesor de una escuela privada, por lo que su desempeño como sexoservidor fue más por diversión que por necesidad económica.

De acuerdo al discurso del participante, puede interpretarse que para Dann era importante tener información sobre la sexualidad, y más importante ponerlo en práctica, así como hablar de su conocimiento en sus clases a sus alumnos, "se asume, se debe ser experto en el campo sexual como para guiar, enseñar y dominar a la respectiva pareja" (Figueroa, 2020, p.92)", pues de esta forma refuerzan su masculinidad al saber más que las mujeres y que los hombres ganando así una "competencia", pudiendo demostrarlo al ser sexoservidor y al ser maestro enseñando.

De acuerdo con los precios que ofrecen, podemos ver que hay concordancias con investigaciones, pues Marina tuvo que bajar su tarifa de \$1000 por hora a \$700 cuando se lastimó su tobillo y dejo de ir al gimnasio, también sabe que su trabajo tiene fecha de caducidad por la edad. El caso de Dann es contrario pues a pesar de ser joven, sus tarifas no son elevadas, \$150 si es en su casa y no tiene que pagar material ni

comida, ya que solo cobra por el tipo de servicio que incluye el precio del material y no por el tiempo, generalmente primero tiene una comida cuyo costo ya va a ir incluido en lo que Dann cobre por el servicio, dependiendo del tiempo que tenga la clienta, pueden firmar el contrato el mismo día del servicio o antes y agendar una fecha, cuando da el servicio en su casa Dann les ofrecerles algún tipo de copa con alcohol, el cual sirve para desinhibir el cuerpo. Su servicio es muy particular comparado con las otras investigaciones con sexoservidores que se revisaron para esta investigación, pues en todas ellas los clientes que atendían los sexoservidores eran hombres, por lo que Dann, al momento de relatar su servicio enfatiza ciertos comportamientos que quizá no tendría si atendiera a hombres, como tener una comida simulando una cita, acariciar el cuerpo de la clienta con algo filoso, tener en una mano las uñas largas y en la otra uñas cortas para acariciar el clítoris, normalmente le piden que las trate de enamorar, quizá por ello son diferentes sus métodos, además de tener el conocimiento de sexología, lo cual pudo ser lo que lo ayudo para saber qué realizar durante los servicios.

Marina se considera sanadora porque considera que se requiere de una preparación para el oficio y porque ha notado que lo que más quieren los hombres en el servicio es un espacio para que los escuchen. Parece que es alguien que se empeña en su trabajo y lo disfruta, muy diferente a lo encontrado en el trabajo de Méndez y Villalta (2012) en cuya investigación encontraron que "el servicio en este mercado se otorga hasta que el hombre eyacule, momento a partir del cual la mujer se retira" (p. 300), muchas sexoservidoras solo buscan rápido la eyaculación para cobrar e irse, lo que podría indicar que no disfrutan ofrecer el servicio, este hecho, junto con lo platicadora que es Marina, quizá le ha ayudado a no tener tantas experiencias desagradables, algo fuera de lo común.

La gran diferencia que hay entre los encuentros incómodos de ambos podría recaer los roles de género, pues en los pocos casos que tuvo Marina teme por lo que podría pasar si ella responde mal, por lo que tiene que "aguantarse", por el miedo a lo que podría pasarle, aunado a esto, el hecho de ver a tantos clientes ser denunciados en las aplicaciones que usa nos da indicios de cómo son tratadas las sexoservidoras. Para el sexoservidor Dann los momentos incomodos van más con las exigencias que él tiene para poder divertirse, pues menciona que le gusta complacer a las mujeres y

enseñarles lo bonito de la sexualidad, pero no tiene la paciencia para atender a mujeres vírgenes, en donde si la clienta disfruta lo que él provoca, es algo que reafirma su masculinidad, algo que no provoca con mujeres vírgenes que son "inexpertas en el tema".

Atender mujeres y que no ocurra una experiencia adversa fortalece la idea de que no le va a pasar nada malo a él, y pasa lo mismo cuando cree que las sexoservidoras no pueden negarse a dar un servicio a diferencia de él. Sin embargo, vemos que en ese aspecto hace más referencia a sexoservidoras que ofrecen sus servicios en la calle, algo muy parecido a lo mencionado por Marina, pues pareciera que promocionarte por internet en vez de estar parada en la calle te da más dignidad dentro del oficio. Probablemente por ello, ambos se promocionan en línea, pues tanto Marina como Dann usan redes sociales, o se anuncian en páginas para conseguir clientes y después verse en persona para el servicio.

Ahora bien, a pesar de que Marina ha tenido acercamientos con sexoservidoras por redes sociales, no ha podido relacionarse bien con las que ha podido ver en persona. Parece que entrar a una comunidad de práctica es muy complicado, pues es complejo llegar como "novata" a un círculo de mucha competencia y más experiencia. A pesar de que las organizaciones buscan ser una red de apoyo parecen ser una comunidad muy cerrada, algo contradictorio y perjudicial, viviendo en un mundo muy violento y discriminatorio como el actual, sin embargo, vemos como esto es una de las consecuencias del estigma interiorizado, "dificulta la creación de una identidad colectiva, haciendo que el estigma se reproduzca en burdeles. (Ryan et al., 2019) En nuestro mismo colectivo se da una tendencia a la competencia. (Yuen et al., 2014) Como estrategia para mantener la propia legitimidad, se realizan comparativas intergrupales, en que se proyecta el estigma en el otro grupo. Por ejemplo, las que trabajan en interiores con las de calle" (Benoit, 2017) (Citado en Clemente, 2020, p. 157), dando a entender por qué se tiene más desprecio hacia las rabajadoras sexuales de la calle, a pesar de ser del mismo colectivo.

Ahora bien, el hecho de que ambos tengan miedo de contarle a sus familiares más cercanos sobre su trabajo nos demuestra como los estigmas están presentes en muchos aspectos de su vida, ya que se los relaciona con la suciedad, la inmoralidad, lo que provoca que dichos trabajadores y trabajadoras se sientan culpables, lo que

podría conllevar al aislamiento social. En el caso de Marina decide contarle a sus hermanas porque la amenazaban con extorsionarla, demostrando otro problema que se puede llegar a tener, sin embargo, aún no se lo ha dicho a su padre, y es que eso la detiene de poder expandirse a otros lugares, como Onlyfans. Asimismo, Dann también se encuentra con cierta ansiedad en los contextos donde se desarrolla, pues teme que se enteren que es sexoservidor. Dann tiene la creencia de que su familia podría saber que trabaja como sexoservidor solo por el hecho de tener dinero después de salir con una "amiga", cuando su familia sabe que trabaja como psicólogo y en el mercado, también que se enteren en el mercado, o en su momento cuando trabajó en escuela privada.

Clemente nos menciona que "la mayoría de trabajadoras sexuales esconde su ocupación a amigos y familiares, por miedo al rechazo. (Hong, Li, Barro, & Zhao, 2007, a Zhang et al., 2015) También suelen experimentar un miedo constante a ser descubiertas, razón por la cual viven una doble vida". (Yuen et al., 2014). (Citado en Clemente, 2020, p.156), es así que en dicha población es fácil encontrar personas que desarrollan trastornos como depresión, trastorno de estrés postraumático o consumo de sustancias, sin embargo, esto podría ser más frecuente en personas que entran al oficio sin desearlo, y en este caso ambos participantes parecen estar cómodos ejerciendo. Sin embargo, es cierto que no están exentos y menos al notar que sí padecen de ciertos estigmas.

Aunado a esto, tenemos que ambos deciden no tener pareja al momento de ofrecer el servicio, Marina no tendría una relación por el momento, prefiere reunir dinero para su negocio y estar bien con ella misma, quizá teme que se dé la misma situación de caer en una relación abierta, Lagarde refiere que "al convertirse, la prostituta renuncia a ser esposa. Esto no quiere decir que no haya prostitutas con cónyuges, tampoco significa que no haya algunas prostitutas casadas. La disponibilidad erótica, las pone fuera del ámbito de circulación de las esposas." (p. 604).

Y en el caso de Dann la pérdida de su pareja e hija, podría ser uno de los indicios del por qué cree que a sus 25 años ya hizo lo que tenía que hacer y no le importa morir, así como pensar que podría perder a su posible pareja al contarle de su oficio, junto con la ansiedad que sufre porque todos sus círculos sociales se

enteren, podría estar provocando lo que Lagarde señala, "la subjetividad de las prostitutas concreta el proceso de construcción de una identidad que expresa la prostitución como el núcleo definitorio de todos los hechos de su vida, como algo mucho más que un oficio." (p.302).

En las investigaciones que se han explorado en el marco teórico, muchos trabajadores y trabajadoras que llegan a tener pareja, ocultan su oficio, "dificulta todo tipo de relaciones, entre ellas, las relaciones de pareja (Pinedo-González y López Sánchez, 2015), dado que puede generar sentimientos de celos, desconfianza, culpabilidad y recriminaciones relacionadas con las ITS (Bilardi et al., 2010)" (Citado en Clemente, 2020, p. 156), por lo que las presiones que reciben en dicho oficio son demasiadas, desde la sociedad hasta dentro de sus círculos familiares o de amistad.

Medidas de prevención contra ITS y COVID-19 en el sexoservicio

En el caso del sexoservicio tenemos que Marina, antes de la pandemia utilizaba como método anticonceptivo el condón, siempre tenía repuesto, desde el primer contacto por WhatsApp ella se aseguraba que se estuviera de acuerdo en usar condón de otra forma bloqueaba el contacto. En lo que respecta a otros tipos de métodos anticonceptivos, parece que Marina no sabe bien los requisitos que se necesitan para colocar el DIU, debido a que cree que no se puede colocar si no se ha tenido hijos. Esto coincide en cierta medida con Dann, pues en su juventud comento que no sabía nada de métodos anticonceptivos, hasta la preparatoria.

La falta de educación sexual está presente en muchas etapas de la vida, por lo que es importante atender este rubro desde la niñez, pero no solo eso, Ambrosy (2012) en su trabajo nos comenta la importancia de la educación para la sexualidad con enfoque de género pues esta nace por la necesidad de que las personas reconozcan su sexualidad como una expresión de la vida, y rebasar la idea de que por pertenecer a un sexo o estar identificado con un género u orientación sexual se debe actuar de determinada forma, además de ayudar a prevenir embarazos e ITS.

Por el lado de Dann, refiere el uso de condón como algo primordial, se guía por las palabras de sus clientas pues ya las conocía antes de trabajar como sexoservidor, la gran mayoría son conocidas, o recomendaciones de sus conocidas, en caso de que una clienta no quisiera utilizar condón, implementaba condones "especializados" como

el texturizado. Así mismo pareciera que el requisito que tiene para antes de tener relaciones sexuales es que sus clientas se bañen, y más allá de que sea por algo higiénico, lo utiliza como una forma de descartar si tienen alguna ITS por el olor que pueda desprender. A pesar de que el mal olor puede ser un indicio de una infección, son necesarios estudios médicos para dar un diagnóstico positivo o negativo.

En lo que respecta a los chequeos constantes Marina muestra especial interés pues se los realiza frecuentemente, además de ello, trata de publicar en sus redes los cuidados que tiene con respecto a su trabajo, como inyectarse contra el VPH o el COVID-19, algo parecido encontraron Meroño y Pardo, donde los usuarios consideran que si alguna sexoservidora no fuera cuidadosa con la prevención o tuviera alguna ITS, esta información sería rápidamente conocida a través del foro por medio de otros clientes o compañeras, de modo que en ausencia de este tipo de comentarios algunos clientes pueden inferir que ellas no están enfermas. En dicha investigación se sabe de una sexoservidora que comenzó a publicar en su página sus propias pruebas médicas para desmentir rumores acerca de que estaba enferma. Del lado del sexoservicio no se sabe si el cliente está sano, y pedir pruebas puede provocar la disminución de la clientela, este último punto se puede sumar a la lista de riesgos y desventajas que se sufre en el oficio.

Dann explicó que va seguido con su ginecóloga para sus chequeos, recalca que a todos los médicos les llama de esa forma, si alguien se involucra en una práctica seguida para el cuidado de su cuerpo, aprendería términos relacionados a un tópico, sin embargo, esto no parece así en este caso. "El proceso de convertirse en participante pleno de una práctica sociocultural compromete los propósitos de aprender de una persona y configura el significado del aprendizaje." (Lave y Wenger, 2003, p. 1-5), por lo que tal vez podría confundir información que cree saber bien, en lo que respecto al cuidado de su salud. Asimismo, se sabe que el contrato que implemento en el tiempo en el alza de contagios de COVID-19 no fue por la enfermedad, sino por las ITS, y para prevenir que alguien quisiera demandarlo por una violación, pues según Dann alguien podría hacerlo para sacarle dinero, la firma del mismo es importante, aunque solo es para personas nuevas, podría ser que también lo pone ansioso que alguien lo denuncie, quizá por la experiencia vivida cuando perdió su virginidad.

Cuando la pandemia por COVID-19 provoco el aislamiento Marina ofreció el servicio por internet por poco tiempo vendiendo videollamadas, esto coincidiendo con el tiempo en el que se había mudado y ahora vivía sola, probablemente esto no hubiera pasado si aún viviera con su padre. Debido a la pandemia aumento el sexoservicio en la modalidad virtual, cosa que desagrado a Marina pues incremento la competencia "un trabajador sexual de calle puede tener un ingreso semanal de entre cinco mil y siete mil pesos, y en algunas semanas pueden llegar a obtener más de 15 mil, quienes trabajan por Internet pueden ganar fácilmente el doble por el mismo trabajo y el mismo o menos tiempo" (López, 2013, p. 170). Y al ver todos los riesgos que se corren en presencial, la gente que solo trabaja en línea tiene la perspectiva de que es un trabajo sencillo y rápido.

Respecto a las medidas que tomaba contra el COVID-19, Marina intentó asistir a domicilio, pero no le resultaba cómodo por lo reducido de los lugares, como oficinas, además usaba cubrebocas y enjuague con antiséptico y le pedía a sus clientes que se lavaran entregándoles un cepillo y un cono con enjuague, sin embargo, los cubrebocas se los quitaban cuando llegaban a la habitación y el enjuague no ayuda contra el SARS-COV 2. El único momento donde se aisló y decidió hacer uso de las redes sociales para vender contenido sexual fue cuando todos los establecimientos cerraron y todos debían permanecer en casa.

Marina estaba dispuesta a utilizar cubrebocas cuando se lo pedía el cliente, de otra forma, hacerlo por cuenta propia con un cliente que no lo pedía quizá era arriesgarse a perder el negocio, además de que a ella tampoco le parecía cómodo por la actividad física, además de esto, cuando se enfermó de COVID-19 se lo atribuyó a que su papá salía de casa y se enfermó por lo que la contagio, además de eso Marina tuvo una de las secuelas que deja el COVID que fue la ageusia (pérdida del gusto), de la cual se ha ido recuperando, otras consecuencias que podría traer el COVID-19 son la pérdida del cabello, la pérdida del olfato, los dolores de cabeza, dolores musculares.

Por el lado de Dann, él utilizó frecuentemente su casa para realizar los encuentros con sus clientas, Atzrodt et-al (2020), menciona que, "generalmente se piensa que las gotitas no permanecen en el aire, en un estudio, se encontró que el SARS-CoV-2 duraba 3 horas en el aire, en condiciones experimentales", el COVID-19

se puede transmitir antes de que aparezcan los síntomas. Por lo que Dann pudo limpiar su hogar (aunque el incienso que mencionó que usaba solo sirve para dar un buen olor) pero si una de sus clientas estaba contagiada era muy seguro que él lo estuviera pronto, no sé sabe si desinfectaba, o si abría las ventanas para ventilar. Continuando con este hecho, cuando Dann se contagió no se lo atribuye a el sexoservicio, si no que fue en su trabajo en el mercado, sin embargo, que tan cierto podría ser que se haya enfermado en un mercado, en donde también estaba en contacto con gente pero seguramente con cubrebocas y con distanciamiento, a el trabajo de sexoservidor con contacto físico, al igual que Marina no utilizaba cubrebocas.

A pesar de que ninguno usa cubrebocas durante el servicio, solo si el cliente o la clienta lo solicitaban, lo cual era muy escaso, no parece haber tampoco alguna modificación en lo que concierne a las posiciones sexuales, salvo que Dann podría enfocarse solamente en los puntos eróticos de la mujer sin haber penetración pero sí caricias y besos, algo que los pondría en riesgo de contagio por COVID-19, además de que tampoco hubo mención del coronasutra, quizá ninguno sabia de esta forma de prevención, pero de haber sido el caso ¿Qué probabilidad hubiera habido en que ocuparan las posiciones mencionadas para evitar el contacto directo de las caras?, "La manera particular en que los sujetos configuran su participación no depende de un solo contexto. Las estructuras cambian conforme los sujetos se desplaza, cambia la estructura particular de condiciones que les importa." (Dreier, 1999, p11) es por ello que, a pesar de vivir una pandemia mundial, el hecho de que pareciera que los contextos y personas que los rodeaban no parecían darle importancia a dicho suceso, para Marina y Dann parecían preocupados hasta cierto punto, pero la situación económica ganaba, por lo que sus prácticas seguían casi igual a cuando no había pandemia por COVID-19.

Lo que nos lleva al siguiente punto importante, en el cual Marina y Dann no pedían alguna prueba sobre COVID-19 o comprobante de vacunación, y a su vez, tampoco pedían una a los clientes o clientas, en el caso de Marina tenemos que no pedía comprobante de vacunación por la identidad, pero si se lo solicitaban a ella también se la solicitaría al cliente, por el lado de Dann, solo se haría una prueba COVID-19 si se lo pidieran las clientas, pero por su discurso parece que él realmente

no estaba dispuesto a sacar prueba tras prueba puesto que duraba solo 3 días, además de que tendrían que pedírselo por lo menos 5 clientas para que él lo considerará. Ninguno tuvo problema en ese sentido, porque nadie llego a pedir una prueba, sabiendo que COVID-19 se puede contagiar incluso antes de tener síntomas, es más probable que se hayan enfermado en su oficio y no por las otras razones mencionadas.

Después de tres años de pandemia están comenzando a salir algunos datos sobre las repercusiones que trae COVID-19, específicamente sobre los aparatos reproductivos, como en el trabajo de García y Hernández (2022), donde hablan sobre varios hallazgos médicos, un análisis de autopsias de tejido testicular obtenidas de 6 pacientes fallecidos a causa de COVID-19 mostró que este virus también puede producir inflamación de testículos, muerte de células espermatogénicas, destrucción de células germinales, la relación entre testosterona y hormona luteinizante (T/LH) se redujo drásticamente, la relación T/LH se comporta como un potencial marcador de daño al sistema reproductivo. Por otra parte, COVID-19 incrementa el riesgo de desarrollar disfunción eréctil cerca de seis veces, esto puede ser de corto o largo tiempo, pero aún los expertos no están seguros de que estas complicaciones pueden llevar a problemas de infertilidad.

Una investigación se llevó a cabo en Turquía en 15 mujeres diagnosticadas con COVID-19 entre 19 y 49 años sexualmente activas, Se concluyó que la frecuencia de contacto sexual y la satisfacción sexual femenina decreció después de la COVID-19. Otro estudio llevado a cabo en Egipto indagó sobre los efectos de la COVID-19 en la satisfacción sexual de 217 hombres y 479 mujeres casados, la pandemia se asoció con más bajo nivel de satisfacción en ambos sexos. Las mujeres, sin embargo, sufrieron más ansiedad y depresión y por tanto mayor riesgo de dificultades en el funcionamiento sexual e insatisfacción sexual. Aún falta que se realicen más estudios para encontrar más información, que se compruebe y sea verídica, pero hasta ahora podemos decir que tanto la enfermedad como las consecuencias que se generan pueden ser preocupantes para muchas personas que quieran tener hijos o que quieran seguir disfrutando su sexualidad sin ningún problema.

El sexoservicio aún es una práctica muy juzgada y penalizada en algunos casos, "la práctica social no es homogénea, consiste de prácticas sociales diversas y

situadas, que están vinculadas en una estructura social" (Dreier, 1999, p.4), en donde la ubicación de dicha práctica social determina la forma en la que será vista, es por ello que la doble moral sobre la sexualidad afecta a la sociedad, pues a pesar de ser un servicio que es muy solicitado mundialmente, pareciera, irónicamente, ser igual de denigrado, por lo que esta es una de las razones del porque las personas quieren esconder su consumo y su oficio, sin embargo esto puede cambiar, con otro tipo de educación, "los mundos intencionales son mundos artificiales poblados por productos de nuestro propio diseño: robar, comulgar, daño, pecado, exorcista, prometer, divorciarse" (Shweder, 1990, p.2).

No será hasta que haya más cambios notorios en la sociedad, como la educación sexual en casa y en las escuelas, así como una plena equidad entre géneros, que se lograrán cambios en las relaciones interpersonales, la vida sexual y las prácticas consideradas tabú, además de que esto podrá hacernos dar cuenta de la subordinación en la que estamos, Foucault comenta "estamos subordinados a la verdad, en la razón de que la verdad establece, crea normas, elabora el discurso considerado normal, empujando efectos de poder. Somos juzgados, clasificados, destinados a vivir de un cierto modo, en función de discursos verdaderos que sobrellevan derivaciones de poder" (Sossa, 2011, p.6), siendo el inicio del cambio.

CONCLUSIONES

Toda persona es única, irrepetible, y valiosa, con necesidades diferentes, y por ende con decisiones diferentes, decisiones tomadas por las preferencias y por las posibilidades de cada quien, incrustándose en la vida de otras personas, socializando en los contextos particulares del mundo a lo largo de la vida.

Los roles de género son aprendidos en primera instancia en contextos cercanos, donde se inculca a cada persona el deber ser de acuerdo a los genitales con los que se ha nacido, derivando comportamientos, actividades y rituales estéticos. Provocando que quienes salgan de esta regla se vuelvan seres extraños, no reconociéndolos y excluyéndolos de la sociedad.

Es precisamente aquí donde surgen los juicios contra los grupos que no siguen las normas con las que se rige el mundo, dejando atrás la cultura que atraviesa los contextos los cuales llegan a marcar como deben ser algunas prácticas, a pesar de esto, toda persona es libre de socializar de la forma que desee y con quien desee, siempre que no afecte directamente o le cause daño a alguien. Como se ha visto a lo largo del trabajo, el sexoservicio es uno de los grupos que es juzgado y criminalizado, desde que existe, en cualquiera de sus formas, ejerciéndolo con libertad, de forma forzada, tanto presencialmente y ahora en la actualidad vía internet.

A partir de toda la información recabada se concluye, en primera instancia con los usuarios que ven tener sexo como una necesidad primaria, haciendo probable el hecho de la hipersexualidad, pues solo así pueden cubrir la necesidad de tener relaciones sexuales al no tener pareja, una necesidad que nace de la motivación por cubrir un deseo específico, fijándose en detalles como el aspecto físico de la sexoservidora, también es cierto que podría haber algunos que ocupen el espacio para ser escuchados, así como el caso de Yolo, y en el caso de algunos clientes de Marina. De la misma forma, tienen la confianza de hablar con conocidos que también consumen el sexoservicio cuentan sus experiencias y piden recomendaciones.

Por el lado del sexoservicio, observamos que la necesidad económica, así como el gusto por el oficio, aumenta la probabilidad de su inmersión como trabajador o trabajadora. En el caso de Marina, continúa desempeñando su oficio porque ahorra

para pagar sus deudas y su futuro negocio, por lo que tener planes para el futuro podría estar ayudándola a no tener tantas repercusiones respecto a los estigmas. Para Dann resalta la importancia de tener conocimientos para poder enseñarlos en el sexoservicio o a sus alumnos cuando trabajó como maestro. En su caso destaca el implemento de un contrato que las clientas que lo visitan por primera vez deben firmar asegurando que no tienen ITS, y su servicio solamente para mujeres. Actualmente dejo el trabajo para estudiar otra carrera, por lo que con sus otros trabajos puede sostenerse económicamente. El acercamiento de ambos con otros y otras trabajadoras del sexoservicio pareciera beneficioso, pues de esa forma Marina pudo enterarse de campañas de vacunación contra VPH, y Dann puede platicar sobre cómo se siente y sus experiencias. Asimismo, Marina no le ha contado a su padre sobre su trabajo, al igual que Dann, pues no saben las reacciones que podrían tener.

Al ser personas jóvenes en una era cibernética, los y la participante utilizan herramientas electrónicas que tienen a su disposición en esta era actual, sin embargo, con el uso de internet también deben tener precauciones, ya sea para prevenir robos o extorsiones, para Yolo facilita que no tenga que salir y alguien conocido lo descubra además de ser "económico" en línea aunque ha tenido percances al ser estafado en más de una ocasión, a Rocko le da seguridad al pensar que las sexoservidoras contratadas por internet no tienen alguna ITS, para Marina y Dann pareciera que le da más dignidad al servicio en vez de ofrecer el servicio en la calle.

A lo largo del trabajo también se observa que los y la participante tienen prejuicios contra la misma comunidad, por lo que esos mismos juicios están presentes al no querer decirle a nadie de su familia o a sus posibles parejas que consumen o que trabajan en el sexoservicio, por el miedo a las críticas y rechazo.

Dentro de los métodos que se usan para prevenir las ITS está el uso del condón, y los constantes chequeos médicos por parte de quienes ofrecen el servicio. Mientras que el usuario Rocko solo usa condón cuando se lo piden, cree que las sexoservidoras son las que se protegen porque no dicen nada, y tampoco suele hacerse chequeos para ver si no contrajo alguna ITS.

Las medidas de salud contra COVID-19, tanto en el caso de Rocko como Marina y Dann solamente son parciales pues solo usan cubrebocas y el distanciamiento social antes del servicio, no se pide comprobante de vacunación o prueba COVID-19, esto podría derivarse por alguna de las siguientes razones:

En primer lugar, el hecho de que es una enfermedad nueva y no se tienen aún los estudios necesarios para determinar los daños y secuela que podría provocar la enfermedad, como lo fue con el caso del VIH cuando era poco conocida aún. En segundo lugar, recibir información errónea de parte del personal médico sobre la prevención ocasionaría creencias de seguridad realizando dichas acciones, cuando realmente no la hay. En tercer lugar, tener información sobre medidas de prevención de COVID-19 y no realizar ninguna por la prevalencia de creencias sobre cómo llevar a cabo las practicas, justificando que si no se han enfermado aún ¿por qué se enfermarían en el futuro?, y si se enfermarán, no sería tan grave por ser jóvenes, o en dado caso de ser grave ya vivieron lo suficiente, y, por último, para evitar la pérdida de una venta en su trabajo o la compra del servicio, arriesgando su salud, pues Rocko pudo optar por contratar sexoservicio en línea como lo hizo Yolo, Dann pudo dar terapia en línea, el caso de Marina era más complicado pues el sexoservicio era su único sustento económico.

A pesar de que todos actúan por decisión propia y están a gusto, el hecho de no tener cuidados básicos pone en riesgo no solo su propia integridad física, si no la de todos con quienes lleguen a estar y ahora mucho más con la nueva enfermedad de COVID-19, pues a pesar de que se redujo la mortalidad con las vacunas, las secuelas podrían hacerse presentes.

De acuerdo al objetivo planteado, analizar las experiencias y significados de sexoservidoras, sexoservidores y usuarios en la nueva normalidad de COVID-19 se encontró que mientras no se tengan síntomas o no se observen problemas significativos después de enfermarse, no hay mayor problema en seguir manteniendo el servicio casi igual a antes de que se presentara la pandemia, pues esto depende de la necesidad de las personas dedicadas al sexoservicio, esto puede llevarlas o llevarlos a contraer alguna infección, o en este caso COVID-19. El consumo y el ofrecimiento no decayó, y en el tiempo de encierro total hubo una migración a las plataformas virtuales, algo que incluso se usaba antes de la pandemia, pero que incremento mucho más.

El sexoservicio, ejercido libremente, como elección propia, sin presión, y siendo mayores de edad, debe considerarse como un trabajo más, para que las condiciones favorezcan a los y las trabajadoras, así como a los usuarios y usuarias, y que de esa forma los prejuicios puedan ir disminuyendo dentro del oficio, incluso disminuyendo los contagios de ITS y COVID-19.

PROPUESTAS

Por las consideraciones anteriores, resulta oportuno recalcar la importancia de la presente investigación, pues a pesar de que quizá se han realizado otras investigaciones similares, el hecho de que haya ocurrido una pandemia mundial que modifico muchas actividades, trae consigo nuevos datos relevantes en la actualidad. Los temas vistos en la presente investigación, es decir, el sexoservicio y COVID-19, los prejuicios contra el sexoservicio, la sexualidad, perspectiva de género, por mencionar algunos, deben ser retomados en conjunto para futuras investigaciones, pues de esta forma se podrá visualizar el fenómeno desde diversas aristas, sin olvidar que cada persona es un mundo, por lo que será importante retomar el contexto sociohistórico que se vive, lo económico, lo político, y lo emocional.

Por consiguiente, uno de los principales beneficios de este tipo de investigaciones es que se les otorgó un lugar a los y las participantes para que pudieran hablar y sentirse cómodos, lograr que sus voces sean escuchadas y dar pie a otras voces. Es por ello mismo, que la perspectiva de género es de suma importancia, no solo en este trabajo, si no para la vida y la estructura social pues de otra forma los mecanismos, las reglas, prácticas y valores que reproducen la desigualdad seguirán como lo han hecho por siglos.

El uso de la misma metodología cualitativa es pertinente en este trabajo, pues al ser flexible, permite tener diversas formas de trabajo, el cómo se abordó el tema, las técnicas, el trato con los participantes, el análisis de datos, la reflexión en la discusión y conclusiones, y por supuesto la captura del significado de cada participante, conforme a su trayectoria de vida y su aprendizaje, siendo de esta forma el anclaje con la tradición sociocultural.

Para futuras investigaciones se recomienda indagar a fondo algunas de las preguntas que surgen a partir de este trabajo: Si tienen posibilidad de buscar otro empleo ¿Por qué elegir el sexoservicio por sobre otro?, ¿Por qué a pesar de consumir u ofrecer el oficio tienen prejuicios contra el mismo?, ¿Por qué entre trabajadoras y trabajadores no se apoyan?, ¿Por qué no siguen medidas de protección a pesar de tener información?, ¿Por qué no piden pruebas de COVID-19 o comprobante de vacunación COVID-19?, A pesar de que los casos han disminuido pero COVID-19

sigue presente actualmente y ya se tiene más información sobre las secuelas, ¿sexoservidoras, sexoservidores y usuarios seguirían ignorando las medidas de prevención?.

Asimismo, se recomiendan posibles reuniones con los participantes de cada investigación para tener clara la información, así como trabajar con usuarias pues son voces que no fueron incluidas en esta investigación, asimismo personas con orientaciones homosexuales, bisexuales, o que se consideren dentro de la gama de géneros diversos que existen.

REFERENCIAS

- Almanza, A. y Gómez, A. (2021). Una aproximación a los clientes de prostitución en México. Andamios, 18(45). 435-455. DOI: https://doi.org/10.29092/uacm.v18i45.825
- Ambrosy, I. (2012). Educación para la Sexualidad con Enfoque de Género. (1ª. Ed.)
- Atzrodt, C., Clements, T., Maknojia, I., McCarthy, R., Oldfield, T., Po, J., Ta, K., y Stepp, H. (2020). A Guide to COVID-19: a global pandemic caused by the novel coronavirus SARS-CoV-2. *The FEBS journal, 287*(17), 3633–3650. https://doi.org/10.1111/febs.15375
- Barker, G. Harrison, A. y Heilman, B. (2017). La caja de la masculinidad: Un estudio sobre lo que significa ser hombre joven en Estados Unidos, el Reino Unido y México. E.E.U.U: Promundo. Uk: Axe.
- Bravo, L. Salguero, A. y Soriano, M. (2017). Prácticas sexuales, negociación y significados del uso del condón en hombres jóvenes. *Revista Electrónica de Psicología Iztacala 20(*2). 628-646
- Cazés, D. (2000). Nociones y definiciones básicas de la perspectiva de género. En *La perspectiva de género: guía para diseñar, poner en marcha, dar seguimiento y evaluar proyectos de investigación y acciones públicas y civiles.* México: CONAPO.
- Checa, M. Córdoba, D. y Sapién, J. (2005). Entorno, experiencias sexuales e imagen corporal de sexoservidoras de la zona metropolitana. *Psicología y Ciencia Social*, 7(1-2). 51-62
- Clemente Villar, C. (2020). El impacto psicológico del estigma prostituta. Revista del Laboratorio Iberoamericano para el Estudio Sociohistórico de las Sexualidades, 04 art. 08, 152–172. https://doi.org/10.46661/ relies.5106

- Córdova, R. (2005). Vida en los márgenes: la experiencia corporal como anclaje identitario entre sexoservidores de la ciudad de Xalapa, Veracruz Cuicuilco. Escuela Nacional de Antropología e Historia Distrito Federal, México (12)34, 217-238
- Couto, P., Flores, T., Pereira, S., Vilela, A., Gomes, A., & Silva, D. (2021). Percepción de las trabajadoras sexuales sobre la calidad de vida durante la pandemia de COVID-19. *Revista Cubana de Enfermería*, 37(1). Recuperado de https://revenfermeria.sld.cu/index.php/enf/article/view/4228/675
- Dreier, O. (1999). Trayectorias personales de participación a través de contextos de práctica social. Psicología y ciencia social: *Psicología cultural*, *3*(1), 30-51.
- Farias, A. (2014). La discriminación del sector del sexo servicio: manifestaciones y expresiones en espacios de vida, trabajo y convivencia en la Ciudad de México, necesidad de una legislación que defina y regule la actividad del sexo servicio en el Distrito Federal [Tesis de licenciatura]. Repositorio Universidad Nacional Autónoma de México.https://copred.cdmx.gob.mx/storage/app/uploads/public/5ac/7fa/266/5ac7fa26618b1093886494.pdf
- Fernández, Y. (2 de septiembre 2022). Qué es OnlyFans y cómo funciona la plataforma de micromecenazgo para contenido adulto. https://www.xataka.com/basics/que-onlyfans-como-funciona-plataforma-micromecenazgo-para-contenido-adulto
- Figueroa, J. (2020). Reflexiones sobre existencias sexuales entre diferentes varones: apuntes de investigación. *Revista Sexología y Sociedad. 26*(1). 83-101
- García, L y Hernández, P. (2022). Repercusión de la pandemia COVID-19 en la actividad sexual humana. *Humanidades médicas* 22(1), 189-206

- Goicoechea, M. (2018). La extorsión un estudio desde la fenomenología y la psicopatología. [Tesis de grado, Universidad del País Vasco] https://addi.ehu.es/bitstream/handle/10810/29756/Goicoechea%20Goicoech ea%20Maitane.pdf?sequence=2
- Grupos vulnerables. (2021, 15 de abril). "Coronasutra" el método que usan las trabajadoras sexuales contra el Coronavirus. En https://prevencionar.com.mx/2021/04/15/coronasutra-el-metodo-que-usan-las-trabajadoras-sexuales-contra-el-coronavirus/
- Guerra, G. (2016). Políticas públicas y la experiencia de ser hombre: paternidad, espacios laborales, salud y educación. *Estudios demográficos y urbanos,* 31(2). 565-575
- Hernández., R. Fernández., C., y Baptista., P. (2014). *Metodología de la investigación* (6a. ed). México: McGraw-Hill.
- Ipas. (2017). Métodos Anticonceptivos: de la prevención al disfrute. (1era. Ed).

 México
- Iprofesional (9 de octubre de 2022). ¿Qué es Tinder y cómo funciona?: los 7 mejores tips de la app de citas. https://www.iprofesional.com/actualidad/370420-que-es-tinder-y-como-funciona-los-7-mejores-tips
- Ito, M. y Vargas, B. (2005). Investigación cualitativa para psicólogos. De la idea al reporte. México: Porrúa.
- Kvale, S. (2011). Las entrevistas en Investigación Cualitativa. Ediciones Morata
- Lagarde, M. (2005). Los cautiverios de las mujeres. (Cuarta edición). México.
- Lave, J., y Wenger, E. (1991). Aprendizaje Situado. Participación Periférica Legítima. Traducción de Espindola. M y Alfaro, C.

- Majestic Solucões PT. (s.f.). Condiciones de uso. Consultado el 01 de noviembre de 2022 en Sustitutas: https://mx.sustitutas.com/pagina/2
- Martin Pixel. (2018, 15 de marzo). Koko la aplicación para proteger a las escorts en México de los abusos de sus clientes. https://www.xataka.com.mx/aplicaciones/koko-la-aplicacion-para-proteger-a-las-escorts-en-mexico-de-los-abusos-de-sus-clientes
- Maqueda, M. (2017). La prostitución: "el pecado" de las mujeres. *Cuadernos electrónicos de filosofía del derecho, 0*(35), 64-89. Doi 10.7203/CEFD.35.9791
- Méndez, E., y Villalta, R. (2012). Análisis de factores determinantes en el precio de servicios de trabajo sexual femenino según el estudio de asistentes a asociación la sala. Revista de ciencias económicas, 30(1), 293-304.
- Mendieta, G., Pérez, E., y Ramírez, J. (2015). Prostitución masculina: una revisión narrativa. *Investigaciones Andina, 17*(31), 1368-1389.
- Meroño, M., y Pardo, E. (2015). Estudio cualitativo sobre clientes de la prostitución.
 Centro de Estudios Epidemiológicos Sobre Infecciones de Transmisión
 Sexual. 1-95.
- Meta. (4 de septiembre de 2020). Condiciones complementarias de Facebook Parejas. Facebook Parejas: https://www.facebook.com/legal/terms/dating
- Meta. (s.f.). Normas de seguridad de Facebook Parejas. Consultado el 31 de agosto de 2022, from Facebook Parejas: https://www.facebook.com/help/247036182683165
- Meta. (26 de julio de 2022). Condiciones y marca. Instagram: https://help.instagram.com/581066165581870/?locale=es_LA
- Meta. (2022). ¿Cuál es la diferencia entre un administrador y un moderador en un grupo de Facebook?. https://es-la.facebook.com/help/901690736606156

- Meta. (2023). Información sobre los grupos de Facebook. https://es-la.facebook.com/business/help/786348878426465?id=939256796236247
- Monteagudo P, G, Cabrera G, M, Ovies C, G, & Rodríguez P, B. (2021). Salud sexual y reproductiva en tiempos de la COVID-19. *Revista Cubana de Salud Pública*, 47(4), Recuperado en 07 de enero de 2023, de http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-34662021000400015
- OnlyFans. (Noviembre de 2021). Condiciones del Servicio. https://onlyfans.com/terms
- Reyes. F. (2020, 28 de junio). "Coronasutra": una guía con las posiciones sexuales recomendadas para protegerse del coronavirus. https://www.infobae.com/tendencias/2020/06/28/coronasutra-una-guia-con-las-posiciones-sexuales-recomendadas-para-protegerse-del-coronavirus/
- Robles, B. (2011). La entrevista en profundidad: una técnica útil dentro del campo antropofísico. *Red de Revistas Científicas de América Latina, el Caribe, España y Portugal,* 18(52), 39-49
- Rubín, G. (1996). El tráfico de mujeres: notas sobre la "economía política" del sexo. En el género: la construcción cultural de la diferencia sexual. M. Lamas, Comp. México DF: UNAM.
- Rubio, F. J. (2012). Consumo y practicas sociales "ocultas": La Prostitución. Nómadas. Revista Crítica de Ciencias Sociales y Jurídicas, 34(2). http://dx.doi.org/10.5209/rev_NOMA.2012.v34.n2.40740
- Rueda, A. (2020). Prostitución. Factores psicosociales asociados e intervención psicosocial. Recuperado el 2-diciembre-2022 en: https://rodin.uca.es/bitstream/handle/10498/23353/RODIN%20ANDREA%20 RUEDA%20MARROQU%C3%8DN_removed.pdf?sequence=3&isAllowed=y
- Shweder, R. A. (1990). Cultural psychology –what is it? En J. W. Stigler, R. A. Shweder, y G. Herat (Eds.), Cultural Psychology: Essays on comparative human development (pp. 1-39). Cambridge: Cambridge University Press.

- Soria, A. (2021). Impacto del Covid-19 en la salud sexual y reproductiva. *Rev. Fac. Med. Hum.* [online]. 21(2), 461-462, http://dx.doi.org/10.25176/rfmh.v21i2.2962.
- Sossa, A. (2012). Análisis desde Michel Foucault referentes al cuerpo, la belleza física y el consumo. Consultado el 28 de diciembre de 2022. URL : http://journals.openedition.org/polis/1417
- Telegram. (s/f). Preguntas frecuentes. Consultado el 01 de febrero de 2023. https://telegram.org/faq
- Tinder. (s.f.). Política de Privacidad. Consultado el 31 de agosto de 2022. https://policies.tinder.com/privacy/intl/es
- Tinder. (s.f.). Consultado el 31 de agosto de 2022. https://tinder.com/
- Tirado, M. (2014). El trabajo sexual desde una perspectiva de los derechos humanos: implicaciones del VIH/sida e infecciones de transmisión sexual. *Civilizar Ciencias Sociales y Humanas*, 14(27), 97-110. http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1657-89532014000200007&lng=en&tlng=es.

Twitter. (10 de Junio de 2022). Términos de servicio. https://twitter.com/es/tos

ANEXOS

Anexo 1.

A continuación, se presenta la información que es enviada por Marina a los posibles clientes que la contacta, mediante WhatsApp.

₽!! EL PAGO ES EN EFECTIVO AL MOMENTO DE LLEGAR A LA HABITACIÓN
!! Q

■ También acepto pago con tarjen ta, pero aplica un porcentaje de comisión.

MOVIOS LOS SERVICIOS EL TRATO ES DE NOVIOS Y LOS BESOS SON ILIMITADOS.

Tengo 3 tipos de servicios:

★ Experiencia de Novios ★

Son salidas a comer; al cine o acompañarte a algún evento (no incluye faje o manoseó).

Tiene un valor de \$400 la hora.

☆ Servicio Básico ☆

Una hora de sexo vaginal y oral con condón (también me puedes hacer oral a mí teniendo higiene bucal y lavado de manos previo).

RELACIONES ILIMITADAS

Tiene un valor de \$700 la hora.

☆ Con Extras ☆

Tengo servicios extras como:

▲ Sexo anal (con condón).

Oral sin condón (no es terminado en boca o partes del cuerpo).

▲ Terminar en partes del cuerpo (excepto boca, cara, cabello, vagina o ano sin condón).

▲ Beso negro (Yo a Ti)

▲ Beso negro (Tú a Mí)

Usar plug anal.

A Dildos.

▲ Disfraces.

▲ Usar Zapatillas (tengo clavos en el tobillo izquierdo y sería únicamente en la cama, no parada, ni caminar con ellas).

A Rusa.

(Si tienes otros en mente los platicamos)

♦ Esos servicios tienen un valor de \$300 CADA UNO y van dentro de la hora, (UNA

RELACIÓN durante ese tiempo).

Así que en total de una hora con un extra serían \$1000.

MINGÚN EXTRA ES

ILIMITADO 🌺

PUEDES ELEGIR LA LENCERÍA SIN VALOR EXTRA. 🦀

Mi horario de atención es de:

Lunes a Sábado de las 11:00 a las 20:00

Domingo 11:00 a 15:00

Mis zonas de atención son:

CDMX

- ◆Tlalpan de Chabacano a Huipulco.
- Aeropuerto.
- ♦ Metro Balderas.
- ♦ Insurgentes.
- Metro Patriotismo.
- Metro Tacubaya.
- ♦ Av Revolución.
- ◆ Metro Mixcoac.
- ◆Azcapotzalco.
- ◆Metro 18 de Marzo.
- ◆La Villa.
- ♦ Metro La Raza
- Metro Normal.
- Metro Talismán.
- Metrobús Victoria.
- Metro/Metrobús Buenavista.
- Metro Atlálilco Hotel Atenas Plaza únicamente.

Estado de México:

- ♦ Tlalnepantla (cerca de plaza Tlalne); Satélite, Periférico Norte.
- ♦ Naucalpan únicamente en el hotel Villas Firenze.
- ♦ Coacalco (hoteles cerca de las estaciones del Méxibus de la Quebrada a Las Américas, SIN LLEGAR A ECATEPEC).

En ésas zonas nos podemos ver en el HOTEL de tú preferencia. (ÚNICAMENTE EN HOTEL NO VOY A DOMICILIO)